
Вчера в России запустили 
первую опытную зону сети 
нового поколения 
мобильной связи 5G — 
это почти «домашний» 
Интернет

Максим Топилин 
рассказал о сроках 
запуска электронных 
трудовых книжек 
в России
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НАЛОГИ  Получить налоговый
вычет теперь можно через МФЦ

Шесть соток — 
даром

Ольга Игнатова

УВЕДОМЛЕНИЕ о выбранном 
земельном участке для примене-
ния налогового вычета на 6 со-
ток теперь можно подать  через 
МФЦ, сообщили «Российской га-
зете» в Федеральной налоговой 
службе.  Ранее это можно было 
сделать либо через личный ви-
зит в налоговую, либо через 
«Личный кабинет налогопла-
тельщика для физических лиц». 

На вычет по земельному на-
логу имеют право все пенсионе-
ры, Герои Советского Союза и 
России, инвалиды и другие 
льготники. В конце прошлого 
года  президент России  Влади-
мир Путин поручил правитель-
ству и Госдуме предусмотреть 
возможность освобождения от 
земельного налога пенсионеров 
и льготников. В результате в На-

логовый кодекс была внесена 
норма о том, что эти категории 
россиян с 2018 года получили 
право на налоговый вычет, 
уменьшающий земельный налог 
на кадастровую стоимость 600 
квадратных метров — то есть 6 
соток. Проще говоря,  за  такой 
участок вообще теперь платить 
не нужно. Причем не важно, на-
ходятся ли 6 соток в собственно-
сти или принадлежат на праве 
долгосрочной аренды. Как уточ-
няют в ФНС, вычет действует на-
чиная с налогового периода 
2017 года и не ограничен вре-
менными рамками. Однако в на-
логовом ведомстве обращают 
внимание на то, что если земель-
ный участок больше 600 ква-
дратных метров, то земельный 
налог в части превыше-
ния заплатить необхо-
димо.

ПРАВО Ведомство Юрия Чайки 
могут допустить до банковской 
тайны

Не секрет 
для прокурора

Наталья Козлова

ПРОКУРОРАМ могут предоста-
вить доступ к банковской тайне. 
С  такой инициативой выступи-
ли депутаты Госдумы .

Для того, чтобы это стало 
нормой, депутаты подготовили 
законопроект. Судя по нему, в 
ныне действующие законы будет 
внесена поправка, разрешаю-
щая прокурору «при осущест-
влении им возложенных на него 
функций» получать справки по 
операциям и счетам юридиче-
ских лиц и индивидуальных 
предпринимателей, и физиче-
ских лиц — рядовых граждан.

 Подчеркнем, что сегодня у 
прокурора такого права нет и со-
трудники финансовых организа-
ций не раскроют ни при каких 

условиях цифры на счету гра-
жданина или данные о переводе 
денег фирмы.

Для тех, кто не знает, уточ-
ним: банковская тайна — это ин-
формация о клиенте, которую 
банк не имеет право передавать 
третьим лицам. Все, что относит-
ся к банковской тайне, прописа-
но в Законе «О банках и банков-
ской деятельности». Тайне по-
священа отдельная статья —  26.

По ней к банковской тайне 
относятся сведения о счетах, 
вкладах и операциях клиентов и 
корреспондентов банков и дру-
гих кредитных организаций.

Само понятие банковская 
тайна подразумевает информа-
цию, находящуюся в 
распоряжении кредит-
ной организации.
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2
Жильцам многоэтажек 
разрешат платить за «ком-
муналку» без посредников

3
Минфин нашел способ 
повышения доходности 
от размещения денег 
из бюджета

3
В Москве открылся новый 
Центр оперативного управ-
ления МВД России

6
Сибиряков предупредили 
о резком потеплении

7
Нарушения правил дорож-
ного движения, снятые на 
гаджеты, могут превратить-
ся в штрафы для водителей

7
Польский сейм снова 
запрещает аборты

9
Музеи Московского Кремля 
приедут во Владивосток

ТЕХНОЛОГИИ

Как изменятся 
школьные программы 
и учебники после 
принятия новых 
стандартов обучения
Страница 6

Только в «РГ»  Гостей Чемпионата мира по футболу ждут 
дегустационные туры и  гуманные цены в отелях

Болейте 
на здоровье

Владимир Баршев

Вступило в силу решение 
Верховного суда, которое 
признает законным воз-

можность сотрудников Госавто-
инспекции останавливать маши-
ны для проверки документов вне 
стационарных постов. 

Речь идет о подпункте 84.13 
Административного регламента 
МВД по надзору за дорожным 
движением. Дело в том, что преж-
ний регламент, действовавший с 
2009 года, разрешал проверять 
документы у водителей только на 
стационарных постах ДПС. Дела-
лось это по нескольким причи-
нам. Во-первых, на дорогах про-
мышляли мошенники, которые, 
переодевшись в полицейскую 

форму, останавливали машины 
для личных нужд. Во-вторых, у 
инспекторов не было планшетов 
и прочих гаджетов, с помощью 
которых можно было бы прове-
рить документы. Поэтому прове-
рить их можно было только на 
стационарном посту. 

Но время изменилось, банди-
тов в форме стало меньше, техно-
логии упростили работу инспек-
торов на дороге, а сами стацио-
нарные посты уходят в прошлое. 
Выявлять нарушителей эффек-
тивнее на дороге, чем на стацио-
нарном посту. Поэтому в новом 

регламенте, действующем с октя-
бря  2017 года, инспекторам раз-
решено останавливать автомо-
били для проверки документов 
вне стационарных постов. 

Однако эту норму решил 
оспорить некто К. Рудаков. Он 
обратился в Верховный суд с тре-
бованием признать недействую-
щим подпункт 84.13 Админи-
стративного регламента. По его 
мнению, он противоречит кон-
ституционному принципу недо-
пустимости произвольного огра-
ничения прав и свобод человека 
и гражданина и нарушает его 
право на участие в дорожном 
движении без установления нео-
боснованных ограниче-
ний со стороны органов 
власти.

Евгений Гайва

Для болельщиков и го-
стей Чемпионата мира 
по футболу подготовле-
ны специальные ту-
ристские маршруты, 

развлекательные программы и 
дегустационные туры, рассказал  
«Российской газете» руководи-
тель Федерального агентства по 
туризму Олег Сафонов.

А также о том,что  будет в этом 
сезоне с ценами на туры и когда у 
России появится свой туристиче-
ский бренд. 

В январе Ростуризм опублико-
вал первый список отелей, ко-
торые резко подняли цены, 
ожидая наплыв болельщиков. 
Его обновляют, последний раз 
это было  в марте. Удалось сбить 
цены?  
ОЛЕГ САФОНОВ:  Уже около 120 гости-

ниц, ранее нарушавших требова-
ния, исправились и скорректиро-
вали цены. Продолжаем контр-
олировать ситуацию. 
В последнем списке больше всего 
нарушений — 19 — отмечено в 
Санкт-Петербурге, далее следует 
Москва  — девять, Калининград-
ская область — восемь, Красно-
дарский край — семь, Волгоград-
ская и Самарская области  — по 
два. Замыкает «черный список» 

Свердловская область, где  толь-
ко один отель-нарушитель. 
Все материалы для принятия 
мер, как и раньше, мы отправили 
в Роспотребнадзор. Считаем эту 
работу очень важной. «Черный 
список» зарекомендовал себя 
действенным инструментом 
борьбы с необоснованным завы-
шением цен на период проведе-
ния матчей.
Предотвращение необоснован-

ного повышения цен в данном 
случае имеет большое значение 
для имиджа российского туриз-
ма. Гости футбольного первенст-
ва должны вынести позитивные 
впечатления от России, познако-
миться с нашей страной как с ин-
тересным и доступным направ-
лением для путешествий. 
В этом залог позитивного эффекта 
от ЧМ-2018, который будет заклю-
чаться в приросте въездного тур-
потока и увеличении объемов дея-
тельности российских предприя-
тий индустрии гостеприимства. 
Поэтому установление справед-
ливых цен на отели — это вопрос 
не только социальной ответст-
венности, но и разумного подхо-
да к ведению бизнеса с 
прицелом на будущее 
развитие.

АВТОМОБИЛИ Верховный суд разрешил ГИБДД останавливать
машины для проверки документов вне стационарных постов

Стоять, права не прятать

К футбольному первенству персо-
нал отелей прошел дополнитель-
ные тренинги по гостеприимству.
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Австралийский доллар  44,2485
Азербайджанский манат  33,7712
Армянский драм**  11,9807
Белорусский рубль  29,3045
Болгарский лев  36,1129
Бразильский реал  17,3597

Венгерский форинт**  22,6721
Вон Республики Корея***  53,6123
Гонконгский доллар*  73,2790
Датская крона*  94,8174
Доллар США  57,4954
Евро  70,5699

Индийская рупия**  88,1561
Казахстанский тенге**  17,9197
Канадский доллар  44,0983
Киргизский сом**  84,1834
Китайский юань*  90,8128
Молдавский лей*  34,7299

Новый туркменский манат  16,4503
Норвежская крона*  74,3844
Польский злотый  16,6837
Румынский лей  15,1324
СДР  83,4195
Сингапурский доллар  43,6133

Таджикский сомони*  65,1351
Турецкая лира  14,6280
Узбекский сум****  70,6327
Украинская гривна*  21,8738
Фунт стерлингов  80,7178
Чешская крона*  27,7769

Шведская крона*  70,0659
Швейцарский франк  60,3373
Южноафриканский рэнд*  48,0462
Японская иена**  54,0853

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.03.18 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Что увидели наши 
репортеры 
в Курчатовском 
институте? / стр. 1

В НОМЕРЕ

Акцент

 Выявлять нарушителей 
гораздо эффективнее 
на дороге, чем на стационар-
ном посту ДПС

Акцент

 Турецкие отельеры и туропе-
раторы планируют поднять 
цены на свои услуги 
для российских отпускников
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СОВФЕД Валентина 
Матвиенко оценила 
прошедшие выборы

Самые 
открытые

Галина Мисливская

ПРОШЕДШИЕ 18 марта выборы президента России 
стали самыми честными и открытыми, заявила вчера на 
первом после дня голосования пленарном заседании Со-
вета Федерации председатель Валентина Матвиенко.

«Эти выборы войдут в историю как самые прозрач-
ные, открытые, честные, что отметили десятки тысяч на-
блюдателей, в том числе международных», — констати-
ровала спикер. Она отметила рекордный результат, с ко-
торым Владимир Путин избрался на новый срок, — более 
56 миллионов голосов. «Курс президента получил всена-
родное одобрение, вернул гражданам чувство гордости и 
веры в Россию», — считает глава Совфеда.

 «Нельзя не отметить, что Владимир Владимирович 
Путин получил абсолютную поддержку в Крыму и Се-
вастополе», — продолжила Матвиенко. «Результаты все-
цело подтвердили итоги референдума 2014 года и еще 
раз показали всему миру, что крымчане благодарны Рос-
сии, благодарны ее президенту за понимание, за поддер-
жку свободного волеизъявления», — сказала она, доба-
вив, что в Крыму более 90% избирателей проголосовали 
за Путина.

Матвиенко отметила, что новые избирательные про-
цедуры — отмена открепительных, «мобильный избира-
тель», неполитическое наблюдение — способствовали 
прозрачности голо-
сования. Сенаторам 
дано поручение из-
учить ход кампании 
в своих регионах и 
дать предложения по 
дальнейшей «шли-
фовке» законода-
тельства в этой сфе-
ре. Комитет по кон-
ституционному за-
конодательству обобщит все отчеты и предложит кон-
кретные меры.

Одним из первых решений может стать распростра-
нение общественного наблюдения на региональные вы-
боры. «Я дала поручение председателю комитета Андрею 
Клишасу подготовить такой законопроект, внести, и мы 
постараемся принять его в весеннюю сессию, чтобы на 
новых региональных выборах в сентябре можно было 
посмотреть, как он будет работать», — сказала Матвиен-
ко, отвечая на вопрос «РГ».

Разумеется, парламентарии не могли обойти внима-
нием вопиющую ситуацию, которая сложилась в ходе го-
лосования в диппредставительствах России на Украине, 
где выборы практически были сорваны местными сило-
виками и националистами. 

«Совет Федерации глубоко возмущен действиями 
украинских властей, не обеспечивших гражданам Рос-
сийской Федерации доступ на избирательные участки на 
выборах президента РФ, открытые на территориях ди-
пломатического представительства и консульских учре-
ждений РФ на Украине», — зачитал заявление палаты 
первый зампред Комитета по международным делам 
Владимир Джабаров.

Сенаторы уверены, что такие действия властей Укра-
ины грубо нарушают обязательства Киева по междуна-
родным соглашениям, а также являются «попранием из-
бирательных прав граждан РФ и общепризнанных прин-
ципов и норм международного права, закрепленных в 
том числе в Уставе Организации Объединенных Наций, 
Конвенции о защите прав человека и основных свобод 
1950 года». В заявлении отмечается, что с момента госу-
дарственного переворота на Украине в 2014 году полити-
ческая система там серьезно деградировала, отражени-
ем этого процесса стал целый ряд незаконных антирос-
сийских решений, который не ограничивается недопу-
ском избирателей 18 марта на участки для голосования в 
Киеве, Одессе, Харькове и Львове.

«Надо параллельно дать поручение Комитету по ме-
ждународным делам сделать такую «белую книгу» нару-
шений на Украине международного права, прав журна-
листов, права свободы слова, прав человека и сделать та-
кое основательное уже обращение во все международ-
ные структуры с демонстрацией фактов вопиющих нару-
шений всех мыслимых и немыслимых международных 
норм и правил», — предложила Матвиенко, выслушав 
мнения сенаторов по данному вопросу.  «Мириться с 
этим нельзя», — уверена глава Совфеда. 

Сенаторы призвали ООН, ОБСЕ, ПА ОБСЕ, ПАСЕ и 
Европарламент «осудить действия властей Украины, 
нарушающие избирательные права граждан РФ и об-
щепризнанные нормы и принципы международного 
права».

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров обсуждает совершенствование 
налогообложения

Баланс в интересах
Сергей Белов

Донастройка необходима на-
логовой системе страны, 
чтобы она обеспечивала на-

полнение бюджета и в то же время 
стимулировала структурные сдви-
ги в экономике, считает премьер-
министр Дмитрий Медведев.

Глава правительства провел 
совещание по экономическим во-
просам, главной темой которого 
стало совершенствование налого-
вой системы. Долгое время госу-
дарство придерживалось полити-
ки налоговой стабильности, столь 
необходимой для устойчивого 
развития бизнеса. Все обязатель-
ства по налоговым платежам и 
для граждан, и для предпринима-
телей — это подчеркнул Дмитрий 
Медведев — исполнялись. 

«В этом смысле система по-
казала себя достаточно эффек-
тивной», — заметил премьер-ми-
нистр. В доказательство он при-
вел динамику налоговых посту-
плений за прошлый год: в консо-
лидированный бюджет зачисле-
но на 20 процентов больше по 
сравнению с 2016 годом, в феде-
ральный бюджет — на 32 процен-
та. Но теперь перед страной стоят 
новые большие экономические 
задачи, в том числе оговоренные в 
Послании президента Федераль-
ному Собранию, и для их решения 
налоговую систему нужно дона-
строить. «Всякая налоговая систе-
ма выполняет взаимосвязанные 
задачи. Она, с одной стороны, по-
полняет бюджет, с другой сторо-

ны, должна стимулировать и 
структурные сдвиги, — считает 
председатель правительства. — И 
вот баланс этих двух подходов — 
самая сложная задача».

Дмитрий Медведев предложил 
обсудить вопрос завершения на-
логового маневра в нефтяной от-
расли — подходы к вопросу разные 
и нужно определяться. Он также 
напомнил о решении по поддер-
жке других отраслей экономики 
через механизм инвестиционного 
и налогового вычета на период 
ближайших 10 лет по налогу на 
прибыль организаций. К вычету 
могут предъявляться до 90 про-
центов расходов на приобретение 
и реконструкцию объектов основ-
ных фондов.

Настало время навести поря-
док в системе льгот и изъятий, ко-
торые вводились на федеральном 
уровне в отношении региональ-
ных и местных налогов. «Мы дого-
варивались в целом использовать 
механизм двух ключей, с тем, что-
бы регионы могли в большей сте-
пени влиять на собственную нало-
говую базу», — напомнил глава 
правительства.

— Необходимо продолжить ра-
боту над системой налогового ад-
министрирования, — указал Мед-
ведев еще на одну задачу. 

Актуальным остается совер-
шенствование взаимодействия 
между налоговыми и таможенны-
ми органами, особенно в условиях 
внедрения маркировки товаров 
для лучшего прослеживания их 
движения. 

ЗАКОНОПРОЕКТ

Жильцам 
разрешат 
платить 
за ЖКХ 
напрямую
УБРАТЬ 
ПОСРЕДНИКОВ

Татьяна Замахина

ЖИЛЬЦЫ многоквартирных до-
мов смогут напрямую — без по-
средников — расплачиваться с 
ресурсоснабжающими органи-
зациями. Законопроект, кото-
рый должен привести к повыше-
нию качества жилищных услуг, 
прошел второе чтение в Госдуме.

Эту тему затрагивал в ходе 
пресс-конференции в конце 
2017 года президент Владимир 
Путин. Тогда он высказал мне-
ние, что необходимо «отрезать» 
управляющие компании (УК) от 
«денежного потока», так как они 
не всегда своевременно и в пол-
ном объеме расплачиваются в 
том числе с ресурсоснабжающи-
ми организациями. 

Почему так важно убрать по-
средников? Дело не в том, что 
все УК — «жулики», объяснила 
одна из авторов поправок, глава 
Комитета Госдумы по жилищной 
политике и ЖКХ Галина Хован-
ская. Проблема в том, что «ре-
сурсник всегда хочет получить 
сто процентов» — даже если услу-
ги предоставлены не в полном 
объеме или некачественно. Как 
следствие, у добросовестных УК 
накапливаются долги. В резуль-
тате у «управдомов» есть два 
пути — либо банкротиться, либо 
экономить на жильцах. Выбирая 
второй путь, УК «не предостав-
ляет качественные, в нужном 
объеме жилищные услуги», поя-
снила Хованская. «В итоге кто за 
это платит? Мы с вами, на нас 
эта задолженность падает», — ре-
зюмировала она. Зампред коми-
тета Павел Качкаев считает, что 
в результате такой ситуации 
«хуже обслуживаются наши 
дома, лифты, крыши и все 
остальное». 

Законопроект это исправит. 
Собственники жилья на общем 
собрании смогут принять реше-
ние по переходу на прямые дого-
ворные отношения с «ресурсни-
ками» и исключить из цепочки 
посредника. 

ИНИЦИАТИВА 
Появится 
новое 
основание 
для запрета 
на въезд в РФ
ЗАКРОЮТ ВИЗУ

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ Госдумы проголосо-
вали за дополнительное основа-
ние для запрета на въезд ино-
странцев в Россию. Принятый 
единогласно в первом чтении за-
конопроект направлен на борь-
бу с финансированием терро-
ризма, пояснили разработчики.

Согласно поправке, отказ на 
въезд в нашу страну получат те 
иностранцы, чьи счета были за-
морожены в рамках борьбы с от-
мыванием денег и финансирова-
нием терроризма. До сих пор за-
кон не закрывал границу для та-
ких лиц, так что депутаты реши-
ли заполнить данный пробел. 
Как объяснил один из авторов, 
первый зампред Комитета по фи-
нансовому рынку Игорь Дивин-
ский, инициатива связана с на-
растанием угрозы терроризма и 
распространения оружия массо-
вого уничтожения. «Спецслуж-
бы РФ многое делают для борьбы 
с данной угрозой, — признал он. — 
Но, только перекрывая в корне 
финансирование, можно унич-
тожить эту заразу». 

Парламентарий пояснил, что 
запретить въезд могут тем ли-
цам, в отношении которых выне-
сено решение о замораживании 
средств или об аресте имущест-
ва. Уполномоченным принимать 
такие решения органом являет-
ся межведомственная комиссия 
при Росфинмониторинге. «За-
прет будет распространяться на 
тот период, пока заморожены 
средства или активы», — пояснил 
Дивинский. 

Ко второму чтению к физли-
цам нужно добавить и юрлица, 
чтобы запрет мог распростра-
няться и на руководство органи-
заций, предложил представитель 
комитета Госдумы по контролю 
и регламенту Виктор Карамы-
шев. 

Президент Владимир Путин поговорил с Германом Грефом 
о рисках «пузырей»

Рост без угроз

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин встретился с 
главой Сбербанка. 
Речь шла о работе 
компании, а также о 

том, стоит ли беспокоиться из-за 
большого роста потребительских 
кредитов. Признаков возникно-
вения «пузыря» нет, заверил Гер-
ман Греф. Также он рассказал о 
росте ипотеки и регистрации 
предпринимателей за несколько 
кликов.

«Знаю, что результаты работы 
учреждения за прошлый год 
можно назвать вполне приемле-
мыми, даже, скорее всего, хоро-
шими», — оценил Путин.

Все финансовые показатели в 
порядке, заверил Герман Греф. 
«Мы очень хорошо поработали в 
прошлом году с нашими расхода-
ми. Мы в первую очередь увели-
чили инвестиции во все техноло-
гии — больше чем на 20 процен-
тов за прошлый год, при этом об-
щие расходы и в абсолютных, и в 
номинальных цифрах меньше, 
чем в 2016 году. Такого удалось 
впервые достичь за всю историю 
банка», — уточнил он. В этом году 
банк обещает платить значитель-
ные дивиденды. Также будут 
обеспечены серьезные налого-
вые платежи.

«Если говорить о кредитова-
нии экономики, то прошлый год 
в целом был достаточно успеш-
ным. Я знаю, что вас обычно ин-
тересуют две категории креди-

тов: первое — это все, что касает-
ся населения, в первую очередь 
ипотеки, — продолжил Греф. — В 
прошлом году мы увеличили в 
два раза темп выдачи ипотеки по 
сравнению с 2016 годом». И в 
третьем квартале произошло 
резкое падение ставок. «Мы се-
годня уже выдаем кредиты от 7,5 
процента по различным льгот-
ным программам — для молодых 
семей и так далее. Сейчас мы на-
чали выдачу кредитов при субси-
дировании правительства, и над-
еюсь, что в этом году мы более 
200 миллиардов выдадим по этой 
программе», — сообщил глава 
Сбербанка.

«Вы знаете, что некоторые эк-
сперты проявляют определен-
ную озабоченность в связи с 
большим ростом потребитель-
ских кредитов?» — заметил Пу-
тин. «Мы тоже сейчас вниматель-
но за этим смотрим. По ипотеке 
мы видим…» — начал Греф. «Нет, 
не ипотека», — поправил прези-
дент. Глава Сбербанка пояснил: 
«По ипотеке мы видим примерно 

в два раза рост — совершенно без-
опасно, там никаких проблем 
нет. По потребительским креди-
там мы тоже сделали сравнение — 
и с нами самими образца 2008 
года, и с развивающимися стра-
нами — пока мы не видим даже 
признаков возможности возник-
новения «пузыря» на рынке по-
требительского кредитования».

«Если взять долю доходов до-
мохозяйств, которая направляет-
ся на обслуживание кредитов, 
пока это не критичная история. 
За этим надо очень внимательно 
следить, это правда, но, по нашим 
оценкам, в ближайшие два года 
такая проблема еще не будет 
острой», — считает Греф.

«Что касается малого бизнеса 
— в прошлом году тоже был очень 
серьезный сдвиг. Мы в прошлом 
году приняли решение о том, что 
открытие счета и все операции в 
течение первого года для малого 
бизнеса происходят бесплатно. 
Мы сделали специальный про-
дукт, который называется «Бы-
стрый старт», и это привело к 

тому, что огромное количество 
предпринимателей стали откры-
вать счета и пользоваться наши-
ми услугами», — рассказал глава 
Сбербанка.

«Плюс мы в прошлом году 
вместе с правительством сделали 
несколько очень серьезных исто-
рий, — продолжил Греф. — Первая 
— возможность открытия счета 
онлайн, без посещения офиса... 
Вторая — совместно с Налоговой 
службой — регистрация юридиче-
ского лица без явки в соответст-
вующие органы регистрации. Та-
ким образом, сегодня предпри-
ниматель может прийти к нам, 
зарегистрировать тут же компа-
нию, открыть расчетный счет — и 
это можно сделать четырьмя дей-
ствиями на экране. Фактически 
лучшая международная практи-
ка — это три клика».

«Правительство внесло сей-
час в Думу закон, отменяющий 
регистрационную пошлину для 

малых предприятий, и в этом 
случае это будет три клика, то 
есть в принципе у нас, у России, 
есть возможность в этом году 
войти в лучшие мировые практи-
ки, — сообщил докладчик. — Это, 
как нам кажется, очень важное 
устранение барьеров на пути 
пользования финансовыми услу-
гами и регистрации малого биз-
неса». «Мы выдали в прошлом 
году 1,3 триллиона рублей ма-
лым и средним предприятиям, и 
впервые наш кредитный пор-
тфель превысил докризисный 
уровень», — также сказал он.

«Рост по сравнению с прош-
лым годом — сколько?» — уточнил 
глава государства. «По сравне-
нию с 2016 годом — на 30 процен-
тов», — сказал собеседник. «При-
личный рост. Хорошо», — похва-
лил Путин.

Герман Греф заверил президента, 
что большой рост потребительских 
кредитов угроз не несет.

Стимулировать структурные сдвиги в экономике — вот цель донастройки налоговой системы, считает премьер.

Акцент

 Если говорить о кредитова-
нии экономики, то прошлый 
год в целом был достаточно 
успешным.

Читайте также: Верховный 
суд разъяснил, сколько 
платить за жилье
rg.ru/art/1426481

Новые процедуры 
способствовали 
прозрачности 
голосования

ОХОТНЫЙ РЯД Комиссия 
Думы по этике посчитала 
жалобы на депутата 
необоснованными

Слуцкого 
оградили 
от домогательств

Татьяна Замахина

КОМИССИЯ Госдумы по этике провела заседание в от-
вет на жалобы журналисток на главу Комитета Госдумы 
по международным делам Леонида Слуцкого. Парламен-
тарии решили, что предъявленные ему обвинения в до-
могательствах необоснованны и были спланированы за-
ранее.

Глава комиссии Отари Аршба заявил, что «поведенче-
ских нарушений у Слуцкого» по итогам обсуждения не 
выявлено. «Члены комиссии обращают внимание на то, 
что заявительницы озвучили претензии к коллеге Леони-
ду Слуцкому практически одновременно, в период выбо-
ров президента», — отмечается в решении. Также члены 
комиссии обратили внимание на то, что сообщения по-
ступили спустя значительное время (от года до трех лет) 
после якобы имевших место инцидентов. Все это «свиде-
тельствует об избирательности, целенаправленности, а 
также спланированном характере действий заявитель-
ниц», отметили в комиссии.

Сам Слуцкий уверен, что попытки сделать из него 
«русского Харви Вайнштейна» являются провокацией и 
заранее обречены на провал. Выйдя из кабинета, где про-
ходило заседание, он выразил благодарность всем тем, 
кто его поддержал.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Перед тем как посол РФ в Казахстане Алексей Бородавкин отправился 
на новое место работы, с ним побеседовал глава государства. Казахс-
тан «не только наш сосед, стратегический партнер, союзник — это 
страна, с которой у нас наиболее глубокие отношения, разносторонние 
отношения и очень доверительные», заметил Владимир Путин. «Это, 
с одной стороны, приятная, с другой стороны, очень почетная и ответ-
ственная миссия», — сказал он.
«Российские дипломаты — это члены вашей команды, и мы сделаем все 
от нас зависящее для того, чтобы обеспечить благоприятные внешние 
условия для выполнения поставленной вами задачи — добиться прорыв-
ного развития России на ближайшие годы», — заверил Бородавкин.

Акцент

 Дмитрий Медведев предложил определиться 
в вопросе завершения налогового маневра 
в нефтяной отрасли 
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КОНТРОЛЬ Сотрудники
почты поймали
похитителей телефонов

Посылки ушли 
не по адресу

Татьяна Шадрина

«ПОЧТА России» пресекла деятельность преступной 
группы, совершавшей кражи телефонов из посылок. 

Она состояла из трех работников одного из сортиро-
вочных центров столицы и двух водителей сторонней 
грузовой компании. Преступников буквально поймали 
за руку сотрудники подразделений службы безопасно-
сти почты и полиции. На счету воров кража нескольких 
сотен международных почтовых отправлений, в том чи-
сле и тех, которых не дождались жители столичного рай-
она Чертаново.

За преступниками велось круглосуточное наблюде-
ние. «При очередной попытке кражи отправлений все со-
участники преступной группы были задержаны с полич-
ным и переданы сотрудникам правоохранительных орга-
нов», — отмечается в сообщении «Почты России». Им гро-
зит наказание в виде лишения свободы сроком до 10 лет 
и штраф в размере до одного миллиона рублей.

«Службой безопасности «Почты России» реализует-
ся целый комплекс мероприятий, направленный на пре-
дупреждение преступлений: это и установка дополни-
тельных камер видеонаблюдения, и расширение штата 
сотрудников службы безопасности на ключевых сорти-
ровочных объектах, и другие», — отметил отметил генди-
ректор «Почты России» Николай Подгузов. 

Все началось с того, что бдительные жители района 
заметили груду коробок из-под почтовых отправлений 
и заподозрили в хищениях почтальонов ближайших по-
чтовых отделений. Однако те прекрасно знают, что вычи-
слить вора не так уж трудно по трекинг-номеру и видео-
записям. Другое дело — логистические центры, которые 
обрабатывают огромный объем посылок — там пропажа 
нескольких десятков из них не столь заметна. Воры при 
сортировке отбирали приглянувшиеся отправления, 
в которых могли быть ценные вещи, и уже на улице вы-
брасывали упаковку. По такой схеме действовала анало-
гичная группа, пойманная в Казани.

ТРЕНД В 2018 году продажи
автомобилей будут расти
вместе с ценами

Все на выручку 

Тарас Фомченков

В 2018 ГОДУ выручка от продаж новых автомобилей 
в России может вырасти на 25 процентов и достичь 
2,5 триллиона рублей. Такой прогноз «РГ» дали в агентстве 
«Автостат». 

Правда, не столько за счет возросшего спроса и объе-
мов продаж машин, сколько за счет роста цен на новые ав-
томобили. «Думаю, 
что и стоимость, и об-
щее число продаж ав-
томобилей будут иг-
рать одинаковую 
роль. Но я бы добавил 
еще изменение 
структуры россий-
ского авторынка — 
продолжит увеличи-
ваться сегмент крос-
соверов. Эти машины 
не самые дешевые, 
и рост их доли в об-
щем объеме позитив-
но сыграет на обоих показателях», — считает исполнитель-
ный директор агентства «Автостат» Сергей Удалов. Первая 
волна подорожания уже прошла в начале года, когда у ди-
леров начали заканчиваться машины прошлого года. 
В среднем новые автомобили прибавили к цене в январе-
феврале 2—2,5 процента. Вторую волну — на 3—7,5 процен-
та — стоит ожидать к началу летнего сезона, то есть в мае-
июне, считает глава Института экономики транспорта 
и транспортной политики НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Михаил Блинкин. 

ПАРЛАМЕНТ

Владимир
Мединский
рассказал
сенаторам
о рекордах
российского
кино 
СТОП-КАДР

Галина Мисливская

МИНИСТЕРСТВО культуры 
сместило акценты с крупных фе-
деральных учреждений на регио-
нальные театры, музеи, библио-
теки, дома культуры и уже доби-
лось конкретных результатов. 
О них рассказал вчера на «прави-
тельственном часе» в Совете Фе-
дерации министр культуры Рос-
сии Владимир Мединский.

Развитие региональной куль-
турной инфраструктуры стало 
важнейшим приоритетом в рабо-
те ведомства, заявил он. «Ни для 
кого не секрет, что минкульт 
раньше иронично называли ми-
нистерством Большого и Мариин-
ского театров. Я думаю, что сегод-
ня ни у кого не повернется язык 
так сказать», — считает Медин-
ский. «В последние годы мы про-
вели кардинальный разворот 
в сторону регионов», — заявил ми-
нистр. Полностью выполнены 
майские указы в части повыше-
ния зарплат. «Обеспечен почти 
трехкратный рост зарплат работ-
ников учреждений культуры с 12 
700 рублей в 2011 году до 32 500 
в минувшем году», — уточнил он.

Лидерами в театральном буме, 
конечно, являются федеральные 
театры. При этом в регионах 
«впервые запущен проект «Теа-
тры малых городов», предусма-
тривающий федеральную поддер-
жку создания новых постановок 
и технического оснащения 149 
театров в малых городах с населе-
нием до 300 тысяч человек», рас-
сказал Мединский, добавив, что 
проект рассчитан на три года, 
ежегодно выделяется порядка 
700 млн рублей. 

В стране развивается сеть ки-
нотеатров, показатель посещае-
мости российских фильмов бьет 
рекорды. «Прошлый год дал мак-
симальные показатели по числу 
зрителей российского кино за 
всю историю современной Рос-
сии за последние 25 лет — 55 мил-
лионов человек, это в два раза 
больше, чем пять лет назад», —
привел статистику министр.

Дипломатия Сергей Лавров в свой день рождения
договорился о развитии отношений с Японией

Мяч, снег 
и националисты
Константин Волков, Токио

М
инистр иностран-
ных дел РФ Сергей 
Лавров и его япон-
ский коллега Таро 
Коно встретились 

в Доме приемов МИД Японии в То-
кио. Встреча произошла в день ро-
ждения Лаврова, с чем Коно и по-
здравил главу российского внеш-
неполитического ведомства. Так-
же они обменялись подарками. 
Как рассказала «РГ» официаль-
ный представитель МИД Мария 
Захарова, «в конце рабочего ланча 
глав внешнеполитических ве-
домств двух стран подали празд-
ничный торт в виде футбольного 
мяча и майку национальной сбор-
ной Японии по футболу, посколь-
ку японцы знают, что Лавров игра-
ет в футбол. Российский министр 
в ответ подарил Таро Коно настоя-
щий футбольный мяч и символику 
ЧМ-2018».

Вообще, 21 марта оказалось 
богато на события. Во-первых, 
в Токио пошел мокрый снег, что 
в принципе тут редкость для кон-
ца марта. «Господин Лавров, вы 
привезли в Токио снег», — пошу-
тил во время рабочего ланча Таро 
Коно.

«Раз мы не вмешивались 
в ваши выборы, то решили вме-
шаться в погоду», — отреагировал 
Лавров. А под снегом вокруг 
Дома приемов МИД Японии хо-
дили кругами националисты, 
требуя отдать Южные Курилы. 
Вообще, визит Лаврова стал для 
националистов праздником. Они 
начали свои акции еще днем 
20 марта, едва только россий-
ский министр прибыл в отель. 
Правда, не факт, что Лавров уз-
нал об этом: минивэн с демон-
странтами находился не с той 
стороны отеля, где заходил ми-
нистр, а с противоположной.

Что касается самих перегово-
ров, то стороны еще раз показа-
ли, что, несмотря на непростую 
геополитическую ситуацию 
и давление на Японию со стороны 
Запада, Москва и Токио намере-
ны развивать сотрудничество как 
в двусторонних отношениях, так 
и для решения геополитических 
проблем.

В первую очередь стороны об-
судили предстоящую в мае встре-
чу президента РФ Владимира Пу-
тина и премьер-министра Япо-
нии 25—26 мая. Абэ намерен посе-
тить Россию, чтобы принять 
участие в Петербургском эконо-

мическом форуме и открыть пе-
рекрестный Год России — Японии, 
торжественная церемония по 
этому поводу пройдет в Большом 
театре в Москве.

«В центре внимания были во-
просы, связанные с подготовкой 

визита премьера Японии в Рос-
сийскую Федерацию. Это будет не 
только двусторонний визит. Го-
сподин Абэ примет участие в каче-
стве почетного гостя в работе 
ПМЭФ, а также в церемонии от-
крытия перекрестных годов Рос-
сии и Японии вместе с президен-
том России Владимиром Пути-
ным», — сказал Лавров. В настоя-
щее время стороны готовят доку-
менты по двусторонним отноше-
ниям для подписания на саммите. 
По его словам, стороны договори-
лись сделать все, «чтобы итоги 
предстоящего саммита способст-
вовали углублению взаимодейст-
вия во всех областях».

Также министры сделали ак-
цент на самой, наверное, перспек-
тивной на сегодняшний день 
теме — совместной деятельности 
по хозяйственному освоению 
Южных Курил. «У нас неплохие 
результаты на экономическом на-
правлении, — подчеркнул россий-
ский министр, — но потенциал на-
много больше, и мы намерены сде-
лать все от нас зависящее, чтобы 
его реализовать». Речь шла о раз-
рабатываемых сейчас двусторон-
ними комиссиями детальных про-
ектах по освоению Южных Курил. 

Сергея Лаврова угостили на день 
рождения в Японии праздничным 
тортом в виде футбольного мяча.

Акцент

 Российский министр подарил 
японскому коллеге футболь-
ный мяч и символику ЧМ-2018

Средняя цена про-
данного в России 
нового автомобиля 
в 2017 году соста-
вила 1,33 миллиона 
рублей

ФИНАНСЫ Минфин нашел способ
повышения доходности
от размещения денег из бюджета

Банки вкладывают 
в рейтинги

Роман Маркелов

МИНФИН допускает ослабле-
ние требований к рейтингам бан-
ков для размещения в них госу-
дарственных средств. Оценка 
кредитных организаций россий-
скими рейтинговыми агентства-
ми позволит увеличить доход-
ность от размещения бюджетных 
денег, рассчитывают в ведомстве.

Об этом заявил в среду ми-
нистр финансов Антон Силуанов 
на расширенном заседании кол-
легии Федерального казначейст-
ва. «Полагаю возможным шире 
использовать рейтинги кредит-
ных рейтинговых агентств при 
размещении средств федераль-
ного бюджета на депозиты. Это 
будет существенным вкладом 
в повышение эффективности 
управления бюджетными средст-
вами», — сказал Силуанов. 

Он напомнил, что в России 
создана собственная рейтинго-
вая инфраструктура, рейтинго-
вые агентства работают доста-
точно качественно. «Поэтому 
уверен, что использование кре-
дитных рейтингов отечествен-
ных кредитных рейтинговых 
агентств позволит увеличить 
и доходы, с одной стороны, бюд-
жета от использования остатков 
денежных средств, которые хра-
нятся в казначействе, а также 
позволит обеспечить отбор над-
ежных банков», — отметил Силу-
анов.

В конце февраля замглавы 
минфина Алексей Моисеев заяв-
лял, что ведомство уже работает 
над снижением требований 
к банкам, работающим с госсред-
ствами. В частности, он говорил, 
что минфин предполагает воз-
можным использовать банков-
ский рейтинг «А-» для размеще-
ния госденег, а также рейтинг 
«ВВВ-» для работы с гарантиями 
по налоговым платежам и госза-
купкам.

Кроме того, Силуанов анон-
сировал будущую трансформа-
цию Федерального казначейства 
в платежную систему. «Казна-
чейству необходимо запустить 
систему казначейских платежей, 
для этого уже в 2018 году необ-
ходимо принять поправки в Бюд-
жетный кодекс», — заявил ми-
нистр. По его словам, в 2019 году 
в Банке России должен быть от-
крыт единый казначейский счет 
для обслуживания всех клиентов 

казначейства. «С 2020 года каз-
начейство должно перевести все 
открытые ему счета из Банка 
России и стать полноценной пла-
тежной системой», — сказал Си-
луанов.

При этом с 2021 года должна 
быть обеспечена возможность 
начисления процентов на счета 
публично-правовых образова-
ний в казначействе за счет управ-
ления ликвидностью нового каз-
начейского счета, добавил Силу-
анов. Также в 2018 году казна-
чейство должно перейти к разме-
щению денег по договорам репо 
по рыночной плавающей ставке, 
а также внедрить два новых ин-
струмента — валютный своп и де-
позиты с центральным контр-
агентом.

БЕЗОПАСНОСТЬ В Москве открылся Центр
оперативного управления МВД

Футбол 
под присмотром 
Сергей Жуков

В столице открылся новый 
Центр оперативного управ-
ления МВД России по Мос-

кве. Летом, во время чемпионата 
мира по футболу, он возьмет на 
себя роль главного штаба, откуда 
будут следить за порядком.

Новое здание, в котором разме-
стился центр, находится на улице 
Петровка. Его построили меньше 
чем за два года. «Сердце» центра — 
на четвертом этаже. Здесь уста-
новлена своеобразная «видеосте-
на», на которую поочередно выво-
дятся изображения со 160 тысяч 
камер видеонаблюдения. Как на 
ладони — дворы жилых домов, ста-
дионы, магистрали, улицы. Лю-
бую картинку при этом можно 
рассмотреть ближе, рассмотреть 
крупным планом подозрительно-
го человека, сделать снимок 
и сравнить с ориентировками на 
преступников. В прошлом году ка-

меры помогли полицейским рас-
крыть около трех тысяч тяжких 
и особо тяжких преступлений. Как 
рассказал замначальника москов-
ской полиции Андрей Понорец, 
система подключена к информа-
ционным ресурсам МВД, столич-
ного правительства и других 
структур власти. Всего есть до-
ступ к 40 разным базам. 

Отсюда во время мирового 
первенства по футболу полицей-
ские как раз и будут следить за 
безопасностью его гостей и бо-
лельщиков. Центр продолжит ра-
боту и после турнира. Как заметил 
мэр Сергей Собянин, приехавший 
поздравить его сотрудников с но-
восельем, в московских меропри-
ятиях ежегодно участвуют более 
40 млн человек. И безопасность 
там как никогда актуальна.

— В последние годы преступ-
ность в городе снижается. И в 
этом, конечно, большая заслуга 
правоохранителей, — сказал глава 

Москвы. — Мы возвели для них 
около десяти капитальных объек-
тов, включая отделения внутрен-
них дел. Около 170 зданий отре-
монтировано.

В новом центре также есть 
спортзал с тренажерами и боксер-
ским рингом. Обустроен интерак-
тивный тир. Как рассказал под-
полковник внутренней службы 
Андрей Куцуев, занятия здесь про-
ходят как минимум раз в две неде-
ли. Отрабатывают стрельбу на 
разных пистолетах и с разного 
расстояния. Разнятся и сценарии. 
Их на компьютере задает опера-
тор. Это может быть и атака терро-
ристов, и погоня на машинах за во-
оруженными грабителями, и пере-
стрелка. «Если стрельба в помеще-
нии, то и мишень нужно поразить 
с близкого расстояния — с 10 ме-
тров, — пояснил Куцуев. — На оцен-
ку ситуации и выстрел у полицей-
ского есть не больше десяти се-
кунд и четырех патронов».

Основной объем продаж в 2018 году придется на «раскручен-
ные» бренды и модели, новых бестселлеров не предвидится.

Видео на сайте
rg.ru/art/1522073

Все о новинках автопрома, ПДД и страховании 
транспорта читайте в спецпроекте «АвтоПарк» 
rg.ru/auto
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Владимир Мединский считает, 
что сейчас ни у кого не повернется 
язык назвать минкультуры мини-
стерством Большого и Мариинского 
театров. 

Федеральное 
казначейство
через два года
станет
полноценной
платежной системой, 
рассчитывают 
в минфине

ДОКУМЕНТ

УТВЕРЖДЕНЫ СТАВКИ 
УТИЛЬСБОРА
С 1 апреля 2018 года в России вступают в силу новые ставки утили-
зационного сбора на автомобили. «Увеличение ставок утилизаци-
онного сбора по видам техники составит в среднем порядка 15 
процентов. В соответствии с положениями технического регла-
мента Таможенного союза «О безопасности колёсных транспор-
тных средств» полуприцепы и прицепы отнесены к колёсным 
транспортным средствам. Внесёнными в Перечень изменениями 
механизм взимания утилизационного сбора распространён и на 
полуприцепы», — говорится в официальном сообщении на сайте 
Правительства.
Для новых легковых автомобилей объемом двигателя до 1 л став-
ка сбора составит 33 тысячи рублей из расчета с коэффициентом 
1,42. Новые машины с моторами от 1 до 2 л объема облагаются 
сбором в размере до 84 000 рублей. Для машин с объемом двига-
теля от 2 до 3 он составит 126 000 рублей (рост коэффициента 
с 4,22 до 6,3). 
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СИТУАЦИЯ

НАРУСОВА 
ЭКЗАМЕНУЕТ 
МЕДИНСКОГО

Галина Мисливская

Спикер Совфеда Валентина Матвиен-
ко прервала сенатора Людмилу Нару-
сову, которая пыталась на «правитель-
ственном часе» в верхней палате 
вновь поднять вопрос о диссертации 
министра культуры Владимира Ме-
динского.
Демонстрируя брошюру о работе 
минкультуры за прошлый год, Нарусо-
ва заявила, что с цифрами у главы ве-
домства все в порядке, а вот с нравст-
венностью — не очень. По мнению се-
натора, на заседании Совфеда, куда 
Мединский пришел на «правительст-
венный час», «не укладывается в поня-
тия нравственности» история с его 
диссертацией.
«У нас на «правительственный час» 
либо в других форматах вносится кон-
кретный вопрос, который мы обсу-
ждаем на заседании Совета Федера-
ции», — прервала Нарусову спикер Со-
вета Федерации Валентина Матвиен-
ко. «И мне кажется, не очень хорошо, 
когда, пользуясь площадкой Совета 
Федерации, начинают ставить вопро-
сы, которые не имеют отношения к по-
вестке, «к правительственному 
часу», — добавила она.
Матвиенко предложила всем, у кого 
есть вопросы к Мединскому, выходя-
щие за рамки правчаса, задать их, «не 
используя для пиара эту площадку».

Мэр Москвы Сергей Собянин, министр внутренних дел Владимир Колокольцев и начальник ГУ МВД России по 
Москве Олег Баранов вместе осмотрели тир и другие помещения нового центра. 
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БАНКИ Мягкая процедура 
оздоровления крупных 
кредитных организаций 
показала свою 
эффективность

Кризисная 
терапия

Алина Егорова

САНАЦИЯ банковского сектора стала одной из самых на-
шумевших тем конца 2017 и начала 2018 годов. Сразу не-
сколько крупнейших частных финансовых институтов 
России оказались подвержены процедуре оздоровления. 
Процедура проходила через Фонд консолидации банков-
ского сектора (ФКБС) — отдельной организации, подкон-
трольной Центробанку, созданной в июле 2017 года. 

Член Комитета Государственной Думы  по экономиче-
ской политике, промышленности, инновационному раз-
витию и предпринимательству Олег Николаев объяснил: 
«Процедура санации через Фонд консолидации банков-
ского сектора была создана для того, чтобы обеспечить 
несколько важных аспектов: сохранить средства вклад-
чиков, сам банковский институт и предоставить воз-
можность последующего вывода кредитных организа-
ций на рынок после проведения санации. На примере 
Бинбанка, «ФК Открытие» и Промсвязьбанка можно 
сделать вывод, что новая процедура показала свою 
успешность и эффективность, она не только сохраняет 
средства вкладчиков, но и является весьма мягкой для 
российской экономики».

Рекордсмен по убыткам
Первой кредитной организацией, попавшей под сана-

цию ФКБС, стал банк «ФК Открытие». Вместе с ним под 
процедуру попали также входившие в группу банка СК 
«Росгосстрах», банк «Траст», Росгосстрах Банк, АО «НПФ 
«ЛУКОЙЛ-гарант», АО «НПФ электроэнергетики», ОАО 
«НПФ РГС», АО «Открытие Брокер», а также финансовые 
сервисы «Точка» и Рокетбанк.

Проблемы у банка 
начались летом 2017 
года — клиенты сняли 
со своих счетов более 
630 млрд рублей. В 
процессе оздоровле-
ния выяснились не-
приятные подробно-
сти финансовых по-
казателей «ФК От-
крытие» — собствен-
ные потери банка на конец года составили 279 млрд ру-
блей. Его убытки стали самыми высокими среди всех сани-
руемых в России банков. 

Правление «ФК Открытие» также весьма неохотно шло 
на сотрудничество с регулятором. Заседания акционеров 
неоднократно отменялись и переносились, а бывшее руко-
водство банка было заинтересовано в сохранении собст-
венных активов. 

В итоге правление «ФК Открытие» было полностью за-
менено. Руководство банком было передано бывшему пре-
зиденту ВТБ 24 Михаилу Задорнову 14 сентября 2017 года, 
которое остается за ним и по сей день.

Рекордсмен по скандалам
Решение о санации Промсвязьбанка и вводе временной 

администрации было вынесено Центробанком 15 декабря 
2017 г. Вместо ожидаемого представителями Банка России 
сотрудничества с руководством банка вышел затяжной 
конфликт с судебными разбирательствами. Совладелец 
Промсвязьбанка покинул территорию России, вызвав 
шквал недоверия как представителей регулятора, так и 
бывших партнеров и клиентов. 

22 декабря 2017 года Центробанк сообщил о подготов-
ке заявления в правоохранительные органы в связи с выяв-
ленными подозрительными денежными операциями. В 
частности, речь шла о пропаже кредитных досье заемщи-
ков на общую сумму 109,1 млрд рублей. 

В течение всего этого времени бывшее руководство 
Промсвязьбанка не делало попыток ни налаживания отно-
шений с регулятором, ни восстановления доверия вклад-
чиков. Решение о списании капитала Промсвязьбанка 
было принято довольно быстро: уже 13 января. А в конце 
февраля 2018 года банк был окончательно передан в госу-
дарственную собственность и переведен в статус оборон-
ного банка указом президента. 

Рекордсмен по сотрудничеству
Совсем иначе развивалась ситуация у Бинбанка, попав-

шего под санацию почти что одновременно с «ФК Откры-
тие». В отличие от своих коллег бывший владелец Микаил 
Шишханов самостоятельно обратился в Центральный 
банк с просьбой о санации. 

С самого начала процедуры оздоровления, которая 
стартовала в сентябре 2017 года, Бинбанк демонстриро-
вал пример грамотной совместной работы. Вся команда 
управленцев плотно сотрудничала с временной админи-
страцией. А сам Микаил Шишханов с первых дней процес-
са оставался на прямой связи с регулятором и тщательно 
отслеживал ход санации. Он внес и немалый личный вклад, 
переведя на баланс Рост Банка нефинансовые активы в об-
щей сложности на 70 млрд рублей. 

Без эксцессов прошла процедура списания обяза-
тельств перед владельцами банка на 226 млн долларов и 
перед АСВ в размере 18,4 млрд рублей. В начале марта 
было объявлено решение Центробанка о проведении дока-
питализации Бинбанка на сумму 56,9 млрд рублей. Меж-
банковский кредит, предоставленный Бинбанком Рост 
Банку, был погашен вместе с задолженностью Бинбанка 
перед ЦБ. Сейчас Бинбанк находится в процессе подготов-
ки к объединению с «ФК Открытие», которое должно со-
стояться до 1 апреля 2019 года.

Зарубежная практика
Вопреки сложившемуся мнению об опасности санации 

крупнейших банков зарубежная практика говорит о том, 
что процесс не является для экономики чем-то необыч-
ным. Практически во всех европейских странах пришлось 
прибегать к оздоровлению финансовых институтов в ре-
зультате финансового кризиса 2008 года. 

В Швеции в процессе экстренного оздоровления уже-
сточался контроль за оборотом и выпуском акций кредит-
ных организаций. Это было необходимо для пресечения 
паники и экстренной продажи банковских активов. В Ве-
ликобритании и США практикуется дополнительное кре-
дитование банков путем выкупа акций. В России Центро-
банк и министерство финансов стремятся адаптировать 
наиболее эффективные варианты мировой практики под 
отечественный рынок. Реализуемый механизм санации че-
рез ФКБС можно официально признать успешным и эф-
фективным. 

«Эти примеры показывают, что Центробанк выбрал 
правильное направление в вопросе воздействия на бан-
ковский сектор, данный механизм эффективен, ну а необ-
ходимые корректировки можно выявить в процессе пра-
воприменения. В результате сроки проведения санации со-
кращаются в разы и банковские клиенты даже не замеча-
ют, что кредитная организация находится под санацией», 
— объяснил Олег Николаев.

Не секрет для прокурора 
Банковская тайна  мо-
жет  быть  раскрыта 
только в исключитель-

ных случаях. Эти «исключитель-
ные случаи» также прописаны в 
Законе  «О банках и банковской 
деятельности». 

Понятно, что задачей любого 
банка является сохранение кон-
фиденциальности сведений о 
своем  клиенте. И сами банкиры 
прекрасно понимают, что утечка 
информации, например, о сумме 
накоплений на вкладах, может 
вызвать весьма существенные  
последствия для хозяина денег. 
Включая криминальную состав-
ляющую. Проще говоря — утечка 
сведений может поставить чело-
века на грань жизни и смерти. 
Финансисты сознают — даже на-
мек на такую утечку информа-
ции поставит крест на самом бан-
ке.

Но само понятие «банковской 
тайны» куда шире, чем просто 
сведения, сколько денег на счету 

клиента. В законодательстве Рос-
сии кроме закона о банках поня-
тие банковской тайны есть еще и 
в Гражданском кодексе.

Если объединить все норма-
тивные документы, где сказано о 
тайне, то к сведениям, составля-
ющим именно банковскую тай-
ну, относится следующая инфор-
мация. Это паспортные данные 
клиента банка, если он физиче-
ское лицо. Это банковские рек-
визиты организации, если речь 
идет о юридическом лице. Сюда 

же относятся сведения клиентов 
о наличии собственности и 
уровне доходов. Банковской тай-
ной считается и факт открытия 
счета (или счетов), его номер и 
дата открытия, тип счета, валю-
та счета. Такой же тайной будет 
факт наличия средств на счету. К 
средствам относятся не только 
деньги, но и обезличенные ме-
таллические счета, сумма, про-
центы по вкладу, срок договора. 
Тайной считается и наличие кре-
дита, условий его погашения и 

получения, процентная ставка 
по кредиту. А также движение 
денег на счетах и вкладах, сня-
тие денег, перевод со счета на 
счет.

Все, что относится к банков-
ской тайне, запросить могут все-
го несколько государственных 
организаций: суд, Росфинмони-
торинг, приставы, Центральный 
банк, Агентство по страхованию 
вкладов и следственные органы.

Им не вправе отказать ни 
одна  кредитная организация.  
Федеральная налоговая служба 
наделена правом запрашивать в 
банках сведения о закрытии или 
открытии депозитных вкладов и 
счетов граждан. 

Важный момент — запросить 
информацию о физическом 
лице, составляющую банков-
скую тайну, налоговики имеют 
право только тогда, когда  такой 
запрос  согласован с вышестоя-
щим налоговым органом. Что ка-
сается бюро кредитных исто-

рий, то банковские тайны гра-
ждан могут быть переданы в 
бюро только при согласии самих 
граждан. Очень часто во время 
подписания договора в банке 
гражданам подкладывают в пач-
ке документов пункт мелким 
шрифтом — что гражданин не 
против того, чтобы предоста-
вить в бюро кредитных историй 
сведения, являющиеся банков-
ской тайной.

Авторы нового документа хо-
тят внести изменения в закон о 
банках и в закон о прокуратуре.  
По их мнению, это необходимо  
после  выступления президента  
на последней коллегии Генпро-
куратуры. Там глава государства 
говорил о координации правоох-
ранителей и контрольно-над-
зорных органов.

Реализуемый 
механизм санации 
можно признать 
успешным

Перспективы Максим Топилин прогнозирует через два года 
появление первых электронных трудовых книжек

Вся жизнь в цифре
Марина Гусенко 

М
интруд подготовит 
предложения по ин-
дексации пенсий 
выше инфляции в 
рамках бюджетного 

цикла 2019-2021 годов. А через два 
года в России могут появиться 
электронные трудовые книжки. Об 
этом вчера сообщил министр тру-
да и соцзащиты Максим Топилин. 

Сейчас разрабатывается зако-
нопроект о цифровых трудовых 
книжках. Он обсуждается с соци-
альными партнерами — профсою-
зами и работодателями. Профсою-
зы вступают против, отметил То-
пилин. Так что эту тему надо тща-
тельно обсудить, проговорить все 
риски и пути их преодоления. В те-
чение этого года законопроект 
должен быть полностью подготов-
лен. Сейчас в базе Пенсионного 
фонда России (ПФР) содержится 

80 процентов информации о тру-
довой жизни россиян. Для того 
чтобы отказаться от бумажных 
трудовых книжек, а информацию 
из них хранить в ПФР, нужно вве-
сти дополнительную отчетность 
для работодателей, разработать 
новое программное обеспечение, 
подготовить инфраструктуру. 
Этим минтруд планирует зани-
маться предстоящие два года.

Что касается индексации пен-
сий выше инфляции, то здесь То-
пилин ссылается на главу государ-
ства: «Президентом страны по-
ставлена задача — выйти на индек-
сацию пенсий выше инфляции. 
Мы уже фактически с этого года 
приступили к реализации этой за-

дачи. Я напомню, что на 3,7 про-
цента пенсии проиндексированы 
с 1 января», — сказал он. И доба-
вил, что при выполнении этой ра-
боты ведомство будет ориентиро-
ваться на утвержденную в 2013 
году стратегию развития пенсион-
ной системы, по которой к 2030 
году уровень пенсий должен до-
стичь 2,5—3 прожиточных мини-
мумов.

Топилин  также отметил, что 
нужно сокращать разрыв между 
размером пенсии и заработной 
платы, которая была у человека 
перед выходом на пенсию.

Разговор этот состоялся на за-
седании правления ПФР. Шла речь 
и том, что россияне потеряли в 
прошлом году 33,9 миллиарда ру-
блей из-за досрочной смены него-
сударственного пенсионного фон-
да или управляющей компании, 
которые должны были приумно-
жать их пенсионные накопления. 

Об этом сказал журналистам гла-
ва Пенсионного фонда России Ан-
тон Дроздов по итогам заседания. 

В прошлом году почти пять мил-
лионов россиян приняли решение 
сменить организацию, управляю-
щую их пенсионными накопления-
ми. Но так как многие из них не вы-
держали пятилетнего срока (если 
человек меняет пенсионный фонд 
или управляющую компанию 
чаще раза в пять лет, он теряет ин-
вестдоход), они и потеряли сово-
купно 33,9 миллиарда рублей. 

Всего по итогам переходной 
кампании прошлого года государ-
ственный пенсионный фонд пере-
числит негосударственным 162,9 
миллиарда рублей до 1 апреля. А в 

настоящее время подготовлен за-
конопроект, который предусма-
тривает информирование граждан 
о потерях инвестдохода в случае 
досрочного перехода. Сейчас он го-
товится к первому чтению в Госду-
ме, уточнил Антон Дроздов.

Также он рассказал, что доходы 
фонда должны вырасти в этом 
году по сравнению с прошлым на 
8,8 процента. А за первые два ме-

сяца они уже увеличились на 10 
процентов. По мере роста доходов 
будут уменьшаться трансферты в 
ПФР из федерального бюджета. 

Между тем к 2022 году Пенси-
онный фонд России сократит де-
вять тысяч работников в связи с 
внедрением новых информацион-
ных технологий. Однако, по мне-
нию Дроздова, люди без работы не 
останутся: полученный в фонде 

опыт позволит им найти работу 
как в государственном, так в ком-
мерческом секторе.

Акцент

 Минтруд разрабатывает доку-
менты, чтобы пенсии могли 
индексировать выше инфля-
ции в ближайшие три года 

Подробнее о пенсионной 
системе России читайте на 
сайте
rg.ru/sujet/72

Максим Топилин: Минтруд подго-
товит предложения по индексации 
пенсий выше инфляции.

1
Акцент

 Само понятие банковской 
тайны куда шире, чем просто 
сведения, сколько денег 
лежит на счету клиента 

В США порядок защиты сведений об операциях клиентов банковской тайной 
прописан в специальном законе 1970 года. При этом документ обязывает аме-
риканские финансовые организации оказывать поддержку властям в выявле-
нии и борьбе с отмыванием денег. Понятие банковской тайны практически исче-
зает для любых операций на сумму свыше 10 тысяч долларов в день. Банки обя-
заны хранить данные и отчитываться перед надзорными органами о таких тран-
закциях, а также о любой подозрительной активности, которая может быть при-
знаком отмывания денег, уклонения от налогов или иной криминальной дея-
тельности. Банки не несут ответственности перед своими клиентами и не обяза-
ны уведомлять их о предоставлении данных об их счетах правительственным 
ведомствам при процессуальных действиях.
В ГЕРМАНИИ все банки частные, финансовых институтов с государственным 
участием в стране нет. Будучи субъектами рыночной экономики, банки обязаны 
сохранять конфиденциальность в отношении своих клиентов. Доступ к счетам 
вкладчиков возможен лишь по решению судьи при ведении уголовного рассле-
дования. При этом начального подозрения в совершении преступления уже до-
статочно для выдачи разрешения на просмотр счетов. Однако крайне важно, 
чтобы банковские данные были необходимы для прояснения обстоятельств 
преступного деяния — уклонение от налогов или кража банковских карт клиен-
тов, а также манипуляции со счетами в Интернете для создания финансовых 
преимуществ. Кроме того, во внимание принимаются также все другие деяния, 
при которых передвижения денег на счетах могут служить важной уликой. 

Подготовили Игорь Дунаевский, Анна Розэ (Берлин).

КАК У НИХ 

ЦБ СМОЖЕТ РАСКРЫВАТЬ БАНКОВСКУЮ ТАЙНУ 
ПРОКУРОРАМ ДО УГОЛОВНОГО ДЕЛА 
Достаточно того, что правоохранители могут получить до-
ступ к банковской тайне в случае возбуждения уголовного 
дела, дальнейшие ограничения в этой сфере чреваты сни-
жением доверия населения и бизнеса к банкам, считает 
президент Ассоциации российских банков Гарегин Тосу-
нян. По его словам, можно обсуждать только точечные, де-
тально регламентированные изъятия из принципа банков-
ской тайны, с прозрачным механизмом реализации. 
Недавно Государственная Дума отклонила аналогичный 
депутатский законопроект о расширении доступа проку-
роров к информации кредитных организаций. 
Между тем для банковского надзора этот вопрос имеет 
большое значение. После своих проверок Банк России ре-
гулярно направляет в Генпрокуратуру (она является «ха-
бом» для подобных обращений) информацию о наличии 
признаков противоправных деяний банкиров, которые мо-
гут стать предметом уголовного разбирательства. Право-
охранители проводят проверку и часто убеждаются, что у 

них нет всех формальных оснований для возбуждения уго-
ловного дела, затем запрашивают у Банка России дополни-
тельные сведения, однако они составляют банковскую тай-
ну, а значит, не могут быть предоставлены без возбуждения 
уголовного дела — получается замкнутый круг. 
По информации «РГ», проблема может быть решена по-
правками ко второму чтению правительственного законо-
проекта о фальсификации отчетности финансовых органи-
заций. Планируется ввести норму, по которой Банк России 
сможет предоставлять правоохранителям сведения, со-
ставляющие банковскую тайну, без возбуждения уголов-
ного дела в том случае, если он видит признаки противо-
правных деяний. Такие поправки готовятся, подтвердил 
«РГ» глава комитета Госдумы по финансовому рынку Анато-
лий Аксаков. Это повысит риски для недобросовестных 
банкиров, криминальных банкротств станет меньше.   

Подготовил Игорь Зубков.

ПОЗИЦИЯ РЫНКА

Банки перестанут скрывать 
долги клиентов по картам — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1519439
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ДЕТСКИЕ ПОСОБИЯ 

НЕДОПЛАТИЛИ
Глава минтруда Максим Топилин сообщил, где не справляются с выплатами на 
второго ребенка за счет средств маткапитала. Речь идет о Владимире, Костро-
ме, республиках Адыгея, Хакасия, о Сибири.
Там, по словам министра, с выплатами на второго ребенка из средств маткапи-
тала «дела обстоят, мягко говоря, неважно». По состоянию на прошлый вторник 
россияне подали 1759 заявлений на получение такого пособия. А решений об их 
назначении принято почти вдвое меньше — 911. Напомним, семьи, где второй ре-
бенок родился с 1 января этого года, могут получить пособие в размере прожи-
точного минимума ребенка. Пособие могут назначить, если уровень дохода в 
семье меньше полутора прожиточных минимумов на одного члена. 

РЕСУРСЫ

«Северный 
поток — 2» 
просят строить 
по законам ЕС
СЛОЖНО, 
НО МОЖНО

Александра Воздвиженская

КОМИТЕТ Европарламента по 
промышленности, исследовани-
ям и энергетике проголосовал за 
распространение правил Тре-
тьего энергопакета (газовая ди-
ректива 2009/73) на все газопро-
воды, поставляющие топливо в 
Европу из третьих стран. Изме-
нения в директиве напрямую ка-
саются газопровода «Северный 
поток — 2», который планируют 
проложить из России в ЕС по дну 
Балтийского моря, а также по-
тенциальных проектов Норве-
гии, Алжира, Ливии, Туниса и 
Марокко.

Распространение Третьего 
энергопакета на экспортные га-
зопроводы означает, что при их 
реализации к трубопроводным 
мощностям нужно будет допу-
стить более одного поставщика 
ресурсов (в случае с Россией эк-
спортировать газ должен будет 
кто-то еще, кроме «Газпрома»), 
должно быть несколько акцио-
неров у проекта, тариф на про-
качку придется согласовывать с 
регулятором и так далее.

Но депутаты профильного ко-
митета хотят больше, например, 
чтобы любые исключения из 
правил Третьего энергопакета 
согласовывались со всеми стра-
нами, а не только с той, к чьим 
берегам протянута труба. В слу-
чае с «Северным потоком — 2» 
мало будет получить согласие 
Германии: в обсуждении целесо-
образности прокладки трубы 
может потребоваться мнение 
стран, которых прямо или кос-
венно затронут новые мощно-
сти. В целом положения законо-
проекта ужесточены, однако 

даже в более мягкой версии, опу-
бликованной ранее, юристы Со-
вета ЕС не нашли положений, ко-
торые можно принять без нару-
шения международного права. 

Поправки в газовую директи-
ву Европарламент рассмотрит в 
полном составе в апреле этого 
года. Комитет Европарламента, 
который одобрил поправки, воз-
главляет поляк Ежи Бузек (Вар-
шава лоббирует отказ от «Север-
ного потока — 2»). За принятие 
нового текста директивы прого-
лосовал 41 депутат, 13 против, 
девять воздержались.

«У нас разные интересы и 
точки зрения, так давайте собе-
рем их воедино и создадим закон 
и правовую основу для внутрен-
него рынка, чтобы это помогло 
нашим гражданам, энергоком-
паниям и зарубежным постав-
щикам, — заявил Бузек по итогам 
голосования. — Потому что мы 
нуждаемся в них: нам необходи-
мо 65—70 процентов потребле-
ния природного газа замещать 
импортом не из ЕС. Так, мы от-
крыты для всех, но мы хотели бы 
положить конец очень опасному 
фактору — использованию энер-
гетических решений как полити-
ческого оружия».

«Надо исходить из простого 
правила: закон обратную силу 
не имеет. Когда российская сто-
рона согласовывала процедуру 
строительства «Северного пото-
ка — 2», она исходила из сущест-
вующих норм Третьего энерго-
пакета. Фактически все согласо-
вано с Германией, и другие стра-
ны, сколько бы ни клацали зуба-
ми, «укусить» нас по-серьезно-
му не могут», — считает директор 
центра тарифного регулирова-
ния в сфере энергетики РЭУ име-
ни Г.В. Плеханова Иван Капито-
нов. 

Лоббируют отрицательную 
позицию по российскому газо-
проводу и в США, где сенаторы 
на прошлой неделе призвали 
минфин «использовать все воз-
можности для предотвращения 
строительства» газопровода, 
иначе проект «станет шагом на-
зад в вопросе диверсификации 
поставок в Европу».

Вероятнее всего, даже если 
будет принята новая редакция 
Третьего энергопакета, то она 
будет действовать в отношении 
новых газопроводов. В теории ее 
могут применить к дополнитель-
ным ниткам «Турецкого пото-
ка», если в этом будет нужда, од-
нако перспективы продления 
проекта дальше турецкого рын-
ка туманны.

Закон не имеет 
обратную силу, 
поэтому новую 
директиву ЕС может 
применить лишь 
к «Турецкому потоку»
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ТУРИЗМ Устаревшие ГОСТы на гостиницы будут пересмотрены 

Отелю сменят ориентацию
Нина Егоршева

При Росстандарте создан 
технический комитет, ко-
торый займется разработ-

кой стандартов в сфере гостепри-
имства.

Свою работу новая структура 
начала с создания словаря про-
фессиональных терминов — что-
бы не было путаницы, что имен-
но собой представляют кластер-
ный подход, классификация го-
стиниц и так далее.

По мнению разработчиков, 
единый глоссарий даст возмож-
ность полноценно участвовать в 
развитии туризма всем, кто име-
ет к нему отношение. 

По оценкам Росстандарта, 
это 54 смежные отрасли. «Из-за 
того, что у чиновников, отелей, 
ресторанов, транспортных ком-
паний и турфирм разное пред-
ставление о том, что входит в по-
нятие гостеприимства, возника-
ет недопонимание, которое за-
трудняет работу», — говорит гла-
ва нового комитета, вице-прези-
дент общественной организации 
«ОПОРА России» Алексей Ко-
жевников.

Собеседник «РГ» пояснил, 
что в словарь войдут все исполь-
зуемые термины. В том числе бу-
дет дано четкое определение по-
нятиям, которые сегодня размы-
ты. Например, что есть актив-
ный туризм.  В последнее время, 
по мнению Кожевникова, сло-

жилось явное недопонимание, 
где проходит грань между рядо-
вым походом в горы и настоя-
щим экстримом. 

Во вторую категорию начали 
даже относить выходы на приро-
ду детских групп. А это уже пря-
мая угроза детскому туризму 
как таковому.

Также в комитете надеются 
разрешить давний спор по пово-
ду методики подсчета турпото-
ков. Особенно в части переме-
щений внутри страны. 

«История учета внутренних 
российских турпотоков вообще 
весьма загадочна. Например, 
статистика за 2017 год говорит о 
том, что Суздаль посетили 1,7 
миллиона туристов. Если разде-
лить эту цифру на количество 
дней в году, мы получим, что 
ежедневно сюда должно приез-
жать 4,6 тысячи гостей. Для го-
рода с населением 10 тысяч че-
ловек это весьма серьезные циф-
ры. Впрочем, исходя из своего 
опыта, могу сказать, что ни разу 
не видел в Суздале такого коли-
чества туристов, даже на круп-
ных фестивалях. Тогда откуда та-
кие данные?» — продолжает 
Алексей Кожевников, добавляя, 
что чаще всего региональная 
статистика кардинально отлича-
ется от данных местных отелье-
ров. 

В отдельных регионах сред-
няя загрузка гостиниц по году не 
превышает 20—25 процентов.

По словам Кожевникова, к се-
редине апреля должны появить-
ся приблизительные очертания 
новой методики подсчета турпо-
токов, которая уже не должна 
вызывать вопросов. 

Он пояснил, что в качестве 
ориентира планируется взять 
показатели по загрузке отелей, 
данные перевозчиков и тур-
фирм. Также комитет планирует 
пересмотреть некоторые уста-
ревшие ГОСТы, в частности по 
гостиницам.

Последний пункт вице-пре-
зидент Федерации рестораторов 
и отельеров (ФРиО) Вадим Пра-
сов считает необходимостью. По 
его мнению, на примере истории 
с завышением цен к Чемпионату 
мира по футболу 2018 года хоро-
шо видно, что отельеры и власть 
по-разному трактуют отрасле-
вое законодательство. 

Например, уверен Прасов, 
нет ничего незаконного в том, 
что отели включают в цену за но-
мер завтрак. Этот момент, по его 
мнению, никак специально не 
отрегулирован.

Похожая ситуация и с систе-
мой классификации номеров. 
Как пояснил представитель 
ФРиО, даже всемирно известные 
гостиничные бренды могут за-
работать штраф от контролиру-
ющих органов из-за того, что их 
внутренняя классификация не 
совпадает с той, что принята в 
нашей стране.

Связь пятого поколения откроет пользователям невиданные 
ранее возможности по скорости и количеству подключений.

Болейте на здоровье
А как обстоят дела с 
арендой частных квар-
тир? Не будет потом 

проблем у собственников? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Мы подготовили и 
согласовали с МВД памятку по 
сдаче внаем жилых помещений в 
период проведения Чемпионата 
мира по футболу. В ней учтены 
все основные нюансы. 

Напоминаем, что обязательно 
нужно заключать договор арен-
ды, в котором фиксировать со-
стояние недвижимости и находя-
щихся в ней вещей. Обязательно 
нужно платить налоги и ставить 
на учет зарубежных и регистри-
ровать российских гостей, обяза-
тельно платить налог с получен-
ного дохода.

Вообще подключение частно-
го сектора к решению задачи раз-
мещения болельщиков — это бла-
го, поскольку повышает конку-
ренцию и является фактором 
сдерживания цен и повышения 
качества услуг отельерами.

Но в частных квартирах цены 
могут подскочить даже больше, 
чем в отелях. Такие случаи есть? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Мы понимаем, что 
механизмов регулировать цено-
вую политику в частных средст-
вах размещения нет. 

Но владельцам квартир мы ре-
комендуем ориентироваться на 
средний уровень цен в отелях при 
сдаче жилья. Установить, конеч-
но, можно любую цену, но велика 
вероятность, что арендаторы 
просто не придут, и в итоге вла-
дельцы недвижимости ничего не 
заработают. 

Это целый мир!  
В России создается туристиче-
ский бренд страны. Когда мы 
увидим волонтеров в майках с 
его логотипом?
ОЛЕГ САФОНОВ: По результатам эк-
спертного отбора и народного го-
лосования на Национальном ту-
ристском портале Russia.Travel, в 
котором приняли участие более 
50 тысяч человек, были выбраны 
три концепции-финалиста, кото-
рые переданы на суд авторитетно-
го жюри. 

Победила концепция «Россия 
— это целый мир», где была пред-
ставлена символическая карта 
нашей страны с элементами кон-
структивизма и супрематизма. 
Сейчас доработка завершена, 
концепция направлена для при-
нятия решения председателю 
жюри Виталию Мутко. Я рассчи-
тываю, что уже в ближайшее вре-
мя мы сможем представить фи-
нальный вариант. 

 К Чемпионату мира по футболу 
успеем? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Работа уже на завер-
шающей стадии.

В России много возможностей 
для туризма. Но не всегда мы их 
используем — то не хватает от-
елей, то нет дорог. Туристиче-
ские кластеры решают эти про-
блемы? 
ОЛЕГ САФОНОВ: В федеральной целе-
вой программе участвуют 35 ре-
гионов. Практически все класте-
ры уже действуют и принимают 
туристов. 

Предусмотрено создание 213 
объектов обеспечивающей ин-

фраструктуры. Из них 152 объ-
екта введено в эксплуатацию. 
Работа ведется очень активно, и 
в течение 2018 года все объекты, 
которые еще строятся, должны 
быть введены в эксплуатацию.

Кроме этого, мы строго сле-
дим за безусловным выполнени-
ем регионами требований про-
граммы по соотношению между 
бюджетным и внебюджетным 
финансированием. 

В каком регионе соотношение 
частных инвестиций к бюджет-
ным выше всего?
ОЛЕГ САФОНОВ: Целевой показатель 
выполняется по всей программе. 
Но есть регионы, которые его 
превышают. 

Например, в Ярославской об-
ласти при строительстве турист-
ско-рекреационного кластера 
«Ярославское взморье» прихо-
дится 3,2 рубля частных инве-
стиций на один рубль из бюдже-
та. В Новосибирской области — 
2,7 внебюджетных рублей, это 
практически в полтора раза 
выше установленного целевого 
показателя. Мы надеемся, что в 
течение 2018 года и остальные 
регионы будут активнее привле-
кать частные средства. 

Подчеркну, что создавая до-
роги, сети электроснабжения, 
водоснабжения и водоотведе-
ния, газопроводы и иные инже-
нерные объекты в туристских 
кластерах, мы формируем базу 
для строительства туристской 
инфраструктуры — гостиниц и 
ресторанов, спортивных и раз-
влекательных комплексов, оздо-
ровительных центров и прочего. 
Соотношение бюджетного и вне-
бюджетного финансирования в 
дальнейшем будет постоянно 
увеличиваться за счет того, что 
бизнес будет строить все новые 
и новые туристские объекты.

Отдохнуть на руднике
В России уже создается гастро-
номическая карта для туристов. 
Карту промышленного туризма 
можем ожидать?
ОЛЕГ САФОНОВ: Развитие промыш-
ленного туризма у нас в приори-
тете. Это одна из ключевых «то-
чек роста» отрасли. 

У России богатая промышлен-
ная история. В нашей стране мно-
го уникальных промпредприя-
тий, которые представляют со-
бой перспективные объекты ту-
ристического показа, способные 
привлекать дополнительный 
турпоток. Легендарные фабрики, 
заводы, разработки месторожде-
ний являются одной из сущест-
венных составляющих туристи-
ческого потенциала регионов.

Для туристской отрасли раз-
витие промышленного туризма 
имеет большое значение с точки 
зрения расширения спектра все-
сезонных внутрироссийских ту-
ристических предложений. Без 
существенных капитальных вло-
жений мы можем создать абсо-
лютно новый и интересный тури-
стический продукт в разных ре-
гионах нашей страны.

Кроме того, экскурсионные 
туры на промышленные пред-
приятия способствуют решению 
таких задач, как профориента-
ция подрастающего поколения и 
привлечение в российские вузы 

иностранных студентов на тех-
нические специальности, а так-
же снижение уровня миграции 
молодежи в столичный регион. 

В прошлом году создан Совет 
по развитию промышленного ту-
ризма в Российской Федерации. 
Совместно с Минобрнауки Рос-

сии и минпромторгом мы ведем 
работу по организации детских 
экскурсионных туров на самые 
интересные для юных туристов 
фабрики и заводы.

Турция поднимает цены
Приближается очередной «вы-
сокий» сезон. В прошлом году 
множество туристов пострадали 
из-за банкротства только одной 
авиакомпании. В этом году ситу-
ация под контролем? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Мы приняли реше-

ние создать специальную рабо-
чую группу, целью которой ста-
нет содействие российским 
транспортным властям в работе 
по совершенствованию рынка 
авиаперевозок в туризме. 

В туристской отрасли еще не-
сколько лет назад создан высо-
коэффективный работающий 
механизм защиты прав и закон-
ных интересов туристов — Ассо-
циация туроператоров в сфере 
выездного туризма «Турпо-
мощь». Сформированы значи-
тельные фонды — резервный и 
фонд персональной ответствен-
ности. Кроме этого, каждый ту-
роператор страхует свою фи-
нансовую ответственность. Вы-
сказывались предложения со-
здать подобные механизмы в 
авиационной отрасли. Будут ли 
они созданы, пока говорить пре-
ждевременно. 

Что же будет в этом сезоне с це-
нами на туры, скажем, в Тур-
цию? Они вырастут?
ОЛЕГ САФОНОВ: Сложно комменти-
ровать маркетинговую политику 
наших турецких коллег. В прош-
лом году Турция предоставляла 
значительные скидки, чтобы 
привлечь как можно больше от-
дыхающих из нашей страны.

 По нашим данным, если пре-
дыдущие годы средняя стои-
мость турпродукта на каждого 
туриста составляла порядка 800 
долларов США, то в прошлом 
году она была снижена в сред-
нем до 500 долларов. 

Но есть публичная информа-
ция, что в этом году турецкие от-
ельеры и туроператоры плани-
руют поднять цены на свой про-
дукт. 

В любом случае здоровая кон-
куренция с турецкими и иными 
зарубежными коллегами идет на 
пользу и российскому турбизне-
су, и, самое главное, потребите-
лям — туристам. Наличие на рын-
ке широкого спектра выездных 
направлений, наряду с внутри-
российскими, является стиму-
лом для наших курортов и ком-
паний индустрии гостеприимст-
ва к повышению качества услуг, 
сдерживанию роста цен и повы-
шению эффективности ведения 
бизнеса. Борьба за туриста дела-
ет отдых внутри страны более 
комфортным и доступным.

Возможность повышения цен, 
похоже, россиян не пугает. За-
рубежный турпоток в этом году 
вырастет?
ОЛЕГ САФОНОВ: По нашим экспер-
тным оценкам, в прошлом году 
он составил примерно 38 милли-
онов поездок. В этом прогнози-
руем увеличение в пределах 
пяти, максимум десяти процен-
тов. 

А внутренний турпоток будет 
расти?
ОЛЕГ САФОНОВ: В прошлом году вну-
три страны было совершено 56,5 
миллиона поездок. Мы прогно-
зируем, что в этом году их будет 
больше процента на три.

Акцент

 У россиян появилась возмож-
ность провести свой отпуск 
на заводе и помочь детям 
выбрать профессию

1

Гостей чемпионата ожидает
не только спортивная программа, 
но и культурная.

ТЕХНОЛОГИИ В РФ заработала 
первая открытая сеть 
нового поколения

5G вышел 
на частоту 

Татьяна Шадрина

ВЧЕРА в России запустили первую открытую опытную 
зону сети нового поколения мобильной связи 5G.

Ее построили в Сколково «Ростелеком» и Nokia. До 
этого сотовые компании совместно с вендорами (про-
изводителями) запускали небольшие площадки по пе-
редаче сигнала 5G. Но это можно назвать больше пока-
зательными выступлениями, так как дальнейшего раз-
вития сетей не было, отмечает глава аналитического 
агентства TelekomDaily Денис Кусков. До сих пор нет 
ни одного серийного телефона, способного работать в 
сетях 5G, значит, инвестиции требуются долговремен-
ные. 

Частоты под сети 5G в диапазоне 3,5ГГц выделены ре-
шением Государственной комиссии по радиочастотам 
(ГКРЧ) «дочке» «Ростелекома», а в диапазоне 1800 МГц 
предоставлены «МегаФону» в рамках его сотрудничест-
ва с госкомпанией.  

Именно в этих ди-
апазонах будет идти 
исследование воз-
можности использо-
вания отдельных 
участков полос в 
Сколково. Опытная 
зона позволит пока-
зать перспективы 
новейших техноло-
гий связи на основе 
5G для их дальней-
шего использования 
в разных отраслях 
экономики. Компании и научные коллективы, которые 
разрабатывают оборудование для сетей 5G, могут стать 
резидентами инновационного центра «Сколково» и про-
тестировать свои разработки. 

Технические возможности новой сети были проде-
монстрированы на экране телевизора ультравысокой 
четкости (4К). Наибольшую эффективность в части 
скорости передачи данных и времени отклика показало 
решение с агрегацией полос частот в диапазонах 1800 
МГц и 3,5 ГГц, реализованное на абонентском термина-
ле Qualcomm Snapdragon 835. «5G потребует на поря-
док больше базовых станций, — прогнозирует глава «Ро-
стелекома» Михаил Осеевский. — Появится необходи-
мость их соединения с центрами коммутации и с ЦОДа-
ми для обработки трафика абонентов, а также волокон-
но-оптическими сетями с функциями программно-
управляемых сетей». «Ростелеком» предлагает опера-
торам связи воспользоваться услугами своей инфра-
структуры. 

Перспективные для 5G области использования — про-
мышленный Интернет, беспилотный транспорт, видеоа-
налитика, перечисляет председатель правления фонда 
«Сколково» Игорь Дроздов. В инновационном центре 
уже готовятся «пилоты» по картографии для сельского 
хозяйства, по охране крупных строительных площадок с 
применением дронов, по созданию решений для медиа-
индустрии, например для организации трансляций в 
формате 360 градусов. 

Ростуризм опубликовал 
новый список завышающих 
цены отелей — подробнее на 
сайте
rg.ru/art/1519359

В России создают словарь терминов в турбизнесе. Работникам разных отраслей будет легче понять друг друга.

Акцент

 Экстремальному туризму дадут четкое 
определение, чтобы в него не входили, 
как сейчас, прогулки детских групп на природе 

Перспективные для 
5G области исполь-
зования — промыш-
ленный Интернет, 
беспилотники, 
видеоаналитика

Шесть соток — 
даром

Например, если величина участка 800 «квадра-
тов», то налоговики рассчитают налог на две 
сотки, если 1000 кв. метров, то на четыре и так 

далее. К тому же если у человека в собственности или 
пользовании находится не один, а несколько участков, 
то он должен строго до 1 июля этого года обратиться в 
налоговую инспекцию или в МФЦ с уведомлением о вы-
бранном участке, по которому будет применяться вычет. 
Если уведомление не поступит, то вычет будет приме-
няться автоматически в отношении одного земельного 
участка с максимальной суммой налога. При этом если 
ранее человек уже имел льготу (например, ветеран бое-
вых действий был освобожден от налога на имущество 
или пенсионер использовал льготу по транспортному 
налогу и так далее), то еще раз направлять уведомление 
не потребуется. Для тех, кто в 2018 году впервые получит 
право на вычет (например, при достижении пенсионного 
возраста в течение 2018 года), необходимо подать заяв-
ление о предоставлении такой льготы. Сделать это реко-
мендуется не позднее 1 апреля 2018 года, чтобы льгота 
была учтена до исчисления налога и формирования на-
логового уведомления за 2017 год.

 С этого года упрощен порядок обращения за налого-
выми льготами. Теперь льготники вправе, а не обязаны, 
как было ранее, вместе с заявлением представить доку-
менты, подтверждающие право на льготу. Налоговики 
сделают все сами. То есть свяжутся с профильным ведом-
ством, которое и представит все необходимые докумен-
ты.  

Как пояснил «РГ» депутат Государственной Думы, 
председатель Союза садоводов России Олег Валенчук, в 
России насчитывается 60 миллионов дачников, полови-
на из них — пенсионеры. Налог на землю устанавливает 
каждый регион самостоятельно в размере от 0,1 до 0,3 
процента от кадастровой стоимости. В зависимости от 
этой стоимости одни платят за свою землю 500—700 ру-
блей, другие — несколько тысяч. 

Читайте также: ФНС разъяснила, какие дачные 
постройки освобождены от налогов
rg.ru/art/1519942
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НАДЗОР В банк из топ-100 
введена временная 
администрация

ЦБ вошел 
в положение

Игорь Зубков

БАНК России ввел временную администрацию в москов-
ском ОФК Банке сроком на полгода. Ее функции возложе-
ны на Агентство по страхованию вкладов. 

Решение принято в связи с неустойчивым финансовым 
положением банка и наличием угрозы интересам его кре-
диторов и вкладчиков. Временная администрация обсле-
дует состояние банка, после этого Банк России может при-
нять решение о санации или отзыве лицензии.

Одновременно введен мораторий на удовлетворение 
требований кредиторов ОФК Банка сроком на три месяца 
(он может быть продлен), что является страховым случаем 
— вкладчики получат возмещение от АСВ, выплаты начнут-
ся не позднее 4 апреля. 

Вклады физлиц в банке, по его отчетности, составляют 
9,8 миллиарда рублей, банк занимает 81-е место по вели-
чине активов. Ранее он испытывал сложности с проведени-
ем платежей. 

ПРОЕКТ В электронных 
исполнительных листах 
укажут ИНН должников

Сведут счеты

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции подготовило новые формы 
электронных исполнительных листов. В документах пред-
лагается указывать полные сведения о должниках, ИНН, 
СНИЛС, паспортные данные. Все это позволит избежать 
ошибок, когда долги списывались не с того человека — пол-
ного тезки должника.

Более того, в электронном документе предлагается пе-
речислять сведения об имуществе должника, фактическом 
адресе проживания, месте работы и т.п. Вероятно, эти гра-
фы не будут обязательными для заполнения, но если такая 
информация есть — она облегчит работу приставам. 

Проект приказа вынесен на общественное обсуждение. 
Новые требования касаются исключительно электронных 
исполнительных листов. Как объясняют в ведомстве, се-
годня служба судебных приставов получает электронные 
исполнительные листы только из МВД. С остальными ве-
домствами в лучшем случае подобные системы работают 
только в тестовом режиме. Сейчас активно устанавлива-
ются электронные каналы связи у приставов с судами. Как 
рассказал недавно директор Федеральной службы судеб-
ных приставов Дмитрий Аристов, с февраля прошлого года 
реализуется пилотный проект с Мосгорсудом: суды и су-
дебные приставы обмениваются электронными докумен-
тами. «В 2017 году из судов в Управление успешно достав-
лено более 8 тысяч исполнительных документов, — сооб-
щил Дмитрий Аристов. — С 1 апреля текущего года элек-
тронное взаимодействие по направлению исполнитель-
ных документов будет обеспечено со всеми судами города 
Москвы». Как расска-
зывают в минюсте, 
электронный доку-
ментооборот позво-
лит судам в течение 
суток после вступле-
ния решения в силу 
передавать докумен-
ты приставам. Пре-
жде всего речь об ад-
министративных 
штрафах. Сроки же 
регистрации испол-
нительных листов со-
кращаются до 10 се-
кунд. Исключается и человеческий фактор: возможность 
ошибки при ручном вводе информации с бумажных доку-
ментов в систему.  

Правда, есть правовые нюансы. Когда речь идет о гра-
жданских процессах, то исполнительные листы в службу 
судебных приставов должны приносить сами взыскатели: 
те, кто выиграл процесс. Таковы правила. Ведь теоретиче-
ски у взыскателя есть право и отказаться от окончательно-
го решения своего дела. Некоторые действительно ограни-
чиваются моральной победой в суде и денег не требуют. 
Или взыскатель может прийти к приставам чуть позже, 
когда ему удобно, — у него есть определенный срок для 
предъявления исполнительного листа.

Однако, когда к судебным приставам придет человек с 
исполнительным листом, они смогут проверить по базе — 
подлинный документ или подделка. В целом же взаимодей-
ствие ведомства с гражданами упрощается. Планируется, 
что люди смогут направлять нужные документы приста-
вам через Единый портал госуслуг. То есть при желании, не 
придется никуда ходить лично. Эксперты не исключают, 
что гражданин, выигравший судебный процесс, сможет 
попросить и суд направить по электронным каналам ис-
полнительный лист приставам. С помощью электронных 
листов планируется и решить проблему так называемых 
двойников: подчас возникает путаница из-за того, что у 
людей совпадают ФИО. Но дополнительная информация 
не даст взыскать долг с посторонних.

ОБРАЗОВАНИЕ Как изменятся школьные программы 

Урок по стандарту
Ирина Ивойлова

Совет по федеральным го-
сударственным образова-
тельным стандартам при 

минобрнауки большинством го-
лосов одобрил проект стандарта 
для начальной школы и отпра-
вил на доработку стандарт для 
средней школы.

К 28 марта все предложения 
по доработке должны быть пред-
ставлены в минобрнауки. 

Впервые в стандартах для 
школы четко прописаны пред-

метные результаты по годам об-
учения. Например, ученик в 5-м 
классе должен знать, как пишет-
ся «не» с прилагательными; из-
учить басни Крылова «Ворона и 
Лисица», «Волк и Ягненок», 
«Листы и Корни» и другие; про-
читать «Муму», иметь представ-
ление о Древнем Востоке, Древ-
ней Греции, Древнем Риме… В 
6-м классе положено знать пра-
вописание местоимений с «не» 
и «ни»  употребление числи-
тельных в научной речи, прочи-
тать «Тараса Бульбу», «Дубров-

ского»… И так все  по всем 
школьным дисциплинам, вклю-
чая технологию, музыку, физ-
культуру.

Стандарты по математике 
разделены на два уровня — базо-
вый и углубленный и прописаны 
все требования по классам  в за-
висимости от этого.

— Стандарты носят более де-
тальный, предметный характер, 
— подчеркнул руководитель де-
партамента госполитики в сфе-
ре общего образования минобр-
науки Андрей Петров. — Все из-

менения касаются только обяза-
тельной части. 

Он напомнил: проект стандар-
тов появился в июле 2017 года, к 
его обсуждению проявили инте-
рес более 30 тысяч человек, 7 ты-
сяч сформулировали свои пред-
ложения. В обсуждении проекта 
приняли участие школьники — 
победители регионального этапа 
Всероссийской олимпиады и лау-
реаты конкурса «Учитель года». 

Единый подход к содержанию 
даст гарантии доступности обра-
зования всем детям независимо 
от школы и региона: если ты пере-
ехал из Москвы в Камышин или 
из Ростова Великого в Санкт-Пе-
тербург, то сможешь быть уверен 
в том, что программа и содержа-
ние учебников будут такими же. 
Вдобавок можно будет объектив-
но оценивать все школы и учени-
ков, и содержание ЕГЭ будет опи-
раться на четкую программу, еди-
ную для всех. Если экзамен еди-
ный, то и базовая часть знаний 
должна быть такой же.

Что не устроило некоторых 
членов Совета? Почему стандарт 
для средних классов все же ушел 
на доработку? «Напрягает де-
тальная предметность. Я ничего 
не имею против Державина, Си-
монова и Окуджавы, но зная наш 
административный раж, есть 
опасения потерять вариатив-
ность. Классы разные, дети раз-
ные, есть инклюзия, как быть с 
ней?» — высказал свое мнение ди-
ректор центра образования № 
109 Евгений Ямбург. (Заметим, 
двумя днями раньше появилось 
открытое письмо ассоциации 
словесников, где они не соглаша-
лись с тем, что материал по лите-
ратуре надо закреплять строго за 

определенными классами, а  235 
произведений, которые надо про-
читать за 5 лет с 5 по 9 класс, по их 
мнению, слишком много.) 

В ответ на это ректор РАН-
ХиГС Владимир Мау подчеркнул: 
«Усиление предметности — очень 
важно. К нам приходят студенты, 
которые могут сделать презента-
цию, но плохо помнят таблицу 
умножения».  

«Документ блестящий, но мои 
коллеги-гуманитарии считают, 
что надо еще поработать над 
ним», — рассказал ректор СПбГУ 
Николай Кропачев. 

Еще одно замечание — требо-
вания и содержание ОБЖ и физ-
культуры превышают объем тре-
бований по математике, физике, 
химии вместе взятым. Есть пре-
тензии к разделу «технология». 
Некоторые эксперты сомневают-
ся, что все школы сегодня смогут 
соответствовать стандарту по 
технологии. 

МЧС

Сибиряков 
предупредили 
о резком 
потеплении
КОМУ ВЕСНА 
УГРОЖАЕТ

Тимофей Борисов

СИБИРСКИЙ региональный 
центр распространил преду-
преждение для владельцев соб-
ственных домов. Возможно рез-
кое и сильное таяние снега из-
за неожиданно пришедшей ве-
сны. 

По прогнозам синоптиков, в 
регионах Сибири, Урала и 
Дальнего Востока ожидается 
очень теплая погода. При этом 
положительные температуры 
не успеют привести к вскрытию 
рек, но вызовут обильное тая-
ние снегов. В результате в райо-
не малых рек может затопить 
населенные пункты. Такой тре-
вожный прогноз Сибирский ре-
гиональный центр распростра-
нил сразу для нескольких реги-
онов страны. 

Помимо этого, жителям Си-
бири, Урала, Дальнего Востока и 
юга России могут испортить на-
строение происшествия, связан-
ные с сильными ветрами. Дело в 
том, что обещанное потепление 
тесно связано с разницей давле-
ния, а наступление теплых 
фронтов и их смешение с зонами 
холода может вызвать не просто 
ураганы, а даже цунами.

«По данным Гидрометцентра 
России и Центра «Антистихия», 
на территории Ханты-Мансий-
ского автономного округа, ре-
спублик Алтай и Хакасия, Ал-
тайского и Красноярского кра-
ев, Кемеровской, Новосибир-
ской, Омской и Томской обла-
стей ожидаются усиление ветра 
до 25—27 метров в секунду, снег, 
метель», — говорится в распро-
страненном прогнозе МЧС.

Если тепло продержится 
длительное время, а такого раз-
вития событий исключать нель-
зя, то сибирякам могут угро-
жать и природные пожары. Вче-
ра в Национальном антикризи-
сном центре глава МЧС России 
Владимир Пучков провел засе-
дание Коллегии, на котором об-
суждался вопрос лучшего взаи-
модействия спасателей с обще-
ственными объединениями по-
жарной охраны.

Речь шла о развитии и фор-
мировании Корпуса сил добро-
вольной пожарно-спасательной 
службы. 

На начало 2018 года уже со-
здано 139 подразделений Кор-
пуса сил, в которых осуществ-
ляют дежурство 128 человек 
Федеральной противопожар-
ной службы и 983 доброволь-
ных пожарных. В боевом расче-
те находится 130 единиц 
техники.

ПОСТУПОК

Офицер ценой 
жизни спас 
солдата

СТАЛ ЩИТОМ

Анна Скрипка, 
«Российская газета», Белгород

В ВОЙСКОВОЙ части под Бел-
городом геройски погиб майор 
Владимир Чупин. Своим телом 
он закрыл от взрыва неопытно-
го солдата-срочника, упустив-
шего гранату с оторванной че-
кой себе под ноги. 

Трагедия произошла в вой-
сковой части, которая распола-
гается в военном городке Белго-
род-22. Подробностей истории 
немного. Во время тренировки 
он увидел упавшую гранату. 
Чтобы среагировать на это, у 
офицера были даже не секунды 
— доли секунд. Он успел не 
просто оттолкнуть срочника, но 
и буквально сам стал щитом для 
него. Военнослужащий по при-
зыву не пострадал. В результате 
— множественные осколочные 
ранения. Медики попытались 
спасти офицера, но безрезуль-
татно. 

Известно, что за время воен-
ной службы  Владимир Чупин 
был награжден медалями «За 
отличие в военной службе», «За 
службу на Северном Кавказе», 
а также знаком отличия «За 
службу». 

Арсенал Черноморский флот получит новые ракеты

Под водой 
никто не прорвется

Сергей Птичкин 

М
алые противоло-
дочные корабли 
проектов 1124 и 
1124М Черномор-
ского флота будут 

первыми в составе ВМФ воору-
жены новыми ракетами 90Р1. 
Они значительно повысят бое-
вую мощь кораблей по их основ-
ному профилю — борьбе с под-
водными лодками и подводны-
ми диверсантами.

Разработаны ракеты специа-
листами концерна «Техмаш» Го-
скорпорации «Ростех», и первы-
ми их получили черноморцы — 
об этом сообщила пресс-служба 
корпорации.  Новые ракеты 
90Р1 войдут в состав корабель-
ных реактивных комплексов 
РПК-8 «Запад». Они должны 
обеспечивать последний рубеж 
обороны корабля в борьбе с под-
водными лодками, торпедами и 
диверсантами. Залп из 12 на-
правляющих одной установки 
уничтожает цели на дальности 
до 4300 метров.

Стоит сказать, что современ-
ная защита боевых кораблей от 
подводных лодок имеет не-
сколько рубежей. Прежде всего, 

охоту за чужими субмаринами 
ведут вертолеты. Если они обна-
руживают цели на любом удале-
нии от охраняемого морского 
конвоя, то поражают их с помо-
щью самонаводящихся торпед. 
Если же вражеской подлодке 
удалось подойти на дальность 
пуска своих торпед, то защиту 
обеспечат уже комплексы ближ-
ней обороны, такие как РПК-8 
«Запад». Различные типы их ра-
кет эффективны как против под-
водных лодок, так и уже пущен-
ных торпед.

Внешне залп «Запада» напо-
минает залп реактивной систе-
мы «Град». По координатам, в 
которых предположительно на-

ходится или субмарина, или пу-
щенная ей торпеда, одновре-
менно выстреливается до 12 ра-
кетных снарядов 90Р1 калибра 
212 мм. При вхождении в воду 
от ракеты отделяется боевая 
часть — самонаводящийся гра-
витационный снаряд 90СГ.

За счет начальной скорости и 
внушительной массы снаряд 
стремительно погружается, при 
этом работает его гидроакусти-
ческая система наведения с ра-
диусом действия 130 метров, 
направляющая снаряд к цели. 
Поражение обеспечивается фу-
гасной боевой частью с кумуля-
тивной воронкой. При контакте 
с корпусом подводной лодки 

срабатывает взрыватель, и на-
правленный фугасный подрыв 
более 19 килограммов взрывча-
того вещества гарантированно 
пробивает корпус субмарины. А 
если учесть, что на лодку идет 
целый рой ракет, то шансов уце-
леть нет. Вероятность пораже-
ния подводных целей одним за-
лпом заявлена на уровне 0,8.

Для подводников ракетные 
системы «Запад» — тихий ужас. 
На субмарине отчетливо слы-
шат звук удара множества ракет 
по воде, а дальше наступает ти-
шина — боевые части 90СГ идут 
к цели бесшумно.  Остается 
ждать неизбежного взрыва. 

В случае стрельбы по дивер-
сантам или торпедам взрыв про-
исходит через заранее заданное 
время. Огромной силы гидрав-
лический удар уничтожит ди-
версантов, и если не вызовет де-
тонацию торпеды, то гаранти-
рованно повредит ее систему 
управления. 

Модернизация затронула 
стартовую цепь запуска двига-
теля, систему автоматизирован-
ного заряжения пусковой уста-
новки и систему управления 
стрельбой с внедрением новых 
баллистических зависимостей и 

реализацией режимов стрельбы 
по подводной лодке и торпеде. 

Чем вызвана необходимость 
модернизации и так хорошо за-
рекомендовавшего себя на фло-
те ракетного комплекса «За-
пад»? На это ответил индустри-
альный директор кластера об-
ычного вооружения, боеприпа-
сов и спецхимии «Ростеха» Сер-
гей Абрамов:

— В последнее время россий-
ские военные корабли все чаще 
выполняют задачи в отдаленных 
районах мирового океана. Во 
время походов их сопровожда-
ют иностранные субмарины. В 
таких условиях постоянное со-
вершенствование возможно-
стей по противодействию под-
лодкам крайне необходимо для 
обеспечения боевой живучести 
корабельных соединений. Ми-
нобороны поставило нам задачу 
возродить производство одного 
и з  н а и б ол е е  э ф ф е к т и в н ы х 
средств ближней зоны противо-
лодочной обороны — ракеты 90Р 
и наладить серийное производ-
ство ее модифицированной вер-
сии. Мы выполнили задачу в 
срок. И начинаем поставку фло-
ту модернизированных проти-
володочных систем.

Ученик в 5-м классе должен знать, как пишется «не» с прилагательными, прочитать басни Крылова, «Муму».

Акцент

 Ракеты системы «Запад» 
поражают цели на дальности 
от 600 до 4300 метров 
и глубине 
от 10 метров до 1000

Электронные листы 
позволят решить 
проблему двойни-
ков: когда долги 
списывались 
с тезок должников

Узнайте на сайте: 
Как написать 
Всероссийскую 
контрольную на «пять»
rg.ru/art/1521207

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Ольга Васильева, 
министр 
образования и науки России:

— Результаты нас устроили. Показа-
тельны прозвучавшие на встрече сло-
ва ректора Санкт-Петербургского го-
сударственного университета Нико-
лая Кропачева: это блестящий стан-
дарт по сравнению с тем, что сейчас, 
однако некоторые моменты нуждают-
ся в доработке.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
«Пеле, Гарринча, футбол…»
22 марта (четверг) в 17.00 состоится презентация книги «Пеле, 
Гарринча, футбол…» выдающегося журналиста-международника, 
специалиста по Латинской Америке, писателя Игоря Сергеевича 
Фесуненко (1933—2016). Эта книга — переиздание к 85-летию авто-
ра двух его знаменитых произведений, ставших бестселлерами в 
нашей стране — «Пеле, Гарринча, футбол…» и «Чаша Мараканы».  
В презентации участвуют: Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Федеративной Республики Бразилии в России  Антонио Луис  
Эспинола Салгадо, телекомментатор  Виктор Гусев, журналист, 
продюсер Александр Любимов,  президент Национальной ассоци-
ации телерадиовещателей Эдуард Сагалаев и  др.
Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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БЕЗОПАСНОСТЬ ГАИ разъяснила, 
как допускать на трассы 
цистерны с топливом

Опасным грузам 
дали дорогу

Владимир Баршев

ОТСРОЧЕНЫ новые жесткие 
требования к цистернам, кото-
рые чуть не привели к большим 
проблемам с топливом.

Напомним, в конце ноября 
прошлого года МВД в соответст-
вии с международными прави-
лами ввело новый Администра-
тивный регламент о допуске 
транспортных средств к пере-
возке опасных грузов. В нем, в 
частности, прописано требова-
ние о  выдаче новых свиде-
тельств  для  грузовиков  со 
встроенной цистерной. В этих 
свидетельствах должно быть 
подробное описание цистерны, 
данные о периодических испы-
таниях ее на безопасность и пе-
речень веществ, допущенных к 
перевозке в данной цистерне. 

Выдавать такое свидетельст-
во должен некий компетентный 
орган, а проводить испытания — 
эксперт, утвержденный этим 
органом. Но беда в том, что ре-
гламент уже действует, а компе-
тентный орган еще неизвестен. 
А так как до этого на рынке были 
другие правила игры, то нет и 
тех, кто проводит такие испыта-
ния. Между тем перевозчикам 
надо получать соответствую-
щие разрешения, а сделать это-
го они не могут. 

В итоге, как утверждают в 
Российском топливном союзе, 
уже сейчас простаивает более 20 
процентов парка бензовозов и 
ситуация усугубляется с каждым 
днем. Проблема в том, что нефте-
заводы топливо производят, на 
нефтебазы его отгружают, а по-
ставки его на АЗС начинают сбо-
ить. И если не принять экстрен-
ных мер, то с топливом на за-
правках возможны перебои. 

И такие экстренные меры 
были приняты. Вышло поста-
новление правительства о пере-
носе сроков вступления в силу 
этих пунктов регламента. 

Тут же Госавтоинспекция 
дала свои разъяснения по во-
просам, касающимся выдачи 
свидетельств о допуске тран-
спортных средств к перевозке 
опасных грузов в цистернах. 

До 1 января 2019 года не бу-
дут применяться такие требова-
ния. 

Как сообщили «РГ» в Госавто-
инспекции, в связи с принятием 
этого документа региональным 
подразделениям Госавтоинспек-
ции дано поручение обеспечить 
выдачу или продление срока 
действия свидетельств о допу-
ске транспортных средств к пе-
ревозке опасных грузов по тер-
ритории Российской Федерации 
без истребования у заявителей 
свидетельств об официальном 
утверждении типа цистерны и 
об испытании или проверке ци-
стерны.

Однако к 1 января в России 
должны появиться соответству-
ющие компетентные органы — 
сертифицирующие и испыта-
тельные, а также лаборатории и 
эксперты. Причем этих экспер-
тов еще нужно найти и обучить. 
Необходимо также подготовить 
техническую базу, испытатель-
ное оборудование, разработать 
и утвердить методики испыта-
ний. Все это предстоит делать 
министерству транспорта. Это 
точно не забота Госавтоинспек-
ции. И на все это отведен такой 
короткий срок — менее года. 
Впрочем, эксперты сомнева-
лись,  что в короткие сроки 
удастся отсрочить новые требо-
вания. Но это удалось.

НАГРАДА Прошло вручение 
Национальной премии 
по литературе 
в области права

Буква закона

Владислав Куликов

В ИНСТИТУТА законодательства и сравнительного 
правоведения при правительстве России прошла вторая 
церемония награждения лауреатов Национальной пре-
мии по литературе в области права. Учредила награду 
Федеральная палата адвокатов, чтобы отметить лучших 
авторов-правоведов.

Лучшими научными работами были признаны четы-
ре издания. Первым лауреатом премии стал судья Кон-
ституционного суда Николай Бондарь за работу «Судеб-
ный конституционализм: доктрина и конституционно-
судебная практика». Также награда вручена вице-прези-
денту Российской академии наук, директору Института 
законодательства и сравнительного правоведения при 
Правительстве РФ Талии Хабриевой и заместителю пред-
седателя Научно-консультативного совета ФПА РФ, про-
фессору Валерию Лазареву, под научной редакцией ко-
торых издана монография «Судебная практика в совре-
менной правовой системе России».

Председатель Суда по интеллектуальным правам 
Людмила Новосёлова получила премию за учебник 
«Право интеллектуальной собственности». А директор 
Саратовского Центра по исследованию проблем органи-
зованной преступности и коррупции Наталья Лопашен-
ко стала лауреатом за десятитомник «Уголовное право».  
Премия призвана мотивировать правоведов - искать но-
вые научные подходы в праве.

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО Польский
сейм снова запрещает
аборты

В поход 
на Варшаву

Ариадна Рокоссовская

ПОЛЬСКИЕ пани собираются в «Поход на Варшаву». 
После двухлетней передышки депутаты правящей пар-
тии «Право и справедливость» вернулись к вопросу об 
ужесточении законодательства в области прерывания 
беременности. Напомним, что в Польше не прекращают-
ся попытки властей отказаться от так называемого «ком-
промисса» по вопросу абортов. «Компромиссом» здесь 
называют «Закон о планировании семьи» от 1993 года, 
который запрещает аборты, за исключением случаев, 
когда беременность наступила в результате изнасилова-
ния, при высокой вероятности пороков развития у плода 
или при угрозе жизни матери. «Никакой это не компро-
мисс. А если и компромисс, то весьма сомнительный. Но-
вое государство, возникшее после событий 1989 года, хо-
тело отблагодарить церковь за поддержку оппозиции в 
коммунистические времена, и именно женщин прине-
сли в жертву. Это компромисс мужчин из правительства 
и мужчин из епископата», — говорила в интервью «РГ» 
Малгожата Прокоп-Пачковска, координатор женского 
движения в партии Twoj ruch и одна из организаторов 
прогремевшего на весь мир «черного понедельника» 3 
октября 2016 года, когда около ста тысяч человек по всей 
стране вместо работы отправились на митинги под до-
ждем. Таких масштабных протестов по всей стране не 
бывало со времен легендарной «Солидарности». А дело в 
том, что депутаты сейма хотели запретить аборты полно-
стью. Тогда, по информации авторитетной Gazeta 
Wyborcza, глава правящей партии Ярослав Качиньский 
объявил на закрытом совещании «ПиС», что хороший 
командир, видя большой штурм вражеских войск, дол-
жен отступить, перегруппировать силы, чтобы потом пе-
рейти в наступление. И этот момент настал. В начале не-
дели комитет юстиции и прав человека польского парла-
мента одобрил и передал на рассмотрение депутатов 
проект «Останови аборты». А женщины по всей Польше 
начали сбор средств на акции протеста, главная и самая 
крупная из которых должна пройти в пятницу в Варшаве. 
Социальные сети уже пестрят хештэгами #ЧернаяПят-
ница и #ПоходНаВаршаву.  

КОСМОС На МКС 
отправлена 
новая экспедиция

Пас на орбиту 

Наталия Ячменникова 

С КОСМОДРОМА Байконур стартовал пилотируемый 
корабль «Союз МС-08»: на его борту новое пополнение 
экипажа МКС — россиянин Олег Артемьев, американцы 
Эндрю Фойстел и Ричард Арнольд. 

Стыковка со станцией намечена по классической схе-
ме — через двое суток. Экипаж опытный, новичков нет. 
Так, для нашего космонавта это уже второй полет. Про-
должительность первого четыре года назад составила 
169 суток. Причем Олегу довелось дважды работать за 
бортом МКС. Выход запланирован и в этот раз. Придется 
поработать и монтажниками, и чистильщиками, и опера-
торами.  В частности, предстоит установить две большие 
антенны для проведения необычного научного экспери-
мента ICARUS — по исследованию миграций птиц из кос-
моса. На МКС должна быть отработана технология сле-
жения из космоса за пернатыми с массой тела менее 200 
граммов. На них закрепят специальные датчики, инфор-
мация с которых будет передаваться на станцию и фик-
сироваться бортовой аппаратурой слежения. 

Это нужно для того, чтобы специалисты не только с 
максимальной точностью могли установить маршруты 
перелетов стай с одного континента на другой, но и вы-
работать новые рекомендации для корректировки мар-
шрутов самолетов. А это — безопасность.

СЛЕДСТВИЕ

СИЗО может 
покинуть 
Захарченко-
старший
ПОД АРЕСТОМ, 
НО ДОМА

Иван Петров

БАСМАННЫЙ суд Москвы сегод-
ня рассмотрит ходатайство след-
ствия о переводе из следственно-
го изолятора под домашний арест 
отца полковника МВД Дмитрия 
Захарченко — Виктора. Его, на-
помним, в настоящее время обви-
няют по делу о растрате средств 
банка «Московское ипотечное 
агентство».

«Судебное заседание по изме-
нению меры пресечения Виктору 
Захарченко и Владимиру Корьев-
кину назначено на 22 марта», —  
сообщила пресс-секретарь суда 
Юнона Царева. 

Ранее сообщалось, что Следст-
венный комитет РФ предъявил 
перечисленным фигурантам об-
винение в окончательной редак-
ции по статье «растрата в особо 
крупном размере». 

По данным следствия, Захар-
ченко-старший был фиктивно 
трудоустроен в банк и успел в 
должности помощника председа-
теля правления банка незаконно 
получить зарплату в 4 млн ру-
блей. В качестве соучастников по 
делу проходят два бывших пред-
седателя правления МИА-банка — 
Владимир Корьевкин и Сергей 
Гриб, при которых в кредитном 
учреждении якобы работал За-
харченко. Корьевкин и Захарчен-
ко-старший содержатся под стра-
жей. Гриб скрылся от следствия, 
он заочно арестован и объявлен в 
международный розыск. 

Никто из фигурантов не при-
знает своей вины. Отец экс-поли-
цейского связывает свое уголов-
ное преследование с попыткой 
следователей оказать давление 
на его сына.

Банком МИА, который при-
знан по делу потерпевшим, заяв-
лен гражданский иск к обвиняе-
мым, сумма требований по кото-
рому составляет 12,5 млн рублей. 
В кредитной организации обо-
сновывают свои требования 
ущербом деловой репутации.

В рамках дела Басманным су-
дом наложен арест на имущество 
Виктора Захарченко на общую 
сумму 400 млн рублей. Следст-
венные действия по делу завер-
шены — обвиняемые знакомятся с 
материалами расследования. 
Сыну Виктора Захарченко — 
Дмитрию, напомним, инкрими-
нируется получение взяток и вос-
препятствование осуществле-
нию правосудия. 

ЧП 
Вчера 
в Шадринске 
девочка 
открыла 
стрельбу 
в школе
МСТИЛА 
ОБИДЧИКАМ?

Ксения Дубичева, 
«Российская газета», Шадринск

ЧП произошло на уроке геогра-
фии и, как рассказывают очевид-
цы, происшествие было сплани-
рованным. По их словам, в «заго-
воре» участвовали минимум три 
ученицы. Одна, сказав, что забо-
лела, попросила учителя прово-
дить ее в медпункт, и когда они 
ушли, другая закрыла кабинет, ну 
а третья достала пневматический 
пистолет и стала стрелять в зара-
нее намеченных жертв…

— В результате происшествия 
синяки и ссадины получили семь 
учащихся седьмого класса, — со-
общила руководитель отделения 
УМВД по Курганской области 
Елена Радаева. — Один пострадав-
ший был госпитализирован, но 
травма не была серьезной, и он 
уже находится дома.

 — Это чрезвычайное происше-
ствие, — считает губернатор Кур-
ганской области Алексей Коко-
рин. — В Шадринск направлена ра-
бочая группа, которую возглави-
ла Уполномоченный по правам 
ребенка в Курганской области 
Алена Лопатина. Нужно разо-
браться, что стало причиной по-
ступка школьницы и почему взро-
слые это допустили. 

Как стало известно «РГ», семья 
у стрелявшей девочки благопо-
лучная, и в поле зрения правоох-
ранительных органов эта школь-
ница не попадала. Правда, есть 
мнения, что одноклассники отно-
сились к ней не совсем дружелюб-
но. Возможно, она решила их та-
ким способом проучить.

Стоять, права не прятать

Также Рудаков считает, 
что остановка водителя 
вне стационарных по-

стов может привести к злоупо-
треблениям со стороны инспек-
торов Госавтоинспекции. Она не-
сет в себе существенную угрозу 
коррупционной составляющей в 
их действиях, так как какой-либо 
контроль за соблюдением ими 
законных оснований для оста-
новки транспортных средств Ад-
министративным регламентом 
не установлен. Кроме того, оста-
новки машин для проверки доку-
ментов могут привести к даль-
нейшим нарушениям Правил до-
рожного движения и повышению 
аварийности, поскольку потра-
ченное на остановку и общение с 
инспектором время водитель 
компенсирует увеличением ско-
рости, указал Рудаков в своем за-
явлении.

Истец также считает, что оста-
новка машины для проверки до-
кументов — то же самое, что за-
держание граждан. 

Верховный суд, разобрав иск, 
а также доводы представителей 
МВД и министерства юстиции, 
указал, что Административный 
регламент утвержден уполномо-
ченным органом и не противоре-
чит нормативным правовым ак-
там, имеющим большую юриди-
ческую силу. А именно Законам 
«О безопасности дорожного дви-
жения» и «О полиции». 

В соответствии с пунктом 20 
части 1 статьи 13 Федерального 
закона «О полиции» сотрудники 
этого ведомства вправе останав-

ливать машины, если это необхо-
димо для выполнения обязаннос-
тей по обеспечению безопасно-
сти дорожного движения. А так-
же проверять документы на пра-
во пользования и управления 
ими, документы на транспор-
тные средства и перевозимые 
грузы, наличие полиса ОСАГО. 

Правила дорожного движения 
предоставляют регулировщи-
кам, к которым относятся и со-
трудники полиции, право оста-
навливать машины с помощью 
соответствующих сигналов, но 

не определяют специальные ме-
ста для остановки. Они лишь 
предусматривают общие требо-
вания к остановке и места, где 
она запрещена. Поэтому доводы 
истца о проверке документов ис-
ключительно на стационарном 
посту не основаны на нормах 
права, а потому — несостоятель-
ны, посчитал Верховный суд.

Также ВС указал, что останов-
ка для проверки документов ни-
коим образом не относится к по-
рядку административного задер-
жания, как мере обеспечения 
производства по делу. 

Довод Рудакова о том, что 
оспариваемый подпункт проти-
воречит пункту 106 Администра-
тивного регламента, ВС также от-
клонил. Он напомнил, что оспа-
риваемый нормативный акт мо-
жет быть признан не действую-
щим, если он не соответствует 
иному нормативному акту, име-
ющему большую юридическую 
силу. Здесь же оба положения — 
это различные части одного и 

того же документа и имеют рав-
ную юридическую силу.

Что касается контроля за ин-
спекторами, то статьями 49—53 
Закона «О полиции» за ними 
установлен государственный, ве-
домственный и общественный 
контроль, судебный контроль и 
надзор, а также прокурорский 
надзор.

ВС решил, что при изложен-
ных обстоятельствах подпункт 
84.13 Административного регла-
мента в оспариваемой части со-
ответствует нормативным право-
вым актам, имеющим большую 
юридическую силу, и не наруша-
ет прав истца. Инспекторы могут 
останавливать машины для про-
верки документов где угодно. 

Остановка водителя для проверки 
документов — это не повод, чтобы 
потом нарушать правила.

Акцент

 Остановка для проверки 
документов не имеет отноше-
ния к административному 
задержанию

Читайте также: Что делать, 
если новый автомобиль 
постоянно ломается
rg.ru/art/1521306
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ПРОЕКТ Водителей будут наказывать 
за нарушения, снятые на гаджеты

Штраф свидетелю 
Владимир Баршев

Эксперты одобрили поправ-
ки в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях, 

которые позволят привлекать во-
дителей к ответственности на ос-
новании фотовидеоматериалов, 
отправленных гражданами. Но с 
некоторыми замечаниями.

Соответствующий законопро-
ект был разработан МВД и уже 
внесен в Госдуму. В Обществен-
ной палате состоялись его так на-
зываемые «нулевые чтения». 
Проект обсуждали эксперты, 
представители общественных 
объединений автомобилистов и 
транспортных союзов. 

Эти поправки предоставляют 
право гражданам, зарегистриро-
ванным на портале Госуслуг, ис-
пользуя специальное програм-
мное обеспечение, снимать нару-
шения на свои гаджеты и неза-
медлительно отправлять эти ма-

териалы в ГИБДД для принятия 
решения в отношении нарушите-
ля. Требования к программному 
обеспечению установит прави-
тельство.

В целом эксперты положи-
тельно оценили этот законопро-
ект. Но предложили уточнить 
список нарушений, которые бу-
дут рассматриваться, по таким 
материалам. 

Также экспертов беспокоит, 
что ни в чем не повинным гражда-

нам будут приходить необосно-
ванные штрафы. Их попытались 
заверить в том, что раз все дела 
будет рассматривать Госавтоин-
спекция, то необоснованных на-
казаний не будет. 

Однако сейчас на практике 
видно, как некоторые граждане 
злоупотребляют своим правом. В 
некоторых регионах уже есть спе-
циальные мобильные приложе-
ния, по которым наказывают, на-
пример, за парковку в неполо-
женном месте. Однако довольно 
часто люди получают штраф за 
то, что припарковали машину без 
нарушений. Почему такое проис-
ходит? Потому что за каждое на-
рушение доброхотам присваива-
ются баллы, которые потом мож-
но обменять на проезд в общест-
венном транспорте или рюкза-
чок. 

Так вот чтобы такого не проис-
ходило, эксперты предложили 
присвоить активным гражданам 
статус свидетеля. Тогда за ложные 
показания им будет грозить 
штраф от одной до полутора ты-
сяч рублей, а за фальсификацию 
доказательств уголовная статья 
со штрафом от 100 до 300 тысяч 
рублей, а то и арест на срок до 4 
месяцев. 

Водителей накажут по фотографиям от граждан. Накажут ли свидетелей 
за фальсификацию доказательств?

Акцент

 Сообщившим о нарушениях, 
предлагается присвоить  
статус свидетеля, чтобы 
они отвечали за показания

Когда автовладельца могут 
освободить от наказания 
за нарушение ПДД
rg.ru/art/1508388
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«Союз МС-08» доставит на станцию мяч чемпионата 
мира по футболу 2018 года. «Погонять» мяч, конечно, на 
орбите не получится, но наверняка «небожители» не от-
кажут себе в удовольствии сделать несколько пасов. Мяч 
вернется на Землю вместе с космонавтом Антоном Шка-
плеровым. И, как говорят, не исключено, будет использован 
в первом матче чемпионата. 
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СКАНДАЛ В четверг
генпрокурор Украины
может отправить героя
Украины Надежду
Савченко на нары 

Рада испугалась 
гранат

Павел Дульман

УЖЕ в четверг  депутат Верховной рады, делегат ПАСЕ и 
герой Украины Надежда Савченко может лишиться депу-
татской неприкосновенности и вторично попасть в 
тюрьму — уже как террористка, посягнувшая на гос-
строй. По крайней мере, генеральный прокурор Украины 
Юрий Луценко продолжает настаивать на том, что Сав-
ченко хотела расстрелять парламент из минометов и до-
бить всех законодателей из  автомата. В этой ситуации 
Савченко избрала единственно возможную линию защи-
ты — довести общую абсурдность ситуации до невиданно 
высокого, даже по украинским меркам, уровня. Сама она 
назвала происходящее «сюрреализмом».  

Дальнейшая судьба одной из самых известных в мире 
украинок определится утром : по ходатайству Луценко за-
седание регламентного комитета, которому предстоит 
одобрить снятие с Савченко неприкосновенности, на-
чнется за полтора часа до открытия заседания Рады. Сра-
зу после этого депутаты должны проголосовать за одо-
бренное комитетом представление прокуратуры — в та-
ком решении мало кто сомневается, а вслед за этим дол-
жен последовать арест, на котором настаивает Луценко.

Сама Савченко, похоже, морально готова к возвраще-
нию в камеру, страха 
не испытывает и вос-
принимает все про-
исходящее как про-
должение своей по-
литической карье-
ры: ведь, как извест-
но, многие крупные 
украинские полити-
ки в разное время по-
бывали в заключе-
нии. Более того, она 
сама подзадоривает 
своих противников, или, используя молодежную лексику, 
— их «троллит». Так, во вторник миллионы просмотров в 
Интернете  получил ее «вирусный» ролик, где Савченко 
всего в трех словах, одно из которых было непечатным, 
высмеяла страх, испытываемый президентом Украины и 
в целом политическим классом перед «депутатом от на-
рода».

Еще одной эффектной пиар-акцией стал ее брифинг, в 
ходе которого она рассказала о намерении Порошенко ее 
убить, причем трижды. Также она выдвинула обвинения 
против власти в «торговле на крови», опровергла любую 
свою связь с Россией, но при этом подтвердила, что опи-
санные Луценко картины взорванного парламента и рек 
депутатской крови ей, как и многим украинцам, действи-
тельно нравятся. При этом присутствовавшие на брифин-
ге журналисты в какой-то момент, кажется, перестали по-
нимать, где граница между реальностью и абсурдом. На-
пример, она рассказала,  что выявила в своем окружении 
людей, «работающих на Банковую» («Банковой», по на-
званию улицы, на Украине называют администрацию 
президента, — Прим. «РГ»), и начала намеренно дезинфор-
мировать их своими сумасшедшими планами. 

«Я начала создавать сюрреализм, который заключался 
в том, что — не только, как рассказывал Луценко, граната-
ми в разные стороны, минометом по куполу — я рассказы-
вала все самые мыслимые и немыслимые операции. Я в 
Верховной раде нахожусь уже два года. Если бы я что-то 
планировала, я бы уже что-то сделала. Я планировала по-
казать власти то, что может быть. Причем таким спосо-
бом, который не может быть военной операцией. Мне 
было очень важно, чтобы в это поверили, чтобы это доно-
сили», — пояснила Савченко свое поведение.

Похоже, ей действительно удалось убедить Порошен-
ко, а вместе с ним и всех заинтересованных лиц, что в сов-
ременной Украине могут быть реализованы самые дикие 
фантазии.  В это на Украине верят уже многие, и значит — 
кровавый сюрреализм может материализоваться.

Впрочем, в украинском парламенте все же нашлись 
люди, на удивление здраво оценившие заявления Савчен-
ко и предложившие Порошенко выход из тупиковой ситу-
ации. Например, небезызвестный депутат Антон Гера-
щенко, куратор сайта «Миротворец», сам в разное время 
сделавший немало заявлений фантастической глупости, 
предложил не арестовывать Савченко, а направить ее на 
принудительное психиатрическое лечение, чтобы «не со-
здавать из нее образ жертвы». Правда, Геращенко забыл, 
что ни один мировой парламент не вправе выписывать 
своим членам командировки в психоневрологический 
диспансер, даже Верховная рада. Хотя понимание того, 
что на суде Савченко получит прекрасную трибуну для 
обвинений в адрес власти и агитации за «народное вос-
стание», к Геращенко явно пришло. Понял ли Порошенко, 
намеревающийся с помощью «дела Савченко» задеть сво-
его главного политического оппонента — Юлию Тимошен-
ко, какие проблемы он себе попутно создает, станет ясно 
уже сегодня.      

РЕЗОНАНС Премьера Британии могли подставить собственные спецслужбы

Нервно-политическое дело
Евгений Шестаков

В среду российское мини-
стерство иностранных дел 
организовало встречу ак-

кредитованных в России послов 
зарубежных государств с руко-
водством и экспертами департа-
мента по вопросам нераспро-
странения и контроля над воору-
жением. Формат приглашения, 
которое было разослано в дип-
миссии, посол+ сотрудник по-
сольства.  На мероприятие в 
МИДе аккредитовалось более 
140 человек. В ходе встречи Мо-
сква вновь озвучила вопросы по 
делу об отравлении агента бри-
танских спецслужб Сергея Скри-
паля, на которые отказался отве-
чать официальный Лондон. Глава 
британской дипмиссии Лори 
Бристоу в МИД России не при-
шел. Впрочем, Бристоу лишь мел-
кая фигура в большой игре, зате-
янной спецслужбами Альбиона. 
А заявление главы внешнеполи-
тического ведомства Британии 
Бориса Джонсона о готовности 
его страны сотрудничать с Мо-
сквой по делу Скрипаля  стало 
очередной ложью, не первой, и 
уж точно не последней, прозву-
чавшей из уст высокопоставлен-
ного политика.

Представитель российского 
МИДа Мария Захарова подтвер-
дила: «Данных от британцев на 
20 марта предоставлено ноль». 
При этом на предстоящем в чет-
верг саммите Евросоюза, как ут-
верждает Independent, глава бри-
танского правительства познако-
мит других лидеров с ходом рас-
следования инцидента. Это по 
меньшей мере выглядит стран-
ным — расследование только на-
чалось, а Мэй, по сведениям 
источников издания, в ЕС уже 
«настоятельно требует, чтобы 
участники саммита возложили 

вину за совершенное преступле-
ние на Россию».

Но что если с бульдожьей 
упертостью обвиняя Россию, 
премьер Британии спасает тем 
самым свою карьеру и не может 
отказаться от своих подходов без 
риска подорвать репутацию 
страны? Представитель МИД 
России Мария Захарова ссылает-
ся на мнение экспертов, предпо-
ложивших, что Мэй стала залож-
ницей своих силовиков, получив-
ших возможность манипулиро-
вать оказавшимся слишком лег-
коверным премьером. И единст-
венное, что способно «спасти 
честь Мэй» — создание информа-
ционно-политического наступ-
ления против Москвы широким 
международным фронтом.

Отсюда болезненная реакция 
Даунинг-стрит на любые публич-
ные сомнения в достоверности 
британской версии, особенно 
когда те звучат из государства, 
имеющего значительный опыт по 
устранению своих врагов за гра-
ницей. На днях Лондон выразил 
протест Израилю в связи с «недо-
вольством формулировкой» за-
явления, которое сделал по делу 
Скрипаля официальный Тель-
Авив. Судя по всему, претензии 
британцев вызвало то, что, осу-
див совершенное преступление, 
Израиль отказался бездоказа-
тельно возлагать вину на россий-
ские власти, на что, видимо, до 
последнего надеялись в окруже-
нии Мэй. Более того, бывший ди-
ректор израильской спецслужбы 
«Натив» Яков Кедми, к мнению 
которого по-прежнему прислу-
шиваются израильские полити-
ки, неоднократно объяснял в ин-
тервью: «Нет доказательств, что 
для отравления Скрипаля ис-
пользовалось  нервно-паралити-
ческое вещество А- 234, и нет до-
казательств того, что газ был про-

изведен в России». Кедми напо-
минает: тот широко известный 
факт, что вещество было изобре-
тено в России, ни о чем не гово-
рит — его формулу давно раскрыл 
обосновавшийся в США химик 
Вил Мирзаянов.

Но «отойти и заткнуться» по-
павшие в орбиту дела Скрипаля 
британские политики уже не в 
состоянии — они, по словам Заха-
ровой, «заигрались, заврались и 

влипли». Представители Органи-
зации по запрещению химиче-
ского оружия попросили не ме-
нее трех недель для анализа ве-
щества, которое якобы использо-
валось для покушения на Скри-
паля. Скотленд-Ярд сообщил, что 
следствие по этому громкому 
преступлению займет много ме-
сяцев. Поэтому остается загад-
кой, как премьер Британии сде-
лала однозначный вывод о при-

частности России к покушению 
буквально через пару часов по-
сле обнаружения отца и дочери 
Скрипалей в парке?

«Я думаю, что все прекрасно 
понимают, но из чувства ложно 
понятой солидарности вынужде-
ны выдавливать из себя какие-то 
слова, которые можно хоть как-
то интерпретировать в поддер-
жку позиции Лондона», — считает 
российский министр иностран-
ных дел Сергей Лавров.

Но воспользоваться советом 
Лаврова и «перестать нервни-
чать» на Даунинг-стрит вряд ли 
смогут. Разогнав антироссий-
скую истерию, официальный 
Лондон не в состоянии остано-
виться, даже когда сомнений в 
британской версии событий ста-
новится все больше, а веры Тере-

зе Мэй — все меньше. Как заявил 
бывший руководитель израиль-
ской спецслужбы Яков Кедми, 
«британцы не раз и не два выну-
ждены были признавать, что они 
откровенно лгали в политиче-
ских целях».

Еще одна красноречивая де-
таль — в том месте, где с наиболь-
шей вероятностью отравили 
Скрипаля и его дочь (если, раз-
умеется, отбросить множество 
абсурдных, намеренно вбро-
шенных британскими СМИ вер-
сий), расположены десятки ви-
деокамер. Отследить последние 
часы семейства Скрипалей 
следствию было бы совсем не 
сложно, и на это не нужны за-
прошенные Скотленд-Ярдом ме-
сяцы. Но это в том случае, если 
бы речь шла о заурядном, дале-
ком от политики, преступле-
нии… А категоричный отказ 
Лондона допустить к расследо-
ванию российских экспертов 
ставит в принципе под сомнение 
собранные по делу Скрипаля до-
казательства. И ключевое из них 
— состав вещества, которым, как 
утверждала премьер Тереза 
Мэй, отравили британского 
агента Скрипаля. Чем дольше 
раскручивается это «нервно-по-
литическое» дело, тем сложнее 
Лондону доказывать правоту ис-
ключительно на словах, каждый 
раз вместо доказательств апел-
лируя к высокому профессиона-
лизму британских спецслужб. По 
сведениям Independent, во втор-
ник председатель Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер вызвал ажио-
таж, поздравив российского пре-
зидента Владимира Путина с пе-
реизбранием. А на встрече мини-
стров иностранных дел стран ЕС 
по просьбе критически настро-
енных государств были смягчены 
формулировки с критикой в 
адрес Москвы.

Громкое дело Сумеет ли экс-президент Франции Николя Саркози 
вырваться из тисков французского правосудия

Похождения Николя

Вячеслав Прокофьев,
Российская газета, Париж

Е
сли срок пребывания 
под стражей бывшего 
президента Франции 
Николя Саркози, кото-
рого подозревают в не-

законном финансировании Ли-
вией его предвыборной кампа-
нии 2007 года, не продлят еще на 
24 часа, то в четверг утром он 
должен оказаться на свободе.

При этом возможны два вари-
анта развития событий. Первый 
более или менее благоприятный, 
когда экс-президенту не предъя-
вят обвинение. Это будет озна-
чать, что в Центральном управ-
лении по борьбе с коррупцией, 
финансовыми и налоговыми пра-
вонарушениями сочтут, что до-
казательств пока недостаточно. 
И «ливийское дело» продолжит 
идти в режиме «ни шатко ни вал-
ко», как это происходило послед-
ние годы. Саркози время от вре-
мени станут приглашать на до-
просы в Нантер, где расположено 
антикоррупционное бюро, а сле-
дователи возобновят поиск улик 
и доказательств.

Однако при негативном для 
Саркози сценарии обвинение 
ему все же могут предъявить. Но 

и в этом случае его также выпу-
стят из-под стражи, а решение о 
мере пресечения на период, ког-
да будут проходить дополнитель-
ные следственные действия, при-
мет финансовая прокуратура. 
Это может быть, к примеру, под-
писка о невыезде. Вряд ли следо-
ватели решатся отправить быв-
шего президента на нары в ожи-
дании гипотетического суда. Та-
кого во Франции со времен Лю-
довика XVI не было, и, скорее 
всего, местная юстиция не отва-
жится на подобный шаг, кото-
рый, вне всякого сомнения, вы-
зовет в стране небывалой силы 
протесты.

Сейчас многие задаются во-
просом, что привело к тому, что 
тянущаяся свыше десяти лет 
история о предполагаемом «зо-
лотом дожде» из Ливии, который 
якобы помог Саркози накануне 

его избрания главой государства, 
вдруг получила столь стреми-
тельное развитие? 

Разговоры о том, что Муамар 
Каддафи якобы профинансиро-
вал победу Саркози в 2007 году, 
начали возникать сразу после 
падения тогдашнего ливийского 
режима. Причем некоторые его 
представители из числа тех, 
кому удалось уцелеть, утвер-
ждали, что деньги на избира-
тельную кампанию Саркози 
действительно были перебро-
шены в Париж. Однако другие 
это категорически отрицали. 
Если бы не вмешался француз-
ский информационный сайт 
Mediapart, то слухи остались бы 
слухами, и дело заглохло бы. Од-
нако профессиональные «грязе-
копатели» приложили немало 
усилий для того, чтобы этого не 
произошло. Собственно, с их по-

дачи ливийская история с сайта 
перекочевала в кабинеты следо-
вателей в Нантере.

Нынешние беды, обрушивши-
еся на голову Николя Саркози, 
как здесь считают, имеют непо-
средственное отношение к 
Mediapart, который вцепился в 
бывшего президента мертвой 
хваткой. Ведь это с их подачи воз-
ник один из немногих вещдоков, 
которые фигурируют в деле. Речь 
идет о «некоем соглашении», по 
которому ливийцы якобы обеща-
ли выделить Саркози десятки 
миллионов евро. Этот документ 
достался медиаресурсу от одного 
из приближенных к Каддафи лиц, 
бывшего начальника разведки 
Муссы Куссы. Однако его под-
линность, как и прочих то и дело 
всплывавших на поверхность бу-
маг ливийского происхождения, 
более чем сомнительна. Правда, 
не исключено, что взятие под 
стражу экс-президента связано и 
с обыском, который прошел не 
так давно на швейцарской квар-
тире бизнесмена Александра 
Джури, одного из возможных по-
средников при передаче денег 
французским правым в период с 
ноября 2006-го по январь 2007 
года. 

Как бы ни развертывался ны-

нешний громкий скандал, за-
трагивающий верхний власт-
ный эшелон Пятой республики, 
его последствия чреваты боль-
шими потрясениями. Именно 
поэтому многие во Франции 
призывают с большой осмотри-
тельностью подходить к этому 
делу. Политические сторонники 
Саркози кипят от возмущения. 
«Унизительным и бесполез-
ным» назвал его заключение 
под стражу Лоран Вокье — глава 
правой партии «Республикан-
цы», которая была создана по 
инициативе Саркози в 2015 
году. Со своей стороны лидер 
«Национального фронта» Ма-
рин Ле Пен, которая никогда не 
испытывала симпатии к Сарко-
зи, тем не менее заявила, что 
следственные действия в его от-
ношении выходят за рамки во-
проса о нелегальном финанси-
ровании предвыборной кампа-
нии. «Речь идет о попытке унич-
тожить главу государства, что 
может привести к дестабилиза-
ции страны», — считает она.

Николя Саркози возвращается на 
допрос в полицию, после того, как 
ему позволили переночевать дома.

Акцент

 При негативном для Саркози 
сценарии обвинение ему 
все же могут предъявить

ПРИОРИТЕТЫ

Меркель
выступила
в бундестаге
с программной
речью
РАБОТА НАД 
ОШИБКАМИ

Екатерина Забродина

ПРАВИТЕЛЬСТВО Германии 
недооценивало масштабы миг-
рационного кризиса, охватив-
шего страну в 2015 году, однако 
сделало выводы из ошибок. Об 
этом заявила канцлер Германии 
Ангела Меркель, выступая в бун-
дестаге. Программная речь была 
озвучена после того, как на 
прошлой неделе в республике 
появилось наконец новое прави-
тельство, а Меркель возглавила 
его четвертый раз подряд.

Основная часть выступления 
была посвящена социальным во-
просам, которые больше всего 
волнуют немецких граждан. 
Среди обозначенных канцлером 
приоритетов — борьба с детской 
бедностью, которую она назвала 
«позором для такой благополуч-
ной страны, как Германия», по-
мощь сотрудникам соцзащиты и 
опеки. Особое внимание Мер-
кель уделила развитию цифро-
вых технологий, ситуации в не-
мецком автопроме и экологии. 
На региональном и международ-
ном уровне Берлин озабочен 
проблемами еврозоны, террори-
стической угрозы и беженцев из 
Сирии, Ирака, Афганистана. По 
словам Меркель, у жителей этих 
регионов должны появиться пер-
спективы у себя на родине.

«Экстренная ситуация 2015 
года не должна повториться», — 
отметила канцлер. И подтверди-
ла, что три года назад «ни одна 
из правительственных структур 
не была готова» к неконтролиру-
емому наплыву беженцев. «Мы 
слишком долго малодушно над-
еялись, что этот кризис нас не 
коснется. Теперь очевидно, как 
наивны мы были», — сказала гла-
ва немецкого правительства. Как 
замечает колумнист Frankfurter 
allgemeine zeitung, «никогда еще 
Ангела Меркель не была столь 
самокритична». 

Она также признала, что не-
мецкое общество по-прежнему 
расколото в отношении мигра-
ционного вопроса, а «мирное со-
существование религий остает-
ся огромным вызовом» для ре-
спублики. В вопросах внешней 
политики глава правительства 
ФРГ подтвердила привержен-
ность многовекторным связям с 
США, Россией, Китаем и други-
ми игроками. И выразила над-
ежду, что по мере выполнения 
Минских соглашений отноше-
ния с Москвой могут быть «по-
ставлены на новую основу». 

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1521718

Сама Савченко, 
похоже, морально 
готова к возвраще-
нию в тюремную 
камеру

Деловой завтрак

Игорь Викторович Петришенко
Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики 
Беларусь в Российской Федерации 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИ-

ОНОВ) В ЧЕТВЕРГ, 22 МАРТА, С 10.00 ДО 11.30 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО 

ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ 8-499-257-58-92.
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На этом Ил-96 российские 
дипломаты, высланные 
из Британии, вернулись в Москву.
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Надежда Савченко подзадоривает своих противников, или, 
используя молодежную лексику, — их «троллит».

Акцент

 «Отойти и заткнуться» 
попавшие в орбиту дела 
Скрипаля британские 
политики уже не в состоянии
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 
На Транссибирском 
фестивале Вадима Репина 
выступил дирижер 
Кент Нагано

Языковая 
личность

Светлана Елина

В НОВОСИБИРСК знаменитый американский дири-
жер Кента Нагано прилетел из Германии по приглаше-
нию Вадима Репина: почетный гость открывал V Транс-
сибирский Арт-фестиваль. После выступления Нагано с 
Новосибирским оркестром состоялся разговор о ценно-
сти музыки — языка, который понимают все — музыки.

Вы были художественным руководителем и главным дири-
жером выдающихся оркестров мира — в Европе, в США, в 
Канаде, сотрудничали со многими российскими оркестра-
ми . У всех этих оркестров больше общего или отличий? 
КЕНТ НАГАНО: Человечеству очень повезло жить в богатом 
разнообразии культур: будь все одинаковы, каким скуч-
ным был бы этот мир! Но классические музыканты, неза-
висимо от их стран, очень похожи, потому что эта профес-
сия требует усердной работы с раннего возраста. С 4—5 лет 
надо каждый день заниматься по много часов. Когда я был 
юным, я наивно полагал, что, повзрослев, мне не придется 
столько работать и заниматься. Но происходит все наобо-
рот — с возрастом приходится работать еще больше. Мой 
друг Вадим Репин тоже очень много работает и занимается 
ежедневно. В этом смысле мы все, музыканты, похожи и 
все говорим на одном языке. И даже, если я не говорю по-
русски и, работая с русскими музыкантами, не могу под-
держать обычную бе-
седу, мы все равно 
музыкально превос-
ходно понимаем друг 
друга. Музыка — это 
общий для всех меж-
дународный язык. 

Что вам интересно 
играть с российски-
ми оркестрами? 
КЕНТ НАГАНО: Обычно я 
привожу немецкий 
репертуар, потому 
что я живу в Герма-
нии. Конечно, работа 
с российскими орке-
страми отличается от сотрудничества с европейскими му-
зыкантами, да и сами российские оркестры очень отлича-
ются. Например, в хорошем исполнении Новосибирского 
оркестра вы слышите саму основу романтизма — энергию 
природы. Когда я слышу игру этого оркестра, я буквально 
вижу огромные просторы сибирской природы! Пять лет 
назад, когда я впервые приехал в Сибирь на первый фести-
валь Вадима Репина, я был сильнейшим образом впечат-
лен гигантскими масштабами и силой сибирской приро-
ды. Было очень холодно. Звучавшая в этом году в моей 
программе Фантазия Бетховена заканчивается текстом, 
главную идею которого можно сформулировать так: если 
мы сможем найти гармоничный способ для совместного 
труда, наградой нам станет радость. Для меня эти слова — 
метафора Транссибирского фестиваля. 

В прошлом году Вы получили награду Эхо Классик и зва-
ние «Дирижер года» за запись «Альпийской симфонии» 
Рихарда Штрауса. Что вам так близко в музыке Штрауса?
КЕНТ НАГАНО: Я исполняю музыку Штрауса многие годы: 
впервые начал его дирижировать еще в США, уже потом 
переехал в Баварию, на родину композитора. Мне пред-
стояло выучить баварский диалект, традиции, проник-
нуться баварской культурой и затем изучать музыку 
Штрауса изнутри контекста, в котором она создавалась. 
Я был генеральным директором Баварской государствен-
ной оперы, и моим предшественником на этом посту был 
сам Рихард Штраус: многие его премьеры проходили с 
этим же оркестром. Мне повезло: я подружился с Воль-
фгангом Шаваушем, который был близок к Рихарду 
Штраусу, и Ричардом Тримборном — известным вокаль-
ным коучем и репетитором, работавшим со всеми испол-
нителями музыки Штрауса. Я подружился и с семьей ком-
позитора: его внук и правнук живут в Гамбурге, и я встре-
чался с ними на прошлой неделе. Я бывал в доме Штрауса, 
смотрел на ту самую гору, которая вдохновила его на на-
писание «Альпийской симфонии», любовался баварской 
природой, так сильно отличающейся от природы Новоси-
бирска или природы Калифорнии, откуда я родом. 

Перед вами встал серьезный вопрос: идти ли вглубь бавар-
ского контекста в исполнении Штрауса или же оставаться 
на интернациональной интерпретаторской позиции? 
КЕНТ НАГАНО: Я сделал выбор в пользу первого. За 20 лет 
моей работы с Баварской оперой я впитал эту культуру и 
язык. Возможно, это слышно в записях. Для меня было 
большой честью получить наград за исполнение музыки 
Рихарда Штрауса — ведь это именно немецкая награда.

Какими сегодня вы видите современных музыкантов? 
КЕНТ НАГАНО: Мы живем в XXI веке, уровень образованно-
сти и технической подготовки оркестров сегодня выше, 
чем когда либо ранее, молодые музыканты невероятно 
одарены в техническом плане. Но обладание великолеп-
ной исполнительской техникой еще не значит, что музы-
канту есть что сказать. Это как новый iPhone: обладание 
этим фантастическим гаджетом для коммуникации не 
сделает вас интересным собеседником, если вам нечего 
сказать миру. Одна из великих тайн музыки — ее содержа-
ние — не меняется на протяжении веков. Суть ее — челове-
ческий дух. Техника же лишь помогает в донесении этого 
смысла. В этом я вижу свою задачу как дирижер: я дол-
жен наметить путь, чтобы максимально приблизиться к 
высочайшему качеству. А высокое качество — это то, на 
что откликаются все люди. Даже дети.

ТЕАТР Краснодарская «Гроза» на «Золотой маске» объединила мир 
Островского и Чехова

Южный поток
Елена Покорская

В пьесе Островского дейст-
вие разворачивается  рядом 
с рекой — но художник кра-

снодарского молодежного театра 
Анастасия Васильева превратила 
место в метафору, преобразовав 
сценическую площадку в водоем. 
Вода окружает героев, сопрово-
ждает все их действия. Их встре-
чи и разговоры происходят на до-
щатом причале, от которого в 
разные стороны расходятся шат-
кие мостки. Сбоку пришвартова-
на небольшая лодка — именно в 
ней пройдет любовное свидание 
Катерины и Бориса. А по всей 
водной глади там и сям разброса-
ны наполовину затопленные 
бревна. Художник емко и точно 
создает образ затона, тихого 
омута, где жизнь вроде бы и те-
чет, а на деле остановилась, по-
дернутая ряской тины.

Молодежный театр успешно 
работает в Краснодаре почти 
тридцать лет. Его стабильность 
и художественный уровень во 
многом определяются тем, что 
труппа постоянно училась у 
разных режиссеров, на поста-
новки приглашались такие ма-
стер а  ка к  П а в ел  Хо м с к и й , 
Адольф Шапиро, Лариса Мале-
ванная, Михаил Бычков. Спек-
такль Даниила Безносова замет-
но отличается от хрестоматий-
ной трактовки «Грозы». Здесь 
нет и в помине привычного 
столкновения «луча света» с 

«темным царством», где стар-
шее поколение мертвой хваткой 
душит порывы молодых. Режис-
сер отчетливо сдвигает мир 
Островского в сторону Чехова. 

Вместо напряженного драмати-
ческого конфликта — неспешное 
повествование, вместо яростно-
го поединка страстей и характе-
ров — поток разных сцен, где 

персонажи не столько спорят, 
сколько живо беседуют, удят 
рыбу, стирают белье, со всей си-
лой отбивая его о доски прича-
ла… Перед нами — обстоятельно 

воссозданная атмосфера буд-
ней, где все привычно и одноо-
бразно. Этот маховик рутины, 
прорисованной в пастельно-
дымчатом колорите, движется в 
одном ритме, словно течение 
воды. И герои могут только меч-
тать о некой другой жизни, по-
нимая, что их мечты не осущест-
вятся. Эта скрытая тоска чувст-
вуется у каждого, здесь все оди-
ноки и страдают от внутреннего 
разлада.

Кабаниха (Светлана Кухарь) 
здесь — жертва собственной де-
спотической материнской любви. 

Тихон (Александр Теханович) — 
инфантильный недоросль, мечта-
ющий поскорее сбежать от роди-
тельской опеки и напиться. Кате-
рина (Полина Шипулина) выгля-
дит почти девочкой, угловатой, с 
резкими движениями, порыви-
стой. Жизнь в семье Кабановых не 
столько тяжела, сколько подавля-
ет ее своей монотонностью. В об-
итателях города на реке нет жесто-
кости, но нет ни любви, ни тепла, а 
юношеский максимализм герои-
ни не позволяет смириться с усто-
явшимся порядком вещей. Она 
мечтает о чем-то ярком, небыва-
лом, и потому появление Бориса — 
франта в белом костюме — на ко-
роткое время ослепляет ее. Слепо-
та проходит быстро, вместе с ил-
люзиями и надеждами.

ВЫСТАВКА

Музеи 
Кремля 
приедут 
во Владивосток
ШИТЬ 
НЕ ПО ЛЖИ

Иван Владимиров

МУЗЕИ Московского Кремля и 
Приморский государственный 
объединенный музей им. В.К. Ар-
сеньева подписали соглашение о 
сотрудничестве. Первым сов-
местным проектом станет вы-
ставка «Карта России — вехи 
истории», которую Музеи Крем-
ля покажут во Владивостоке в 
сентябре, на IV Восточном эко-
номическом форуме.

Историю страны расскажут 
через сюжет о расширении геог-
рафических границ. Отправной 
точкой для путешествия во вре-
мени с картой в руках стала вы-
шивка, созданная воспитанни-
цами Московского училища ор-
дена Св. Екатерины в 1872 году 
и преподнесенная в дар Алек-
сандру II. На ней разными цвета-
ми обозначены территории, ко-
торыми страна прирастала в 
разные эпохи.

Прилежание барышень в ру-
коделии одновременно свиде-
тельствовало об их познаниях в 
географии, картографии и поль-
зе женского просвещения. Ве-
личие империи в надеждах тех 
лет напрямую связывалось с 
просвещением и освободитель-
ными реформами, создавшими 
потенциал для модернизации 
страны. Так что сюжет «исто-
рии с географией», обещанный 
на выставке Музеев Московско-
го Кремля «Карта России — вехи 
истории», имеет богатую пре-
дысторию.

Прямая речь Глава столичного департамента культуры — 
о Московском культурном форуме и судьбе «Табакерки» 

Хор Кибовского

Александр Беляев

Г
ость традиционного «Де-
лового завтрака» в «Рос-
сийской газете» — чело-
век, который по должно-
сти знает про культур-

ную жизнь столицы все. В Мане-
же открывается третий Москов-
ский культурный форум: три дня 
концертов, выставок, лекций для 
всех москвичей и гостей столицы.

Программа Культурного фору-
ма — плотная и звездная: Михаил 
Жванецкий, Игорь Бутман, хор 
Турецкого, Нина Шацкая. Фо-
рум — затратный? 
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: Как всякий 
проект, Форум, естественно, за-
тратный. Люди говорят, что все 
бесплатно, а ничего бесплатно не 
бывает. Но такие расходы нести 
необходимо! Форум проводится 
в Большом Манеже (он тоже в ве-
дении нашего департамента), за-
нимает оба этажа — это колос-
сальные площади. Когда мы пер-
вый раз его проводили в 2016 
году, естественно, думали о том, 
что нужен формат, который бу-
дет интересен всем — культурно-
му мегаполису с огромной ауди-

торией, очень разной, и по воз-
растным предпочтениям, эстети-
ческим концепциям. Как соеди-
нить несоединимое? Да, в основ-
ном люди получают удовольст-
вие от творческой программы, но 
там еще и серьезная деловая по-
вестка.

Мы продемонстрируем горо-
жанам все, чем мы богаты. Около 
500 участников на этом форуме, 
более 800 мероприятий. Более 
того, на втором этаже в этом году 
снова будет экспозиция окруж-
ного характера. Вы можете дойти 
до каждого учреждения в своем 
районе и посмотреть, чем богат 
именно ваш округ: библиотеки, 
музыкальные школы, дома куль-
туры. Практика показала, что это 

для людей зачастую даже более 
интересно и важно, чем концеп-
ция только главных объектов. 
Простая цифра: за два предыду-
щих форума на стендах в библио-
теки записалось 8 тысяч человек, 
причем количество идет по нара-
стающей. 

Раньше под городскими культур-
ными мероприятиями подразу-
мевалось что-то вроде танцев 
под баян в парке Сокольники. 
Сейчас выросло новое поколе-
ние, у которого есть запрос на 
игры разума. Чем сейчас можно 
увлечь это поколение? 
 АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: Прямо скажу: 
вопрос сочетается и с кадровой 
политикой департамента. Такое 

могут организовывать люди не-
равнодушные, сами горящие 
всем этим. Именно по этому 
пути мы пошли с нашими библи-
отеками — таким естественным 
путем, не насильственным. Мы 
уже начали и имеем успешный 
опыт: можете зайти в Чеховскую 
библиотеку. То, что кофейни поя-
вились в библиотеках, — это же 
целый тектонический сдвиг. Дви-
гается история с развитием 
book-кафе. Библиотека превра-
щается в точку активности с точ-
ки зрения полного набора воз-
можностей.

У нас сегодня уже на базе би-
блиотек — внутри самих библио-
тек! — работает больше 700 клуб-
но-досуговых объединений. То, 
чего раньше не было. Лингвисти-
ческие, языковые группы, и так 
далее. «Внебюджетка» нам инте-
ресна и важна — не потому что я 
деньги хочу зарабатывать, нет, я 
же не коммерсант. Важна потому, 
что она показывает: если люди 
готовы за что-то платить, значит, 
для них это интересно, это во-
стребовано. Если у нас в 2010 
году внебюджетка была 5 милли-
ардов по учреждениям, то в 2015 
году — 16.

Не стало великого Олега Таба-
кова. Кто возглавит его театр-
студию? Может ли прийти туда 
режиссер Юрий Бутусов, кото-
рый недавно покинул театр Лен-
совета? 
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: Я считаю, что 
в течение сорока дней вопросы по 
театру-студии Табакова обсу-
ждать неэтично. И мне очень не хо-
телось бы обсуждать новости дру-
гого региона, я все же за Москву 
отвечаю. Будет московская по-
вестка, тогда и будем говорить. 
Что касается того, кто кого ждет и 
где — я же не хедхантерское агент-
ство! Тем более что у нас есть свои 
уже существующие театры, сво-
бодных театров нет. У нас любые 
кадровые назначения проходят 
через совет художественных ру-
ководителей театров. Я не участ-
ник совета худруков. Там очень не-
простая история: «какая у вас кон-
цепция» и так далее. Это не просто 
— взять дать кому-то площадку.

Александр Кибовский: 
На Культурном форуме творческая 
программа соседствует с деловой 
повесткой.

Акцент

 Здесь нет и в помине привычного столкновения 
«луча света» с «темным царством»

Акцент

 Любые кадровые назначения 
в театрах проходят 
через  худсоветы. 
Там очень непростая история

Выставка «Карта 
России — вехи 
истории» дает шанс 
каждому почувст-
вовать, что история 
государства — 
это и его история 
тоже

В хорошем 
исполнении 
Новосибирского 
оркестра вы слыши-
те саму основу 
романтизма — 
энергию природы

Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1522042

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Все о фестивале 
«Золотая Маска» — на сайте
rg.ru/sujet/2432

Кент Нагано прилетел в Новосибирск по приглашению 
Вадима Репина: знаменитый дирижер открывал 
Транссибирский Арт-фестиваль.
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Вода окружает героев спектакля, сопровождает все их действия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Елена Гагарина, 
генеральный директор Музеев 
Московского Кремля:

История создания нашего государст-
ва очень драматична и чрезвычайно 
интересна. Мало кто представляет, 
насколько правители нашей страны 
гордились тем, что им удалось присо-
единить к той стране, которую они по-
лучили из рук предшественников. На-
пример, когда умерла Екатерина II и 
ее гроб выставили в Таврическом 
дворце, в изголовье было четыре под-
ушки с символами земель, присоеди-
ненных во время ее правления. На ка-
ждой из них находилась шапка из тех, 
что хранятся сейчас в Оружейной па-
лате. Крым, например, символизиро-
вала так называемая «Алтабасная 
шапка». «Алтабас» — название золо-
той парчи, которой покрыта шапка. 
Наш проект говорит символическим 
языком вещей о территориях, кото-
рыми «прирастала» Россия начиная с 
конца XIV века.

Виктор Шалай, 
директор Приморского 
объединенного музея 
им. В.К. Арсеньева:

Главный музей страны с важнейши-
ми раритетными вещами приезжает 
во Владивосток. Не нужно копить 
деньги на билеты, брать отпуск, ле-
теть восемь часов в Москву. Музеи 
Московского Кремля приезжают в 
город на берегу Тихого океана, что-
бы рассказать о феномене России 
как самого большого государства. 
Символично, что выставка откроет-
ся именно в Приморье: присоедине-
нием этих земель завершается мно-
говековая эпопея расширения на-
шей страны на восток. Выставка 
«Карта России – вехи истории» дает 
возможность каждому почувство-
вать, что история государства – это и 
его история тоже. Буквально.
Приморский государственный музей 
имени Арсеньева, который я имею 
честь представлять, — старейший и 
самый большой музей на Дальнем 
Востоке. Ему почти 135 лет. Это один 
из немногих музеев в стране, кото-
рый основан не по приказу сверху, не 
вокруг частной коллекции. В моло-
дом Владивостоке, портовом городе, 
который строился как третья военно-
морская крепость империи — после 
Кронштадта и Севастополя, горожа-
не сами собрали деньги и построили 
городской музей. И это очень многое 
говорит о менталитете людей, кото-
рые переселялись в Приморье.
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МЕДИЦИНА Студенты
медвузов получат опыт
работы одновременно
с дипломом 

Врач молодой, 
да опытный

Ирина Рыбникова

В МОСКВЕ стартовал проект «Школа профессиональ-
ного роста», рассчитанный на выпускников старших 
курсов медицинских вузов. Цель — выпустить из выс-
ших учебных заведений молодых врачей уже с опытом 
работы.

— Раньше существовало такое понятие — субординату-
ра, когда студенты-шестикурсники большую часть вре-
мени проводили в стационарах, работая помощниками 
врачей. Потом субординатуру упразднили, в вузах поя-
вились новые дисциплины, которых не было раньше, 
и студенты вернулись за парты, — рассказывает о причи-
нах появления нового проекта заммэра Москвы по во-
просам социального развития Леонид Печатников. 
«Школа профессио-
нального роста» 
призвана вновь сое-
динить теорию 
с практикой. 

Поступившие 
туда студенты будут 
учиться и работать 
одновременно. На 
время обучения 
в школе, которое 
продлится от 3 до 8 месяцев в зависимости от специали-
зации будущего врача, каждый студент будет получать 
стипендию в размере 25 тысяч рублей. А затем ему га-
рантирован трехлетний трудовой контракт в одном из 
столичных лечебных учреждений. «В этом году мы набе-
рем в «Школу профессионального роста» 600 учени-
ков», — уточнил Печатников. Но поступить туда могут не 
все. Набор ведется только по самым дефицитным для го-
рода специальностям. Это терапевты и педиатры, врачи 
общей практики, психиатры и неврологи, рентгенологи, 
анестезиологи-реаниматологи, отоларингологи и специ-
алисты функциональной диагностики. Все они выйдут из 
школы уже с опытом работы, знанием информационной 
системы ЕМИАС и столичных стандартов оказания ме-
дицинской помощи. 

«На таких выпускников вузов работодатель быстро 
найдется», — уверен Леонид Печатников. Как, впрочем, 
и на специалистов, получивших статус «Московский 
врач». Это еще один проект городского правительства, 
направленный на повышение квалификации медицин-
ских работников. Проект стартовал весной прошлого 
года, и с того времени статусом «Московский врач» обза-
велись 165 специалистов. «А желающих его получить 
было в десятки раз больше. Но это очень серьезный экза-
мен, практически такой же, который проходят врачи 
в Европе», — утверждает заммэра. Претенденты должны 
без помарок выполнить не менее 3 тысяч тестовых и 300 
практических заданий по своей специализации. Неуди-
вительно, что до финала, дающего статус, диплом и еже-
месячную прибавку к зарплате в размере 15 тысяч руб-
лей, доходит едва ли не каждый двадцатый. Печатников 
напомнил, что попробовать побороться за статус могут 
не только столичные врачи, но и специалисты из любых 
других регионов. Правда, чтобы получать надбавку, им 
придется остаться работать в Москве, но разве кто-то бу-
дет против? 

В планах властей — расширить перечень специально-
стей для получения статуса. Сейчас их 15 — это наиболее 
востребованные специальности, к примеру терапия 
и хирургия. Прибавить к ним планируют стоматологию, 
онкологию, скорую медицинскую помощь, гастроэнте-
рологию и клиническую лабораторную диагностику.

Пристальное внимание, которое столичные власти 
последние годы уделяют росту профессионализма меди-
ков вместе с модернизацией лечебных учреждений, от-
метил Леонид Печатников, дали еще один серьезный ре-
зультат — смертность среди трудоспособного населения 
в Москве снизилась на 38 процентов.

Он напомнил, что продолжительность жизни, ожидае-
мая в Москве по итогам 2017 года, может достигнуть 
практически 78 лет: «По темпам прироста этого показа-
теля Москва сейчас — мировой лидер. В России же не мо-
жет похвастаться этим ни один другой регион». А к 2023—
2024 годам, недавно заявил мэр Москвы Сергей Собянин, 
столица сможет увеличить продолжительность жизни 
москвичей и до 80 лет. Такую задачу поставил президент 
России в своем Послании Федеральному Собранию. По 
его словам, этот показатель должен стать базовым в оцен-
ке благополучия граждан. Для Москвы эта задача вполне 
по плечу, ведь уже сейчас в городе проживают более 600 
москвичей в возрасте 100 лет и больше. 

ДОРОГИ Проезд в Хамовники перекроют из-за матча в «Лужниках»

На футбол поедем под землей
Светлана Батова

Завтра в «Лужниках» пройдет 
товарищеский матч между 
Россией и Бразилией. А уже 

сегодня вокруг стадиона начали 
действовать значительные огра-
ничения по движению для автомо-
билистов. 

Матч в транспортных кругах 
называют тестовым: именно на 
нем в Москве проверят все схемы 
ограничений и изменений в рабо-
те транспорта, похожие на кото-
рые будут использоваться во вре-
мя матчей чемпионата мира по 
футболу. 

С сегодняшнего дня до 24 мар-
та ряд улиц вокруг станции метро 
«Спортивная» изменил направле-
ние движения — что-то стало одно-
сторонним, что-то, наоборот, дву-
сторонним. Также на нескольких 
улицах запретили парковаться.

Завтра, 23 марта, с 6.00 до 
окончания матча, а скорее всего, 
позднее, будут действовать мас-
штабные перекрытия улиц.

Участок, куда нельзя въехать, 
простирается от Бородинского 
моста (напротив станции метро 
«Киевская»), по набережным до 
Третьего транспортного кольца, 
Хамовнического Вала, Фрунзен-
ской набережной. Много ограни-
чений и изменений внутри этого 
участка. Закрыли частично съе-
зды с Третьего транспортного 
кольца, ограничили — с Садового. 
При этом движение сохраняется 
по Комсомольскому проспекту. 
На некоторых улицах организова-
но одностороннее движение, на 

других, наоборот, ввели двусто-
роннее.

Местных жителей внутрь за-
крытой зоны пускают по пропу-
скам, да и то не на все улицы. Как 
напомнили в департаменте тран-
спорта, даже для них частично ог-
раничена парковка, на ряде улиц 
ее вообще запретили. 

Внутри этого анклава органи-
зована пешеходная зона от южно-
го и северного выходов станции 
метро «Спортивная».

К стадиону можно подойти 
только пешком, подъехать нельзя. 
Основным транспортом для бо-
лельщиков завтра станет метро — 
на станции «Спортивная» Со-

кольнической линии накануне от-
крыли южный вестибюль, бли-
жайший к стадиону, также рабо-
тает станция МЦК «Лужники». 

С 16.00 МЦК изменит свой ре-
жим работы: поезда, как в час пик, 
будут ходить каждые 5 минут. Со-
хранится такое расписание до 
23.00, пока с матча не уедут по-
следние болельщики.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе Московской железной до-
роги, с 17.00 до 19.00 станция бу-
дет работать только на выход, а с 
21.00 до 23.00 — только на вход.

Как сообщается на Москов-
ском транспортном портале, 
в аналогичном режиме будут ра-
ботать северный вестибюль стан-
ции «Воробьевы горы» и южный — 
«Лужников».

Так же в прошлом году при 
проведении матчей Кубка Конфе-
дераций работала станция метро 
«Тушинская», когда на стадионе 
«Арена» проходили матчи.

КАДРЫ 
Мэр Ярошук
сложил
полномочия
НАШЕЛ НОВУЮ 
РАБОТУ

Светлана Песоцкая,
«Российская газета», 
Калининград

ДЕПУТАТЫ городского Совета 
Калининграда приняли добро-
вольную отставку Александра 
Ярошука, занимавшего долж-
ность главы города с декабря 2007 
года и ушедшего с поста почти за 
четыре года до окончания срока.

Ярошук написал заявление 
о досрочном сложении полномо-
чий по собственному желанию 
в связи с переходом на другую ра-
боту. Ему поступило предложение 
о работе в интересах Калинингра-
да и Калининградской области на 
федеральном уровне, уточнила 
его советник Виктория Кашин-
ская. Как сообщили в горсовете, 
конкурсные процедуры для пре-
тендентов на освободившееся 
кресло пройдут с 23 марта по 
5 апреля. Конкурсная процедура 
в формате собеседования пройдет 
16 апреля, а нового главу депута-
ты выберут тайным голосованием 
18 апреля. Сейчас обязанности 
мэра временно исполняет его зам 
Наталья Дмитриева.

Калининградцы признаются, 
что им будет скучно без мэра, ко-
торый прославил город благодаря 
своим образным выражениям, 
чем дал повод для многочислен-
ных шуток и пародий.

Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Иркутск

В 
Иркутске вручили пер-
вую Национальную 
премию имени В.Г. Рас-
путина. Ее обладателем 
стал Анатолий Байбо-

родин, иркутский писатель 
и главный редактор литератур-
ного журнала «Сибирь». 

Книги Анатолия Байбородина 
выходили не только в иркутских, 
но и московских издательствах. 
Критики отмечали точность де-
талей, «свежий, простонародный 
язык, глубокое дыхание фразы». 
Впрочем, как признается сам ав-
тор, и безжалостно бивали за это 
же. «Российской газете» писа-
тель рассказал о премии, о том, 
что происходит в региональном 
литературном мире, и о том, есть 
ли в сегодняшней жизни место 
деревенской прозе.

Анатолий Григорьевич, признай-
тесь: была ли для вас победа в ли-
тературном конкурсе неожидан-
ностью?
АНАТОЛИЙ БАЙБОРОДИН: И да, и нет. 
С одной стороны, премии любят 
бойких. Тех, кто на виду, кто уз-
наваем, чьи имена кочуют из од-
ного шорт-листа в другой. Я не из 
них. Так что да, момент неожи-
данности был. Понимал, что на 
первую премию могут претендо-
вать и Михаил Щукин, историче-
ский писатель, мой приятель, 
и Валерий Хайрюзов, и Алек-
сандр Семенов. Но так уж судьбе 
угодно было, что выбрали мою 
книгу…

Что сейчас, на ваш взгляд, про-
исходит в провинциальной лите-
ратуре?
АНАТОЛИЙ БАЙБОРОДИН: Провинци-
альная литература для меня по-
нятие смутное. Распутин, что 
жил в Иркутске, провинциаль-
ный прозаик?! А Виктор Астафь-
ев из Красноярска? Провинци-
альность литературы не в уда-
ленности от столиц, а в заурядно-
сти, мелкотравчатости писателя. 

А таких провинциалов достаточ-
но повсюду — и в Москве, и в Пи-
тере в том числе. 

На мой взгляд, есть литерату-
ра народная и литература книж-
ная. И в той, и в другой есть сочи-
нения талантливые и есть зау-
рядные. Русская народная лите-
ратура — произведения писате-
лей, что постигли дух нации и с 
любовью, с восхищением, со-
страданием запечатлели и горе-
сти, и радости родного народа. 
И в этом нет ничего уничижи-
тельного. У Василия Шукшина 
есть такой персонаж — Чудик, ко-
торый говорил, что в послевоен-
ные годы все знаменитые люди 
вышли из деревни: «Што ни фи-
гура, понимаешь, так — выходец, 
рано пошел работать». 

Книжные писатели — это пря-
мые наследники книжного язы-
ка, классической, дворянской 
литературы. Которые в своих со-
чинениях обходят стороной про-
стонародную жизнь. Престиж-
ные литературные премии рас-
считаны чаще всего на них. И хо-
рошо, что появилась Националь-
ная премия имени Валентина 
Распутина, которая обращена 
к творчеству писателей россий-
ской глубинки.

Сибирских писателей волей-не-
волей сравнивают с их знамени-
тыми земляками — Валентином 
Распутиным, Александром Вам-
пиловым. Не тяжело ли жить в их 
тени? 
АНАТОЛИЙ БАЙБОРОДИН: Не в их тени, 
а в тени их славы. Мы в свое вре-
мя полюбили Валентина Распу-
тина не за славу, а за слово. Слава 
пришла позже. Но, увы, читатель-
ское, как и чиновное, восприятие 
писателя нередко исходит от пре-
клонения перед его известно-
стью. В тени чужой славы — да, 
жить непросто.

И все же вы выбрали деревен-
скую прозу...
АНАТОЛИЙ БАЙБОРОДИН: Я и сам чело-
век деревенский, родился и вы-
рос в глухом забайкальском селе 

за триста верст от города. Хотя, 
каюсь, в студенческой юности 
увлекался модернистами и даже 
умудрился в стиле потока созна-
ния написать повесть одним 
предложением. Потом, что назы-
вается, нажив судьбу и скучая по 
землякам, начитавшись Шукши-
на, Абрамова, Носова, Белова, 
стал писать в народном стиле. За 
что не раз был обвинен в этног-
рафизме, фольклоризме и слове-
сном орнаментализме. Правда, 
я пытался привнести в свою де-
ревенскую прозу христианский 
психологизм. Потом писал и по-
вести, рассказы, где запечатлел 
и город с его творческой боге-
мой. Повесть «Деревенский 
бунт», по которой названа кни-
га, — попытка в стиле сказочного 
лубка, в духе комедийного фарса 
отобразить российскую полити-
ческую картину лихих девяно-
стых годов прошлого века.

Но не кажется ли вам, что в XXI 
веке крестьянский язык, дере-
венская проза в целом стали 
неактуальны?
АНАТОЛИЙ БАЙБОРОДИН: Нель-
зя приравнивать лите-
ратуру к журналисти-
ке: осветили одну зло-
бодневную тему — пе-
реходим к другой. 
А если завтра моло-
дой писатель напи-
шет талантливый 
роман о граждан-
ской войне или 
о коллективиза-
ции?. .  Лев Тол-
стой описал Оте-
ч е с т в е н н у ю 
в о й н у  1 8 1 2 
года через де-
с я т к и  л е т…
Что, критики 
и  его укорят: 
тема уже исчер-
пана писателями 
начала двадцатого 
века?! В деревен-
ской прозе, может, 
и было изрядно быто-
писательного, скучного 
современному читателю. Но 
именно деревенская проза 
в лучших своих произведениях 
отобразила трагедию цивили-
зации. Тысячелетиями быт по-
чти не менялся — люди жили 
среди природы, ездили на ло-
шадях, пили чистую воду.. . 
И вдруг менее чем за сто лет 
человечество вдруг сошло 
с этой тропы на широкую до-
рогу технического прогресса, 
что кажется смертельно опасной 

для природы и самого человека. 
Но даже осознавая гибельность 
выбранного пути, человек, увы, 
назад уже не вернется.

А народная проза — и дере-
венская, и городская — кою я ху-
до-бедно представляю,— это на-

поминание потомкам, каким 
украсным, любомудрым был 
мир наших предков, что жили 
в гармонии с природой, — мир , 
запечатленный в обычаях и об-
рядах, в древнем многоголо-
сном пении, в пословично-пого-
ворочной, ярко образной речи, 
а перво-наперво в народном 
духе, где царила покаянная лю-
бовь к Вышнему и ближнему. 
Народная проза — предостере-
жение современному айфонно-
му человеку: остановись, огля-
нись, всмотрись в дивный, му-
дрый мир своего предка, возлю-
бленного природой; пусть из 
сего мира не грешное, но бого-
любивое и человеколюбивое на-
полнит твою душу.

Акцент

 Провинциальность литера-
туры не в удаленности 
от столицы, а в заурядности, 
мелкотравчатости писателя

Средняя зарплата 
московских врачей 
достигла 135 тысяч 
рублей

Культура Лауреат Национальной литературной премии имени 
Распутина Анатолий Байбородин — о сегодняшней русской литературе

Что читают в Чулимске

АНОНС

КСТАТИ
Средняя зарплата московских врачей в этом году достигла 
135 тысяч рублей. И в этот показатель, уточнил Леонид 
Печатников, не входят зарплаты главных врачей и другого 
управленческого персонала городской системы здравоохране-
ния. Управленцы могут получать гораздо больше, поэтому 
их зарплаты статисты учитывают отдельной строкой. 

Анатолий Байбородин: 
Литература — не журнали-

стика: осветили одну
злободневную тему, 

перешли к следующей...

А
Н

Д
Р

Е
Й

 Ф
Е

Д
О

Р
О

В

В сегодняшнем номере «Российской газеты—
Неделя» мы представляем юбиляра — 
80 лет исполняется худруку Кубанского казачьего 
хора Виктору Захарченко. В его честь организуют-
ся фестивали и конкурсы. Серия юбилейных кон-
цертов пройдет в Краснодаре с 22 по 27 марта. 
А 30 марта кубанский хор выступит в Кремле, 
после чего начнется гастрольный тур по городам 
России и Беларуси, вернувшись из которого, арти-
сты снова выступят перед земляками. Концерты 
запланированы в каждом из 44 районов края.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Степашин,
глава Российского книжного союза (РКС)

Эта премия отличается от других подобных литературных премий своей направ-
ленностью. Распутин писал о Родине, о земле, поднимал вопросы нравственно-
сти, в его произведениях заложена глубокая жизненная философия (все прекра-
сно помнят «Прощание с Матерой», «Уроки французского», «Живи и помни»). 
Конкурсные произведения должны были отвечать этим критериям.
Писателей важно отмечать и поощрять. Вы знаете, надо было быть в Иркутске, 
чтобы видеть интерес местных жителей к этому событию. И я не ошибусь, если 
скажу, что Иркутская область на сегодняшний день одна из самых читающих 
в нашей стране.
В конкурсе участвовали писатели высокого класса, с хорошим русским, лите-
ратурным языком. Их произведения соответствовали требованиям конкур-
сной программы. Очень рекомендую всем прочитать сборник рассказов «Де-
ревенский бунт» победителя конкурса иркутского писателя Анатолия Байбо-
родина. Равно как и остальных финалистов: Александра Донских «Солнце всег-
да взойдет», Михаила Попова «На креслах всходних», Александра Семенова 
сборник повестей и рассказов, Михаила Щукина «Каторжная воля», Валерия 
Хайрюзова сборник повестей и рассказов «Отцовский штурвал». Поверьте, вы 
не пожалеете.
Эта премия станет традиционной. В следующий раз награждать лауреатов бу-
дем через два года в день рождения Валентина Распутина 15 марта.

ИССЛЕДОВАНИЕ

Куда москвичи
ездят на такси 
НЕ ТОЛЬКО 
В БУЛОЧНУЮ 

Светлана Батова

ЧАЩЕ всего жители Москвы 
ездят на такси на Ленинградский 
вокзал. К такому выводу пришел 
«Яндекс» в своем исследовании 
адресов поездок, целью которого 
было выяснить предпочтения жи-
телей столицы.

«Если составить усредненный 
портрет пользователя Яндекс.
Такси в Москве, получится, что он 
либо работает в «Москва-Сити», 
либо пока учится в РУДН, — рас-
сказали «РГ» в пресс-службе ком-
пании. — За покупками отправля-
ется в «Авиапарк», развлекается 
на Новом Арбате. Еще он, навер-
ное, много ездит в Петербург — во 
всяком случае чаще всего берет 
такси из всех вокзалов именно до 
Ленинградского. В ТОП-10 попа-
ли также уже упомянутый торго-
вый центр «Авиапарк», еще три 
вокзала — Курский, Казанский 
и Павелецкий, а также станция 
метро «Юго-Западная». Посмо-
трели в компании и самые попу-
лярные институты, бары и ресто-
раны, торговые и бизнес-центры, 
куда отправляются пассажиры 
такси. Вузом, вторым по популяр-
ности после РУДН, чьи студенты 
чаще других пользуются такси, 
оказался МГИМО. А в прошлом 
году он держал даже «пальму пер-
венства». Самыми популярными 
гостиницами стали «Рэдиссон-
Роял» и «Корстон».

Гулять в рестораны, помимо 
Нового Арбата, в Москве на такси 
ездят на «Красный Октябрь» 
и «Трехгорную мануфактуру». 
В какие именно бары — не извест-
но. На шопинг москвичи отправ-
ляются в магазины «Европейско-
го», «Атриума», «Метрополиса». 
А на работу ездят, помимо «Мо-
сквы-Сити», в Центр междуна-
родной торговли и бизнес-центры 
«Красная роза», «Монарх» и «Бе-
лая площадь». 

Как раннее рассказал «РГ» за-
мруководителя столичного де-
партамента транспорта Дмитрий 
Пронин, ежедневно в целом 
по Москве едет около 760 тысяч 
пассажиров, совершающих 715 
тысяч поездок. Средняя цена по-
ездки составляет 460 рублей: 
продолжительность — 21 минута, 
расстояние — около 10 км. 

ЦЕНЫ

Эксперты
оценили
стоимость
детской
«корзины» 
ШТАНИШКИ 
ПО КАРМАНУ

Ангелина Зеленькова 

ЭКСПЕРТЫ сервиса Avito под-
считали, сколько нужно денег, 
чтобы обеспечить ребенка са-
мым необходимым в крупней-
ших городах России. Самая доро-
гая «детская корзина» оказалась 
в Москве — для младенцев ее сто-
имость составляет 38,5 тыс. руб., 
для дошкольников — 32,7 тыс., 
для школьников — 22,3 тыс.

В других городах цена «корзи-
ны» немного дешевле. К примеру, 
в Краснодаре ее оценили в 33,2 
тыс. руб., Ростове-на-Дону — 33 
тыс., Омске — 20,4 тыс. Но так ли 
на самом деле дорого растить ре-
бенка в Москве? Давайте разбе-
ремся. В корзинку для младенцев 
аналитики включили одежду 
и такие важные товары, как авто-
кресло, детская мебель, коляска, 
игрушки, постельные принад-
лежности, товары для кормления 
и купания. Из этой суммы сразу 
вычтем 18 тыс. руб. — стоимость 
набора для новорожденных, ко-
торый получают от города с на-
чала 2018 года все семьи, где по-
является малыш. В набор входят 
44 предмета, включая одеяльце, 
матрасик, разную одежду. Плюс 
родителям полагается сразу не-
сколько пособий. В департаменте 
соцзащиты Москвы рассказали, 
что каждая семья получает еже-
месячное пособие по уходу за ре-
бенком до 1,5 года в размере не 
менее 3065 руб. на первого ре-
бенка. Действуют бонусные по-
собия или региональные выпла-
ты — 5500 рублей за первенца 
и 14 500 за второго ребенка. Мо-
лодые родители — не старше 30 
лет — могут получить также до-
полнительное пособие, размер 
которого зависит от того, какой 
ребенок по счету рождается в се-
мье. К примеру, за первенца се-
мья получает 5 прожиточных ми-
нимумов, то есть чуть больше 82 
тыс. руб., за второго малыша — 
почти 115 тыс. руб., за третьего — 
164 260 руб. И
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Другое перекрытие, но только 
в метро и не связанное с ЧМ, 
ждет москвичей с 24 по 30 мар-
та. В эти дни будут закрыты 
три станции Таганско-Красно-
пресненской линии — «Котельни-
ки», «Жулебино» и «Лермонтов-
ский проспект». Взамен запу-
стят бесплатные автобусы. За-
крытие станций необходимо 
в связи с проходкой тоннеля новой 
Кожуховской линии. 
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Федеральный список экстремистских материалов
«На территории Российской Федерации запрещаются распространение экстре-

мистских материалов, а также их производство или хранение в целях распространения. 
В случаях, предусмотренных законодательством Российской Федерации, производст-
во, хранение или распространение экстремистских материалов является правонаруше-
нием и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона  № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).

4378. Электронный экземпляр выпуска журнала «Аль-Ваъй» № 309 (сентябрь 2012 
года), за исключением сур, аятов и цитат из Корана (решение Никулинского районного суда 
города Москвы от 01.12.2017);

4379. Электронный экземпляр выпуска журнала «Аль-Ваъй» № 323 (октябрь 2013 года), 
за исключением сур, аятов и цитат из Корана (решение Никулинского районного суда города 
Москвы от 01.12.2017);

4380. Электронный экземпляр выпуска журнала «Аль-Ваъй» № 324 (ноябрь 2013 года), 
за исключением сур, аятов и цитат из Корана (решение Никулинского районного суда города 
Москвы от 01.12.2017);

4381. Электронный экземпляр выпуска журнала «Аль-Ваъй» № 325 (декабрь 2013 года), 
за исключением сур, аятов и цитат из Корана (решение Никулинского районного суда города 
Москвы от 01.12.2017);

4382. Текст статьи из газеты «Новая газета» от 12.09.2014 № 102 под названием «Банде-
ра и бандеровцы. Кем они были на самом деле», начинающийся с цитаты Давида Самойлова 
1946 года и текста с начальными словами «Цена и расплата. После Октябрьского переворо-
та и до смерти Сталина...» и заканчивающийся текстом со словами «...Если предложим 
своим соседям Пушкина, а не Сталина», опубликованной в сети Интернет по электронному 
адресу: http://www.novaya gazeta.ru/comments/65231.html (апелляционное определение 
судебной коллегии по гражданским делам Санкт-Петербургского городского суда от 
14.12.2017);

4383. Изображение с текстом: «Вооружайся. У тебя ЗОЖ? А у чурбана нож! Не будь тер-
пилой» (решение Йошкар-Олинского городского суда Республики Марий Эл от 28.11.2017);

4384. Изображение пожарных, стоящих на фоне горящего дома с текстовой надписью к 
ней: «Да п...й фоткаемся. Все равно там только еврей остался» (решение Йошкар-Олинско-
го городского суда Республики Марий Эл от 28.11.2017);

4385. Композиция из трех фотографий, на первой из которых изображение двух чело-
век среднеазиатской наружности, показывающих паспорта. На второй изображена группа 
людей среднеазиатской наружности, на переднем фоне стоит пожилой мужчина с подня-
тым вверх кулаком. На третьей графически залитая кровью фотография плачущей девуш-
ки. Фотографии сопровождаются текстом: «Вашу дочь еще не изнасиловали? Тогда трудо-
любивые мигранты идут к вам!» (решение Йошкар-Олинского городского суда Республики 
Марий Эл от 28.11.2017);

4386. Композиция из шести фотографий лиц кавказской наружности с текстовой над-
писью к ним: «Если я убью твоего сына, изнасилую твою дочь, ограблю тебя на улице, меня 
не найдут, ты не сможешь описать меня, меня здесь нет — я не зарегистрирован, ты вчера 
заплатил мне — у меня есть бабло я откуплюсь!!!» (решение Йошкар-Олинского городско-
го суда Республики Марий Эл от 28.11.2017);

4387. Изображение мужчины в камуфляжной куртке с кавказской овчаркой, сидящих 
за деревянным столом, с текстом: «Единственный нормальный кавказец» (решение Йош-
кар-Олинского городского суда Республики Марий Эл от 28.11.2017);

4388. Изображение кота с текстом: «Вискас стал еще вкусней вместо мяса там еврей» 
(решение Йошкар-Олинского городского суда Республики Марий Эл от 28.11.2017);

4389. Аудиозапись и ее текст под названием «Nokturnal Mortum — В огне деревянных 
церквей», продолжительностью 7 минут 11 секунд, начинающаяся словами: «Закат над 
Славянской Землей....» и заканчивающаяся словами: «...нам надо быть всегда собою!», раз-
мещенные в сети Интернет по адресам:

http://zaycev.net/pages/3139/313960.shtml
http://lyricsworld.ru/lyrics/Nokturnal-Mortum/V-ogne-derevyannyih-cerkvey-15489.html
https://xmuzic.me/s/1179339-Nokturnal_Mortum_-_V_Ogne_Derevyannyh_Cerkvej/
http://mp3cc.com/m/92354-nokturnal-mortum/7757590-v-ogne-derevyannyh-cerkvej/
http://perevod-tekst-pesni.ru/nokturnal -mortum/tekst-pesni_ v-ogne-derevyannih-cerkvei.htm
http://teksty-pesenok.ru/nokturnal- mortum/tekst-pesni-v-ogne-derevyannyh-cerkvej 

/1117934/
http://www.megalyrics.ru/lyric/nokturnal-mortum/v-oghnie-dierieviannykh-tsierkviei.htm 

(решение Заволжского районного суда г. Ярославля от 15.12.2017);
4390. Аудиозапись и ее текст под названием «Warriors_of_Zion — Ода няне», продолжи-

тельностью 2 минуты 20 секунд, начинающаяся словами: «Резать голову русне развлечение 
по мне....» и заканчивающаяся словами: «...то есть нам, нам, нам», размещенные в сети 
Интернет по адресам:

https://www.youtube.com/watch?v= pByKqNXtax4 
http://rutracker.org/forum/viewtopic.php?t=5400687
https://warriorsofzion.bandcamp.com/track/--8 (решение Заволжского районного суда 

г. Ярославля от 15.12.2017);
4391. Аудиозапись и ее текст под названием «Warriors_Of_Zion — Дед Майор», продол-

жительностью 1 минута 36 секунд, начинающаяся словами: «За дедов победа...» и заканчи-
вающаяся словами «...дед майор майор НКВД», размещенные в сети Интернет по адресам:

https://www.youtube.com/watch?v=9g-SNOWHQgw
https://warriorsofzion.bandcamp.com/track/--5 (решение Заволжского районного суда 

г. Ярославля от 15.12.2017);
4392. Аудиозапись и ее текст под названием «Велимор — Яхвеблуд», продолжительно-

стью 3 минуты 34 секунды, начинающаяся словами: «Что скажешь, Лохи? Они чтят ложного 
бога, они лишь блохи, вредители. Из тьмы времен, из алчной пасти...» и заканчивающаяся 
словами: «...правление иеговы на Земле!», размещенные в сети Интернет по адресам:

http://onesong.ru/3/Velimor/tekst-pesni-Yahveblud 
https://playvk.com/song/Велимор/Яхвеблуд/ 
https://zf.fm/song/5484651
https://webkind.ru/text/502528894_60617567p628294703_textjpesni_yahveblud.html 

(решение Заволжского районного суда г. Ярославля от 15.12.2017);
4393. Аудиозапись и ее текст под названием «Изморозь — 07 — Церковь, что Горит Под 

Го» (горой), продолжительностью 4 минуты 38 секунд, начинающаяся словами: «В церкви, 
что горит под горой...» и заканчивающаяся словами: «...в церкви, что горит под горой», раз-
мещенные в сети Интернет по адресам:

http://zaycev.net/pages/23203/2320365.shtml
http://www.jooov.net/text/1390332/izmoroz-tserkov_chto_gorit_pod_goroy.htmls 
https://music.yandex.ru/album/4071782/track/33306522?from=serp 
https://www.youtube.com/watch?v=QDZCWZFL-IM 
http://altwall.net/texts.php?show=izmoroz&number=140844
https://xmuzic.me/s/48792065-Izmoroz_-_Cerkov_CHto_Gorit_Pod_Goroj/ (решение 

Заволжского районного суда г. Ярославля от 15.12.2017);
4394. Аудиозапись и ее текст под названием «Коловрат — Антицунар — Антизог», про-

должительностью 3 минуты 38 секунд, начинающаяся словами: «Мы начинаем нашу песню 
чтоб стало дико веселей...» и заканчивающаяся словами: «...антицунар, Антизог Крест из 
кованых сапог», размещенные в сети Интернет по адресам:

https://www.youtube.com/watch?v=6m5S3F0ydw8 
http://tekstanet.ru/10/Korroziya-Metalla/tekst-pesni-Antitsunar---Antizog 
http://pesenok.ru/10/Korroziya-Metalla/tekst-pesni-Antitsunar---Antizog 
http://kinopesenki.ru/pecenka/korrozija-metalla_antitsunar-antizog (решение Заволжского 

районного суда г. Ярославля от 15.12.2017);
4395. Аудиозапись и ее текст под названием «Арья Варта (Ар’я Варта) — Белая страна», 

продолжительностью 5 минут 12 секунд, начинающаяся словами: «В своей стране ты был 
чужой...» и заканчивающаяся словами: «...белая страна чтит твою заботу!», размещенные в 
сети Интернет по адресам:

https ://www.youtube.com/watch?v=_zh33OUdEY8
https://xmuzic.me/s/52044168-Arya_Varta_Ar_ya_Varta_-_Belaya_strana/ 
http://berimus.ru/pecnia/arja-varta-ar-ja-varta_belaja-strana (решение Заволжского рай-

онного суда г. Ярославля от 15.12.2017);
4396. Аудиозапись и ее текст под названием «Пит Буль — Тушинский топор», продол-

жительностью 4 минуты 09 секунд, начинающаяся словами: «Городская романтика ночи; я 
иду на встречу с тобой...» и заканчивающаяся словами: «...смерть всем! Ой-ой!», размещен-
ные в сети Интернет по адресам:

http://zaycev.net/pages/24076/2407639.shtml
https://xmuzic.me/s/2513905-PitBul_-_Pit_Bul_-_Tushinskij_topor/ 
https://www.youtube.com/watch?v=77nIvyI0Axw (решение Заволжского районного суда 

г. Ярославля от 15.12.2017);
4397. Фильм «Армянский фашизм», начинающийся словами: «Азербайджан с момента 

переселения армян на Кавказ» и заканчивающийся словами: «... и другой стороне к Азер-
байджану, как к жертве агрессии», продолжительностью 1 час 5 минут 59 секунд, разме-
щенный в сети Интернет по адресам:

-Armenian fascism part 1 (http.//www.youtube.com/watch?v=De-F3OFq2-8) 
-Armenian fascism part 2 (http.//www.youtube.com/watch?v=hBbuM7Gq4xY) 
-Armenian fascism part 3 (http.//www.youtube.com/watch?v=BLejC3OYdNk) 
-Armenian fascism part 4 (http.//www.youtube.com/watch?v=Wanle_EHEPA) 
-Armenian fascism part 5 (http.//www.youtube.com/watch?v=TgqU_pEp32o) 
-Armenian fascism part 6 (http.//www.youtube.com/watch?v=QM_eBO8Fcuo) 
-Armenian fascism part 7 (http.//www.youtube.com/watch?v=aF9mzFtGgsY) 
-https://www.youtube.com/watch?v=8tfKKdakwsl&t=75s 
-https://ok.ru/video/30400581935 
-https://ok.ru/video/200705970628 
-https://ok.ru/video/10415706568 
-https://ok.ru/video/238546260311 
-https://ok.ru/video/19333911013
(решение Ленинского районного суда г. Ярославля от 08.08.2017);
4398. Текст песни автора «Двойной Фёдр», начинающийся со слов: «Он на рынке торгует 

всевозможным...» и заканчивающийся словами: «...И если ты будешь отдыхать в Сочах 
**** ****! **** ****!» (* _ обозначен призыв к экстремистским действиям), выявленный в 
аудиозаписях, размещенных в сети Интернет по электронным адресам: http://zaycev.net/
pages/25897/2589716.shtml, http://vk.com/ audios262332858 (решение Октябрьского район-
ного суда города Санкт-Петербурга от 02.08.2016);

4399. Аудиовизуальный материал под названием «Формат 18- отп...ли чурок» продол-
жительностью 1 мин. 31 сек., начинающийся с изображения А.Гитлера и заканчивающийся 
появлением на фоне трех полос белого, желтого и черного цветов надписи «Оставайся 
белым! 14 88», сопровождающийся мелодией из телепрограммы «В мире животных», раз-
мещенный на интернет-страницах:

-https://vk/com/video-65708007_ 169250456
-https://vk/com/video-69729471_ 169589787
(решение Центрального районного суда г. Хабаровска от 16.11.2016);
4400. Информационной материал «White Power — Черная Мразь» (аудиофайл и текст 

песни), размещенный на сайтах с URL-адресами https://get-tune.cc/song/581819-white-
power/48378581-chernaya-mraz/; http://pesenok.ru/ 18/Terpenyu-konets/tekst-pesni-nujno-
chernyh-valit и https://tekstanet.ru/50/White-Power/ tekst-pesni-chernaya-mraz (решение 
Ленинского районного суда г. Владикавказа Республики Северная Осетия — Алания от 
17.05.2016);

Список предоставлен 

Минюстом России

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публичное Акционерное Общество «Кузбасская Топливная 
Компания» (650991, г.Кемерово, ул. 50 лет Октября,4,  
тел./факс:  8-384-2-771-880, е — mail: company@oaoktk.ru) уве-
домляет о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) 
объекта государственной экспертизы проектной документации 
«Обогатительная фабрика «Каскад» разреза «Виноградовский» 
филиала Публичного Акционерного Общества «Кузбасская То-
пливная компания». Реконструкция. Изменение технологии обо-
гащения и увеличение производственной мощности  
до 3000 тыс. тонн в год», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду.

Строительство (реконструкцию) объекта планируется осущест-
влять на территории Прокопьевского муниципального района Ке-
меровской области на расстоянии 6 км от п. Тыхта.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция обогатитель-
ной фабрики «Каскад» разреза «Виноградовский» филиала Пу-
бличного Акционерного Общества «Кузбасская Топливная ком-
пания». 

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой дея-
тельности проводится в период 1 октября 2017 г. по 31 мая 2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
и оставить свои замечания и предложения в письменной форме 
с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресу: в здании администрации Кузбас-
ского сельского поселения по адресу: Кемеровская область, 
п. Октябрьский, пер. Школьный, 9.

Общественные обсуждения по материалам проектной докумен-
тации, включая материалы оценки на окружающую среду, состоят-
ся 27 апреля 2018 г. в 14.00 адресу: Кемеровская область поселок 
Октябрьский, пер. Школьный, дом 9, здание администрации Куз-
басского сельского поселения.

Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на Администрацию Прокопьевского муниципального 
района Кемеровской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публичное Акционерное Общество «Кузбасская Топливная 
Компания» (650991, г. Кемерово, ул. 50 лет Октября, 4,  
тел./факс: 8-384-2-771-880, е-mail: company@oaoktk.ru) уведомля-
ет о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) объекта 
государственной экспертизы проектной документации «Техниче-
ский проект разработки открытым способом лицензионных участ-
ков «Брянский 1», «Караканский Южный», «Караканский Юж-
ный-1», «Караканский Южный-2» разреза «Виноградовский» фи-
лиала Публичного Акционерного Общества «Кузбасская Топлив-
ная компания». Дополнение № 2», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду.

 Строительство (реконструкцию) объекта планируется осущест-
влять на территории Прокопьевского муниципального района Ке-
меровской области на расстоянии 5 км от п. Тыхта.

Цель намечаемой деятельности: разработка открытым способом 
лицензионных участков «Брянский 1», «Караканский Южный», 
«Караканский Южный-1», «Караканский Южный-2» разреза «Ви-
ноградовский» филиала Публичного Акционерного Общества «Куз-
басская Топливная компания». 

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности проводится в период с 1 октября 2017 г. по 31 мая 2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
и оставить свои замечания и предложения в письменной форме 
с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресу: в здании администрации Кузбасско-
го сельского поселения, по адресу: Кемеровская область, п. Октябрь-
ский, пер. Школьный, 9.

Общественные обсуждения по материалам проектной докумен-
тации, включая материалы оценки на окружающую среду, состоятся 
27 апреля 2018 г. в 13.00 по адресу: Кемеровская область, поселок 
Октябрьский, пер. Школьный, дом 9, здание администрации Кузбас-
ского сельского поселения.

 Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на администрацию Прокопьевского муниципального 
района Кемеровской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Гос-
комэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»: 
ОАО «ТомскНИПИнефть» совместно с АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ» 
информирует общественность о проведении общественных обсуждений 
намечаемой деятельности по объектам:

—  «Строительство разведочной скважины № 70 Минховского место-
рождения»;

—  «Строительство разведочной скважины № 71 Минховского место-
рождения»;

—  «Строительство поисково-оценочной скважины № 80 Минховс-
кого месторождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство скважин с проект-
ными решениями по захоронению бурового шлама в шламовом амбаре.

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, Тазов-
ский район.

Наименование и адрес заказчика или представителя: АО «РОС-
ПАН ИНТЕРНЕШНЛ», 629306, РФ, Тюменская обл., ЯНАО, г. Новый 
Уренгой, ул. Геологоразведчиков, д. 16 «В».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 25 марта по 23 апреля 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Департамент имущественных и земельных отношений Админис-
трации Тазовского района.

Форма проведения общественных обсуждений: обсуждения.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресам:
— Административное здание МКУ «Центр по обеспечению жизнеде-

ятельности коренных малочисленных народов Севера Тазовского райо-
на», 629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Пушкина, д. 29, 
каб. №5;

— Административное здание МО с. Антипаюта, 629371, ЯНАО, Та-
зовский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, д. 3;

— Административное здание МБУ «Сельский дом культуры «Наход-
ка», 629360, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгорная, д. 2.

Общественные обсуждения состоятся: 24 апреля 2018 года в 
16.00 в здании районного Центра Национальных культур по адресу: 
629350, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 30.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: ОАО «ТомскНИПИ-
нефть», г. Томск, ул. Говорова, 19б, 5-й этаж, тел.: 701-194 (3537).

Ответственные организаторы:
От разработчика проектной организации ОАО «ТомскНИПИ-

нефть» — главный специалист отдела технологии проектирования стро-
ительства скважин Поминова Евгения Олеговна, тел.: 8(3822) 701-194 
(3537). 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Объявление Высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Приволжского окружного 
военного суда;

—  заместителя председателя Девятнадцатого арбит-
ражного апелляционного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Астра-
ханской области;

—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по ад-
ресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 23 апреля 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый № Площадь, 
га

50:40:0010201:465 1,28
50:40:0010201:461 2,63
50:40:010201:38 3,1
50:40:0010201:433 0,37
50:40:0010201:437 0,24
50:40:0010201:439 1,01
50:40:0010201:440 0,76
50:40:0010201:442 1,83
50:40:0010201:325 0,99
50:40:0020703:130 0,77
50:40:0020703:128 1,25
50:40:0020703:131 5,85
50:40:0020702:33 9,53
50:40:0020702:34 2,55
50:40:0020703:13 12,88
50:40:0020702:9 1,50

50:40:0020702:35 2,55
50:40:0020703:132 0,58
50:40:0020702:22 3,20
50:40:0000000:4348 0,26
50:40:0020702:36 0,36
50:40:000000:57 4,99
50:40:000000:67 0,08
50:40:000000:68 0,18
50:40:0010201:407 0,42
50:40:0010201:441 0,22
50:40:0010201:443 0,47
50:40:0010438:5 2,25
50:40:010410:26 2,2
50:40:0010201:463 1,76
50:40:0010201:464 1,95

http://www.oezdubna.ru/,  
+7 (496) 219-04-66

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся в 
государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах Особой 
экономической зоны технико-внедренческого типа в 
г. Дубне Московской области и не сданных в аренду

Извещение о проведении аукциона, 
открытого по составу участников  

и форме подачи предложений  
о цене продажи недвижимого имущества, 

находящегося в собственности 
Государственной корпорации «Ростех»
1. Собственник имущества: Государственная корпора-

ция «Ростех»
119991, г. Москва, Гоголевский бульвар, д. 21, стр. 1.
ОГРН 1077799030847
ИНН 7704274402 КПП 770401001
2. Организатор аукциона: Акционерное общество  

«РТ — Строительные технологии» (АО «РТ-Стройтех»).
119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00.
3. Предмет аукциона — недвижимое имущество Госу-

дарственной корпорации «Ростех»:
Лот №1.
Земельный участок. Категория земель: земли населенных 

пунктов, вид разрешенного использования: для эксплуатации 
здания под административные цели.

Площадь: 1010 кв. м.
Адрес: установлено относительно ориентира, расположен-

ного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: г Москва, 
пер Петроверигский, вл 10, стр 6.

Кадастровый (или условный) номер: 77:01:0001034:82.
Ограничение прав и обременение объекта недвижимости: 

не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-77/015-77/015/001/2016-73/7 
от 10.02.2016.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 15.01.2018 
№ 99/2018/59546668.

Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, 
в том числе подземных этажей: 2, в том числе подземных 1.

Площадь: 1563,6 кв. м.
Адрес: 101000 Москва, р-н Басманный, пер Петроверигский, 

вл 10, стр 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:01:0001034:1098.
Ограничение прав и обременение объекта недвижимости: 

не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-77/015-77/015/001/2016-69/2 
от 10.02.2016.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 15.01.2018 
№ 99/2018/59546460.

Начальная (стартовая) цена Имуществ: 177 313 800 
(Сто семьдесят семь миллионов триста тринадцать ты-
сяч восемьсот) рублей 00 копеек, с учетом НДС на зда-
ние.

Величина повышения начальной цены («шаг аукцио-
на»): 3 500 000 (Три миллиона пятьсот тысяч) рублей.

4. Порядок, место и срок предоставления аукционной 
документации: аукционная документация размещается 
на сайте АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с аукционной документацией осу-
ществляется в г. Москве по тел.: 8(495)909-08-08,  
8 (495)909-00-00.

Перечень документов, необходимых для участия в аукцио-
не, представлен в аукционной документации, размещенной 
на сайте АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

5. Порядок, место и срок представления заявок на учас-
тие в аукционе:

Прием заявок на участие в аукционе производится 
с 22.03.2018 г., по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, 
стр.2, этаж 20, офис АО «РТ-Стройтех», понедельник — чет-
верг с 10.00 до 18.00, пятница с 10.00 до 16.00 (по московскому 
времени).

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» 
заявку на участие в аукционе и иные предусмотренные аукци-
онной документацией документы в электронной форме на сле-
дующий электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Срок представления заявок на участие в аукционе ис-
текает 10.05.2018г. в 18.00 (по московскому времени).

Претендент, подавший заявку и иные документы, предус-
мотренные аукционной документацией, в электронной форме, 
обязан предоставить оригиналы всех ранее направленных 
в электронном виде документов 14.05.2018г. с 10.45 до 11.00 
(по местному времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., 
д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006 АО «РТ-Стройтех», переговор-
ная комната.

6. Сумма задатка по Лоту №1 составляет: 17 731 380 
(Семнадцать миллионов семьсот тридцать одна тыся-
ча триста восемьдесят) рублей 00 копеек.

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом 
в рублях, на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», 
к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, не позднее 
10.05.2018г., на основании договора о задатке.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка треть-
ими лицами не допускается. Внесение суммы задатка третьими 
лицами не является оплатой задатка. Перечисленные денеж-
ные средства иными лицами, кроме заявителя, будут считаться 
ошибочно перечисленными денежными средствами и возвра-
щены на счет плательщика.

7. Дата, время и место рассмотрения заявок 
14.05.2018г. с 11.00 до 11.15 (по местному времени) по ад-
ресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006 
АО «РТ-Стройтех», переговорная комната.

8. Дата, время и место начала регистрации участни-
ков аукциона 14.05.2018г. в 11.15 (по местному времени) 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 
2006 АО «РТ-Стройтех», переговорная комната.

9. Дата, время и место проведения аукциона 
14.05.2018г. в 11.30 (по местному времени) по адресу: г. Мос-
ква, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006  
АО «РТ-Стройтех», переговорная комната.

10. Победителем аукциона признается участник, предло-
живший наиболее высокую цену за выставленное на аукционе 
имущество. Цена имущества, предложенная победителем аук-
циона, заносится в протокол об итогах аукциона.

11. Аукцион, в котором принял участие только один участ-
ник, признается несостоявшимся. По итогам аукциона с единс-
твенным участником заключается договор купли-продажи 
имущества по начальной цене, указанной в настоящем извеще-
нии, в случае если заявка на участие в аукционе соответствует 
требованиям и условиям, предусмотренным документацией 
о проведении аукциона.

12. С победителем аукциона (единственным участником) 
будет заключен договор купли — продажи имущества в течение 
14 (четырнадцати) календарных дней после подписания про-
токола об итогах аукциона.

13. По решению Аукционной комиссии срок приема задат-
ков, заявок и проведения аукциона может быть продлен. Изве-
щение о продлении сроков проведения аукциона может быть 
сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до прове-
дения аукциона на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном изда-
нии.

14. Организатор аукциона вправе отказаться от проведения 
аукциона. Извещение об отказе от проведения аукциона может 
быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня 
до проведения аукциона на сайте www.stroytech-rt.ru и в печат-
ном издании

Акционерное общество «ДОМ.РФ» (далее — АО «ДОМ.РФ») 
сообщает о результатах аукциона на право заключения договора 
аренды находящегося в федеральной собственности земельного 
участка площадью 264 937 кв. метров (кадастровый номер 
66:41:0313006:1), расположенного по адресу: Свердловская об-
ласть, г. Екатеринбург, ул. Институтская, в 1,5 км на юг от автомо-
бильной развязки по ул. С. Дерябиной, для комплексного освоения 
территории, в рамках которого предусматривается в том числе жи-
лищное и иное строительство (далее соответственно — аукцион, 
Участок), проведенного в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (в соответствии с распоряжением Росимущества 
от 02.03.2018 № 97-р — АО «ДОМ.РФ») (протоколы от 27.12.2017 
№ 6/42, от 16.02.2018 № 6/05).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Свердловская область, г. Екатерин-

бург, ул. Институтская, в 1,5 км на юг от автомобильной развязки 
по ул. С. Дерябиной.

Кадастровый номер: 66:41:0313006:1.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительства комплекса 

зданий.
Площадь Участка: 264 937 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре недви-
жимости (далее — ЕГРН) от 26.01.2012 № 66:66:01/909/2011-003.

Существующие ограничения (обременения) права: Участок пере-
дан АО «АИЖК» (в соответствии с распоряжением Росимущества 
от 02.03.2018 № 97-р — АО «ДОМ.РФ») для совершения юридиче-
ских и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2018 
№ 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строительства» (да-
лее — Федеральный закон № 161-ФЗ) (запись в ЕГРН от 14.12.2016 
№ 66:66/001-66/001/349/2016-2015/1).

На земельном участке расположен объект недвижимого имуще-
ства (объект незавершенного строительства с кадастровым номером 
66:41:0404012:144), подлежащий сносу за счет средств АО «АИЖК» 
(в соответствии с распоряжением Росимущества от 02.03.2018 
№ 97-р — АО «ДОМ.РФ»).

Сведения о земельном участке, зарегистрированных правах, 
включая обременения, содержатся в выписке из ЕГРН от 01.11.2017 
№ 99/2017/33421637, выданной ФГИС ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «ДОМ.РФ».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 21.03.2018 № А581-15/2018/1 на основание пункта 
2 статьи 8.1 и пункта 6.1.3 статьи 6.1 Раздела I документации об аук-
ционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, что по окон-
чании срока подачи заявок подана только одна заявка, и заявка и по-
давший ее заявитель Общество с ограниченной ответственностью 
Специализированный застройщик «Краснолесье» признаны соот-
ветствующими всем требованиям и указанным в извещении услови-
ям аукциона.

Извещение о результатах аукциона на право 
заключения договора аренды находящегося 
в федеральной собственности земельного 

участка для комплексного освоения 
территории, в рамках которого 
предусматривается в том числе  
жилищное и иное строительство

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

О проведении общественных обсуждений  
в форме Общественных слушаний

Администрация города Дубны настоящим информирует о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной экологиче-
ской экспертизы: «Проектная документация на рекультивацию поли-
гона ТКО «Дубна Левобережная» на территории города Дубны  Мо-
сковской области» в форме общественных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация полигона ТКО «Дубна 
Левобережная» на территории города Дубны Московской области.

Местоположение намечаемой деятельности: Московская область, город 
Дубна, земельный участок с кадастровым номером 50:40:0010410:6.

Заказчик: Администрация города Дубны Московской области,  
ИНН 5010010751, адрес местонахождения: 141980, Московская область, 
город Дубна, ул. Академика Балдина, д. 2, адрес для корреспонденции: 
141980, Московская область, г. Дубна, ул. Академика Балдина, дом 2, тел. 
8(496)21-8-05-05.

Проектная организация ООО «Камэкопроект», Россия, 614094, город 
Пермь, ул. Монастырская, дом 160; тел. 8(342)202-02-35; контактное лицо: 
Леонтьева Наталья Александровна.

Ответственный за организацию общественных обсуждений в форме 
общественных слушаний: администрация города Дубны Московской об-
ласти.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

С документацией объекта государственной экологической экспертизы 
можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликования данного ин-
формационного сообщения по адресу: Московская обл., г. Дубна, ул. Акаде-
мика Балдина, д. 2, кабинет 320, с 9.00 до 18.00, а также на официальном 
сайте Администрации города Дубны.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологической 
экспертизы в форме общественных слушаний состоятся 24.04.2018 г. в 11.00 
по адресу: Московская область город Дубна, ул. Академика Балдина, дом 2, 
зал заседаний №117.

Замечания и предложения  в отношении документации  объекта государ-
ственной экологической экспертизы принимаются до 24.04.2018  г. включи-
тельно в письменной форме с 9.00 до 18.00 ежедневно в рабочие дни  или пу-
тём направления почтой по адресу: Московская область, город Дубна, ул. 
Академика Балдина, дом 2, или на электронную почту: gkh@godubna.ru.

Уведомление
о намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 

предварительной оценке и составлении технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду
В соответствии с ФЗ от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об эко-

логической экспертизе» и «Положением об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации», утвержденным Приказом Госкомэко-
логии РФ от 16 мая 2000 года № 372, АО «Полигон» извещает о на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности, предварительной 
оценке воздействия на окружающую среду и составлении техниче-
ского задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду объекта государственной экологической экспертизы Меж-
муниципального центра обращения с отходами «Надеждин-
ский» с целью информирования общественности.

Краткие сведения о намечаемой деятельности. 
Место расположения объекта: примерно 2970 от ориентира 

по направлению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: Омская 
обл., Омский р-н, с. Надеждино, ул. Юбилейная, д.14А, земельный 
участок с кадастровым номером 55:20:131103:358. 

Объект предназначен для деятельности по обращению с отхода-
ми производства и потребления, в том числе с твердыми комму-
нальными, включая их обезвреживание и размещение.

Заказчик: АО «Полигон» (ОГРН 1175543036041,  
ИНН/КПП 5501185680/550101001; 644029, г. Омск, ул. 19 Парт-
съезда, д. 19Б, каб. 11).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Надеждинского сельского поселения 
Омского муниципального района Омской области.

Регистрация замечаний, предложений будет осуществляться 
в течение 30 календарных дней с момента опубликования данного 
объявления. Замечания и предложения принимаются в письмен-
ном виде в свободной форме в течение 30 календарных дней  
с момента опубликования на адрес электронной почты  
aopoligon@mail.ru или по адресу 644029, г. Омск, ул. 19 Партсъез-
да, д. 19Б, каб. 11, с понедельника по пятницу c 10.00 до 16.00.

Телефон для справок +7 (3812) 67-15-72.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ 
«Ак Барс» 
второй раз 
обыграл 
в гостях 
«Магнитку»
СВОЙ ЛЕД 
НЕ ПОМОГ

Илья Соболев

НА ВОСТОКЕ прошли четвертые 
матчи серий 1/4 финала плей-
офф КХЛ.

В Магнитогорске, где «Метал-
лург» второй раз принимал ка-
занский «Ак Барс», зрители, по 
сути, увидели повторение сцена-
рия, по которому развивалась 
игра накануне.

Тогда хозяева весь матч прове-
ли в роли догоняющих, так и не 
сумев навязать сопернику свою 
волю, — 2:5. Вчера картина была 
примерно такой же. «Барсы» сно-
ва довольно рано открыли счет: 
на этот раз благодаря точному 
броску Алексея Потапова. «Маг-
нитка» также еще в первом пери-
оде отыгралась. Классный щелчок 
удался Яну Коваржу — 1:1.

Увы, на большее уральцев 
вновь не хватило. Иржи Секач и 
Станислав Галиев обеспечили го-
стям комфортное преимущество 
в две шайбы. «Металлург», в свою 
очередь, ответил лишь голом Ко-
варжа, оформившего дубль, — 2:3. 
Впрочем, это достижение вряд ли 
сильно обрадовало чешского ле-
гионера «Магнитки».

Ведь теперь «Ак Барс» повел в 
серии 3:1, и победа уже в следую-
щем матче, который пройдет в Ка-
зани завтра, выведет подопечных 
Зинэтулы Билялетдинова в полу-
финал Кубка Гагарина.

В другом противостоянии си-
туация куда менее однозначная. 
Челябинский «Трактор», встре-
чавшийся с уфимским «Салава-
том Юлаевым», не стал повторять 
ошибки, допущенные днем ранее. 
Напомним, «трактористы» вели 
со счетом 2:0, но за четыре мину-
ты пропустили три шайбы и упу-
стили победу — 2:3. 

В этот раз гостям было позво-
лено отличиться лишь однажды: 

еще в первом периоде Тему Хар-
тикайнен сравнял счет, который 
был открыт Ником Бэйленом. А 
вот дальше забивал только «Трак-
тор». В протоколе голами отмети-
лись Рихард Гюнге, Александр 
Шаров и Артем Бородкин — 4:1. В 
серии, которая снова возвращает-
ся в Уфу, теперь полное равенство 
— 2:2. Кстати, вчера в Челябинске 
произошло историческое собы-
тие. 19-летний «тракторист» Ви-
талий Кравцов, поучаствовав в 
двух голевых моментах, набрал 
11 (6+5) очков, установив рекорд 
результативности в плей-офф 
КХЛ для игроков не старше 20 лет.

Между тем, на Западе уже се-
годня могут определиться пер-
вые полуфиналисты Кубка Гага-
рина. Это произойдет в том слу-
чае, если столичный ЦСКА и пи-
терский СКА обыграют на своем 
льду финский «Йокерит» и яро-
славский «Локомотив» соответ-
ственно.

Ранее оба армейских клуба 
упрочили свое превосходство, до-
бившись выездных побед в чет-
вертых матчах своих четвертьфи-
нальных серий. Так, в Ярославле 
питерский СКА уверенно обыг-
рал местный «Локомотив» — 4:1, 
доведя счет в общем противостоя-
нии до 3:1 в свою пользу.

В другом полуфинальном про-
тивостоянии Западной конферен-
ции московский ЦСКА с трудом, 
но продирается сквозь отчаянное 
сопротивление финского «Йоке-
рита». В четвертом матче столич-
ные армейцы одолели «джоке-
ров» с минимальным перевесом — 
2:1. И так же упрочили свое ли-
дерство в серии, как их питерские 
коллеги, — 3:1. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 марта, среда
19.30 ЦСКА — «Йокерит». Матч ТВ 
(прямой эфир).
19.30 СКА — «Локомотив». КХЛ HD 
(прямой эфир).

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Несмотря на второе место в короткой программе, Алина Загитова остается главной
претенденткой на итоговую победу на чемпионате мира

«Золото» не ускользнет
Анна Козина

Чемпионат мира по фигурно-
му катанию в Милане на-
чался с небольшой сенса-

ции, которую сотворила хозяйка 
льда 31-летняя Каролина Костнер. 
Короткую программу итальянка 
исполнила так безошибочно и 
вдохновенно, что «Черный ле-
бедь» нашей олимпийской чемпи-
онки Алины Загитовой уже смо-
трелся не так выигрышно. 

Да, Загитова обогнала сопер-
ницу по технике (41,30 балла про-
тив 42,51). Но почти два балла 
уступила по компонентам (37,00 
против 38, 97). Вердикт судей вы-
глядел так: Костнер — 80,27 балла, 
Загитова — 79,51. 

На третье место поставили 
японку Сатоко Мияхару (74,36). 
Чемпионка Игр-2018 в коман-
дных соревнованиях и бронзовая 
медалистка в личном турнире ка-
надка Кейтлин Осмонд с падением 
заняла четвертое место (72,73). 
Россиянка Мария Сотскова — пя-
тое (71,80). Бронзовый призер ми-
рового первенства среди юниоров 
Станислава Константинова, заме-
нившая в составе сборной России 

действующую чемпионку мира 
Евгению Медведеву, ошиблась в 
каскаде и расположилась на про-
межуточной 16-й позиции (59,19).

Конечно, на домашнем чемпи-
онате мира судьи не поскупились 
на оценки для великой фигурист-
ки Костнер, женственное катание 
которой давно считается эталон-
ным. Но и сама спортсменка по-
старалась. Кстати, после Олимпи-
ады, где Каролина стала восьмой, 
она снова обратилась к профессо-
ру Алексею Мишину, который по-
мог ей вернуться в элиту после ди-

сквалификации. Без всяких сом-
нений, решение было правиль-
ным. 

Что касается Загитовой, то,  
услышав оценки, 15-летняя чем-
пионка выглядела немного расте-
рянной. Возможно, пик формы у 
Загитовой пришелся как раз на 
Игры в Пхенчхане. Поэтому на об-
новление собственного рекорда 
мира (82,92) в концовке сезона 
Алина и не рассчитывала. Но тако-
го исхода вряд ли кто-то ожидал. 
Каролина, например, назвала ре-
зультаты невероятными. 

— Я расстроилась не из-за 
низких оценок или второго ме-
ста, а потому что не все получи-
лось в программе. Каскад могла 
сделать и поувереннее, — при-
зналась Загитова в эфире Матч 
ТВ. — По ощущениям я каталась 
скованно. Если честно, здесь 
сильнее волновалась, чем на 
Олимпийских играх. Не знаю, с 
чем это связано. Но я сразу 
вспомнила Женю Медведеву. 
Зная, что ты лидер, действи-
тельно сложно выступать без 
ошибок, тяжелее справиться с 

прокатом. Поэтому я рада, что 
не расслабилась. 

Однако в этом сезоне Загито-
вой не впервой подниматься на 
высшую ступеньку пьедестала по-
сле, так скажем, не очень удачного 
проката короткой программы. На 
этапах Гран-при во Франции и Ки-
тае из-за серьезных ошибок она 
проигрывала конкуренткам гора-
здо больше. Отделяющие ее от 
Костнер 0,76 балла даже не счита-

ются. Самая сложная произволь-
ная программа в мире, где Алина 
прыгает сумасшедшие каскады в 
красной балетной пачке, еще ни 
разу ее не подводила. Если Загито-
вой и в этот раз удастся завоевать 
«золото», она станет первой фигу-
ристкой, которая сумела победить 
на всех главных турнирах сезона: 
финале Гран-при, чемпионате Ев-
ропы, Олимпийских играх и чем-
пионате мира.

Биатлон Лучшие из лучших примут участие в заключительном этапе Кубка мира, 
который впервые пройдет в Тюмени

Стрельба по бойкоту
Павел Зарудный, 
Илья Трисвятский

С
егодня в Тюмени стар-
тует заключительный 
этап Кубка мира по 
биатлону. Любопыт-
но, что впервые за по-

следние 15 лет итоговые старты 
состоятся не в норвежском Хол-
менколлене и в Ханты-Мансийс-
ке. Однако организаторы увере-
ны, что дебют тюменского ком-
плекса «Жемчужина Сибири» 
пройдет на «отлично».

В программе с 22 по 25 марта 
заявлены женский и мужской 
спринт, гонки преследования и 
масс-старты. Что касается спор-
тивной составляющей, то француз 
Мартен Фуркад намерен завое-
вать свой седьмой Большой «Хру-
стальный глобус» и вряд ли кто-
нибудь сможет помешать ему в до-
стижении этой цели. 

У женщин за право стать луч-
шей соревнуются трехкратная 
олимпийская чемпионка Анаста-
сия Кузьмина, выступающая за 
Словакию, а также именитая фин-
ка Кайса Мякяряйнен. 

Что касается российской ко-
манды, то тренерский штаб при-
гласил для участия на этапе у муж-
чин Антона Шипулина, Максима 
Цветкова, Антона Бабикова, Евге-
ния Гараничева, Дмитрия Малыш-
ко, Александра Логинова, Алексея 
Слепова, Петра Пащенко, Игоря 
Малиновского, Эдуарда Латыпо-
ва. У женщин в составе сборной 
мы увидим Екатерину Юрлову-
Перхт, Ульяну Кайшеву, Дарью Ви-
ролайнен, Викторию Сливко, 
Светлану Миронову, Кристину 
Резцову, Ирину Услугину.

По словам лидера российской 
команды Антона Шипулина, все 
его партнеры настроены показать 
максимальный результат на до-
машнем этапе Кубка мира и по-
ставить красивую точку в между-
народном сезоне:

— Я нисколько не сомневаюсь, 
что в Тюмени этап Кубка мира 
пройдет лучше всех в плане орга-
низации. Россия доказала, что мо-
жет проводить соревнования са-
мого высокого уровня. Не зря же 
много лет итоговый этап проходил 
в Ханты-Мансийске. Вот и сейчас 
те западные биатлонисты, с кем 
мне удалось пообщаться, отмеча-
ют высокий уровень организации. 
Думаю, все пройдет отлично, ну а 
потом мы будем готовиться к за-
вершению сезона на чемпионате 
России.

Само собой, нельзя пройти 
мимо темы бойкота, который эта-
пу в России объявили представи-
тели некоторых сборных. В част-

ности, в Тюмень не приехали ко-
манды США, Украины, Чехии, а 
также один из ведущих шведских 
биатлонистов Себастьян Саму-
эльссон.

Более того, недовольные тем, 
что остальные спортсмены отка-
зались поддержать этот явно по-
литический шаг, «отказники» про-
должают делать информационные 
вбросы, оскорбляющие Россию и 
Международный союз биатлони-
стов (IBU).

Дело дошло до того, что пред-
ставитель сборной США заявил, 
мол, спортсменов едва ли не си-
лой заставили отправиться в Рос-
сию...

На эти бредовые высказыва-
ния резко ответил глава IBU Ан-
дерс Бессеберг:

— Все, что мы услышали, явля-
ется ложью. Есть практика, когда 
все страны и спортсмены пригла-
шаются на этап. Нет никакого 
принуждения. Как могут спор-
тсмены ехать на соревнования 
против своей воли? 

Не поддержал антироссий-
скую истерию и многократный 
олимпийский чемпион из Норве-
гии Уле Эйнар Бьорндален.

«Я с нетерпением жду стар-
тов. Надеюсь, что проведу не-
сколько хороших гонок, — ска-
зал норвежец в беседе с журна-
листами. — Этот сезон для меня 
получился тяжелым, так что 
было бы неплохо показать хоро-
ший результат здесь. Что касает-
ся тех, кто не приехал, — зря. 
Россия — отличное место для 

крупных стартов. А бойкоты в 
спорте ни к чему!»

Еще одним биатлонистом, ко-
торый поддержал российских 
спортсменов, стал словацкий ат-
лет Мартин Отченаш. Слова атле-
та приводит Sport24.

«Все разговоры относительно 
допинговых проблем ведутся 
только о России. Это нечестно. 
Правильно было бы говорить обо 
всех странах, где есть проблемы с 
допингом», — уверен Отченаш.

Что касается бойкота, то От-
ченаш также был непреклонен:

— Пусть делают, что хотят. Не 
хотят — не надо. Мое мнение, что 
не нужно мешать политику в 
спорт. Ситуация получается 
сложная, ее нужно решать, а не 
раздувать костер.

В связи с ситуацией вокруг 
стартующего сегодня этапа Куб-
ка мира по биатлону в Тюмени 
корреспондент «РГ» спросил 
президента Всероссийской феде-
рации волейбола Станислава 
Шевченко, есть ли хоть малей-
шие предпосылки к чему-то по-
добному в его виде спорта?

— Мне, честно говоря, здесь 
даже нечего комментировать. В 
истории российского волейбола 
не было ни одного случая, чтобы 

какая-то зарубежная клубная 
команда или национальная 
сборная отказывалась ехать в 
нашу страну на соревнования 
по каким-то соображениям, да-
леким от спорта, — сказал Шев-
ченко. – Если говорить об отно-
шении к нам со стороны Между-
народной федерации или Евро-
пейской конфедерации волей-
бола, где я занимаю пост вице-
президента, то оно самое благо-
желательное, искреннее, уважи-
тельное, и России постоянно 
предоставляется право на про-
ведение крупнейших официаль-
ных соревнований. К примеру, 
мы уже много лет в Москве про-
водим этап «Мирового тура» по 
пляжному волейболу, куда с 
удовольствием приезжают все 
лучшие пары мира, включая 
американцев. А вот совсем не-
давно ЕКВ выбрала Казань хозя-
ином майского «Финала четы-
рех» мужской Лиги чемпионов. 
Так что, пользуясь случаем, при-
глашаю волейбольных болель-
щиков в столицу Татарстана на 
матчи с участием топ-клубов 
континента. «Зенит-Казань» на 
домашней площадке будет от-
стаивать свой титул, которым 
владеет уже три сезона.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 марта, четверг
16.10. Спринт, мужчины. Матч ТВ 
(прямой эфир).
16.30. Спринт, мужчины. Евроспорт 
(прямой эфир).

23 марта, пятница
16.35. Спринт, женщины. Матч! 
Наш спорт (прямой эфир).
18.45. Спринт, женщины. Евроспорт 
(запись).

24 марта, суббота
14.40. Гонка преследования, 
мужчины. Матч ТВ (прямой эфир).
15.00. Гонка преследования, 
мужчины. Евроспорт (прямой 
эфир).
16.45. Гонка преследования, жен-
щины. Матч ТВ (прямой эфир).
16.45. Гонка преследования, жен-
щины. Евроспорт (прямой эфир).

25 марта, воскресенье
14.40. Масс-старт, мужчины. Матч 
ТВ (прямой эфир).
16.50. Масс-старт, женщины. Матч 
ТВ (прямой эфир).

Лидер российской сборной Антон 
Шипулин (слева) настроен пока-
зать в Тюмени свой максимум.

Алина Загитова призналась, 
что на чемпионате мира волнуется 
больше, чем на Олимпиаде.

Акцент

 Уле Эйнар Бьорндален: 
Россия — отличное место 
для крупных стартов. 
А бойкоты в спорте ни к чему! 

Серия «Металлурга» и «Ак Барса» 
может закончиться уже в пятом 
матче.

НОВОСТИ

Головин попал
в список самых
талантливых
футболистов
ЧМ-2018
НАИГРАЛ
НА ПЯТЕРКУ

Артур Нанян

ФУТБОЛИСТ ЦСКА и сборной 
России Александр Головин вклю-
чен в топ-5 самых талантливых 
игроков на грядущем чемпиона-
те мира. Рейтинг составило одно 
из самых известных итальян-
ских изданий. 

Помимо Головина в список 
попали: уругваец Федерико 
Вальверде («Депортиво»), ниге-
риец Вилфред Ндиди («Лестер»), 
швейцарец Димитри Оберлен 
(«Базель») и мексиканец Ирвинг 
Лосано (ПСВ). 

Главные козыри Александра, 
по мнению журналистов, — виде-
ние поля и работа с мячом. «Го-
ловин один из самых техничных 
российских футболистов. Прош-
лым летом им интересовался 
«Арсенал», — пишут итальянцы. 

«Арсенал» и правда внима-
тельно следил за Головиным. 
«Канониры» готовы были за-
платить 11 миллионов евро за 
переход игрока. Однако Алек-
сандр остался в ЦСКА, с кото-
рым он связан контрактом до 
2021 года. 

«Спартак»
наказан
за поведение
болельщиков
ВЫПИСАЛИ
ШТРАФ

Сергей Литвинов

МОСКОВСКИЙ «Спартак» на-
казан на 190 тысяч рублей по 
итогам матча 22-го тура отечест-
венной Премьер-лиги в Казани с 
«Рубином» (2:1). Об этом заявил 
глава Контрольно-дисциплинар-
ного комитета Российского фут-
больного союза (КДК РФС) Ар-
тур Григорьянц.  

За использование пиротехни-
ческих средств «Спартак» ош-
трафован на 90 тысяч рублей. 
Еще на 100 тысяч москвичи на-
казаны за скандирование их бо-
лельщиками нецензурных выра-
жений. 

С возобновления чемпионата 
«красно-белые» уже во второй 
раз подвергаются крупному 
штрафу. К примеру, после матча 
с «Локомотивом» в Черкизово 
из-за поведения своих фанатов 
спартаковцы были наказаны в 
общей сложности на 350 тысяч 
рублей. 

Кроме того, решено было за-
претить клубу допуск болельщи-
ков на одну из трибун на домаш-
нюю встречу со «СКА-Хаба-
ровск» (1:0) и установить испы-
тательный срок до конца нынеш-
него сезона. 

Мячи Салаха
подарят
египтянам
бесплатные
звонки 
МИНУТЫ
ЗА ГОЛЫ

Артур Нанян

НА ДНЯХ футболист «Ливерпу-
ля» Мохамед Салах стал лицом 
одного из самых известных опе-
раторов сотовой связи. Компа-
ния решила провести необыч-
ную акцию: до конца сезона за 
каждый гол игрока египетские 
болельщики получат по 11 ми-
нут бесплатной телефонной свя-
зи.

Для активации услуги або-
нентам нужно подключить спе-
циальный тариф, который назы-
вается «Мир Мохамеда Салаха». 
С учетом того, что услугами этой 
компании пользуются 43 милли-
она человек, каждый гол Салаха 
обходится его новому спонсору 
в 114 миллионов евро. 

В нынешнем сезоне Мохамед 
бьет все рекорды результативно-
сти. К середине марта он уже за-
бил 36 мячей во всех турнирах за 
«Ливерпуль». 

Напомним, что сборная Егип-
та, за которую выступает Салах, 
встретится с Россией на группо-
вом этапе чемпионата мира. 
Матч состоится 19 июня в 
Санкт-Петербурге. 
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ЦИФРА

2
МЕДАЛИ
завоевали российские фигуристы 
на прошлогоднем чемпионате 
мира в Хельсинки. «Золото» выиг-
рала Евгения Медведева, «брон-
зу» — спортивная пара Евгения 
Тарасова — Владимир Морозов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алина Загитова, 
олимпийская чемпионка-2018

— После победы на Олимпиаде и воз-
вращения в Москву было столько раз-
ных мероприятий: прием у президен-
та России Владимира Путина, кото-
рый поздравил нас с успешным высту-
плением на Играх. Было тяжело вер-
нуться в тренировочный процесс. Что 
касается второго места по итогам ко-
роткой программы, то могу сказать, 
что Каролина Костнер для меня ку-
мир. Я стараюсь брать с нее пример. И 
очень рада, что она смогла показать 
такой великолепный прокат.

Каролина Костнер, 
чемпионка мира-2012, 
бронзовая медалистка ОИ-2014

— Еще до выступления я была в пре-
красном настроении, была очень воо-
душевлена тем, что мне предстоит 
выйти на лед перед родной публикой. 
Для меня это особенный и эмоцио-
нальный момент. Я буквально чувст-
вовала, как меня поддерживали во 
время проката, как с замиранием сер-
дца следили за программой. Знаете, 
15 лет назад, когда я начала выступать, 
в Италии никто не приходил на фигур-
ное катание. А сейчас трибуны запол-
нены. Я очень постараюсь порадо-
вать зрителей и в произвольной про-
грамме. 
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